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«Чi репнусь я, дручком пропертый, чi мимо 
прошпандорит вiн». Увы, не прошпандорил. 
Александр Сергеевич пал вслед за своим геро-
ем Ленским, про которого так трепетно писал 
«паду ли я, стрелой пронзенный, иль мимо про-
летит она», он стал Северным. И не абы за что, а 
за «антиукраинскую позицию». Звучит как бред? 
Отнюдь! В городе Ивано-Франковске, что на за-
паде Украины, бульвар, носящий имя Алексан-
дра Пушкина, переименовали в Северный. Такое 
решение приняли депутаты горсовета, объяснив 
его «антиукраинской позицией», которую зани-
мал великий поэт, передает украинское издание 
«Остров Галиция». При этом, как отмечает издание, 
мэр Ивано-Франковска Виктор Анушкевичус был 
против переименования, заявив, что «личность 
Пушкина должна восприниматься в глобальном 
плане, а не за его отдельные ошибки». 

Отдельные ошибки Александр Сергеевич, как 
известно, делал только в школьные годы по мате-
матике. За что и получал «ноль» с предложением 
«садиться и писать стихи». А вот в своих произ-
ведениях ошибок он не делал: ни грамматических, 
ни исторических. И в своей поэме «Полтава», ко-
торая столь ненавистна национальной гордости 
свидомых, оценку личности Мазепы дал верную, 
описав его предателем и корыстолюбцем, а вовсе 
не патриотом земель украинских, как сегодня 
пытаются представить местные националисты. И 
именно за доведение этого факта до ума каждого 
русскоговорящего человека Пушкин сегодня на 
Украине и наказан. И не были учтены как смягчаю-
щее обстоятельство ни тот факт, что Александр 
Сергеевич в свое время писал не «на Украине», 
а «в Украине», чем просто обязан был бы сегодня 
умаслить сердца украинских патриотов, ни даже 
то обстоятельство, что дети его имели толику 
украинской крови. Ведь супруга Пушкина Наталья 
Гончарова была праправнучка гетмана Петра До-
рошенко от его брака с Агафьей 
Еропкиной, которая вела свой 
род от смоленских князей. 
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ЗА ЧТО ИЗ ПУШКИНА 
СДЕЛАЛИ СЕВЕРНОГО

ОБСУЖДЕНИЕ 
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СЧАСТЛИВЫЕ ЧАСОВ НЕ НАБЛЮДАЮТ

Минувшие выходные выдались бурными 
для светского бомонда. 

В субботу состоялась свадьба пресс-
секретаря Президента РФ Дмитрия Пескова 
и фигуристки Татьяны Навки. 

Мероприятия прошло, как и планирова-
лось, в Сочи. 

Вели торжество — Дмитрий Хрусталев и 
Екатерина Варнава. 

Среди приглашенных гостей — Филипп 
Киркоров, Яна Рудковская, Анна Семенович, 

Алика Смехова, Агутин с Варум, Меладзе, чета 
Юдашкиных и другие. 

Десяток фотографий со свадьбы Пескова 
и Навки со скоростью звука разлетелись по 
Интернету. 

Онлайн-трансляцию с мероприятия вели 
гости молодоженов, выставляя карточки на 
своих страничках в соцсетях.

Тем временем громкая свадьба обросла 
всевозможными слухами еще задолго до того, 
как состоялась. 

Чем потчевали гостей на банкете, кто 
поймал букет невесты, правда ли, что на-
кануне торжества в Сочи перекрыли дороги, 
а отдыхающих отселили подальше от того 
места, где планировали гулять молодожены, 
— об этом поведал в эксклюзивном интервью 
«МК» один из гостей торжества, политик Олег 
Митволь. 

 Читайте 3-ю стр.

На свадьбе Пескова и Навки гостей потчевали баклажанной икрой  
и Кубанским хором

ТАЙНЫ «СЕРОГО КАРДИНАЛА»

Во вторник исполняется 70 одному 
из наиболее загадочных политических 
деятелей обновленной России. Его 
называли «серым кардиналом» ель-
цинской эпохи и самым влиятельным 
человеком из окружения первого Пре-
зидента России. В начале девяностых 
Геннадий Бурбулис совмещал долж-
ности госсекретаря России и первого 
заместителя председателя россий-
ского правительства. Легенды гласят, 

что и все это правительство набирал 
Бурбулис, ему же присваивают лавры 
инициатора Беловежских соглашений о 
распаде СССР и даже считают главным 
творцом восхождения Ельцина на пост 
№1 в России. «МК» поговорил с юби-
ляром о том, какова доля вымысла и 
исторической правды в легендах о нем, 
и о том, куда сегодня, на его взгляд, 
идет Россия?

Читайте 5-ю стр.

  Один из самых влиятельных политиков 
ельцинской эпохи Геннадий Бурбулис  

в канун своего юбилея рассказал «МК»  
о том, как строилась новая Россия

ArD-ОБСТРЕЛ: ВТОРАЯ СЕРИЯ

Очередное обвинение российских 
атлетов в применении допинга пришло с 
Запада. Немецкий телеканал ARD выпу-
стил новый фильм, в котором в открытую 
уличают в применении запрещенных 
препаратов четырех спортсменок — 
Анастасию Баздыреву, Екатерину По-
истогову, Татьяну Мязину и Кристину 
Угарову. На сей раз автор документаль-
ной киноленты Хайо Зеппельт пошел 

еще дальше: он обвиняет Российское 
антидопинговое агентство (РУСАДА) 
в содействии сокрытию фактов при-
менения нехороших лекарств, то есть 
пособничестве. Так есть ли основания 
опираться на журналистские творения, 
когда единственной уликой в борьбе с 
этим злом служат две пробирки — про-
бы «А» и «Б»?

Читайте 8-ю стр.

Кто и что стоит за немецким телеканалом, 
объявившим войну российским спортсменам?

ОППОЗИЦИЯ  
НА ГРАНИ ПРОВАЛА

До единого дня голосования остает-
ся более месяца, но уже сейчас можно 
предположить, что у демократической 
оппозиции практически нет шансов про-
биться в региональные парламенты. На 
минувшей неделе демократическую 
коалицию на базе РПР-ПАРНАС не до-
пустили до выборов в Новосибирской, 
Магаданской и Костромской областях 
из-за большого числа недостоверных 

подписей. Похожая ситуация происходит 
в Калужской области, где демократиче-
ские силы представляет «Гражданская 
инициатива». Рабочая группа избиркома 
выявила 20% брака в подписных листах 
и рекомендовала заседанию комиссии, 
которое прошло в воскресенье вечером, 
не допускать партию до кампании. Что же 
происходит с демократами?

Читайте 2-ю стр.

 Демократов не пускают на региональные выборы, 
чтобы они не смогли пробиться в Госдуму

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ОТ ЭСПЕРАНТО ДО МАЙДАНА
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист, обозреватель 

«Эха Москвы»

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА  
НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Подробности на 7-й стр.
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НА УЛИЦЕ ВЫСОЦКОГО 
ПОСЕЛИЛИСЬ КРЫСЫ
Несмотря на переименование,  
чистоту и порядок там пока не навели

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

рХ
ИВ

А

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ПОСЛЕ ИНСУЛЬТА ЭЛЬДАРА 
РЯЗАНОВА СРАЗИЛ ИНФАРКТ

Кинорежиссер Эльдар Ряза-
нов вновь оказался в больнице 
— в субботу у народного арти-
ста СССР случился инфаркт.

Как стало известно «МК», 
87-летний Рязанов находился 
в своем доме в Ватутинках, 
когда почувствовал недомо-
гание. В районе 5 утра суббо-
ты родные вызвали медиков. 

Врачи диагностировали ин-
фаркт и отек легких. Реани-
мационная бригада тут же 
доставила Рязанова в НИИ 
Бакулева. Состояние паци-
ента тяжелое.

Напомним, в ноябре про-
шлого года Рязанов проходил 
лечение в НИИ Бурденко. В 
окружении режиссера говори-
ли, что Рязанов лег в больницу 
для обследования, но ходили 
слухи, что народного артиста 
сразил инсульт.

На счету Рязанова более 
20 фильмов. Самые извест-
ные из них — «Карнавальная 
ночь», «Гусарская баллада», 
«Жестокий романс», «Служеб-
ный роман», «Ирония судьбы, 
или С легким паром».

СОПЕРНИЦА ОДНИМ УДАРОМ 
ПОДОСЛАЛА К МОСКВИЧКЕ 

ВАМПИРОВ
Образы вампиров атакова-

ли жительницу севера столи-
цы из-за редкого заболева-
ния, именуемого синдромом 
Шарля Бонне. К этому недугу 
даму, возможно, привел удар 
в глаз от соперницы, с кото-
рой у женщины на почве рев-
ности возникла баталия.

Как сообщила «МК» офталь-
молог Елена Золотарева, на 
прием к ней пришла 39-лет-
няя Марина, юрист по обра-
зованию. Дама рассказала, 
что некоторое время назад 
ее начали мучить странные 
галлюцинации. Перед гла-
зами женщины внезапно 
возникали какие-то стран-
ные облики, напоминающие 
вампиров из фильмов ужа-
сов. При первом появлении 
нежити она подумала, что 
ей все примерещилось с 
недосыпа, проморгалась, и 
видение сразу же исчезло. 
Однако спустя неделю ей 
снова «явился» вампир. По-
сле этого москвичка реши-
ла обратиться к психиатру. 
Врач, обследовав пациентку, 
никаких отклонений у нее не 
обнаружил. О психическом 
здоровье свидетельствова-
ло и то, что дама осознавала, 
что это всего лишь картинки, 
не несущие опасности. Ма-
рина отправилась к терапев-
ту, который и посоветовал 
ей обратиться к окулисту. 
Офтальмолог осмотрела гла-
за женщины и обнаружила в 
одном из них деформацию 
желтого пятна. Узнав о за-
болевании, шокированная 
пациентка сразу же связала 

его возникновение со слу-
чаем годовой давности: 
тогда она получила удар в 
глаз от женщины, которую 
приревновала к мужу. Оче-
видно, соперница задела 
око ногтем либо кольцом, 
потому что помимо образо-
вавшегося синяка Марина 
некоторое время страдала от 
дискомфорта при моргании. 
Впрочем, связывать воеди-
но травму и возникновение 
деформации желтого пятна 
врач преждевременно не 
стала, ведь данное заболе-
вание может быть вызвано и 
генетической предрасполо-
женностью, а также курением 
(а пациентка имела в арсена-
ле эту вредную привычку). А 
вот то, что деформация при-
вела к странным видениям, 
офтальмолог определила 
сразу. Во врачебных кругах 
такой синдром носит назва-
ние синдром Шарля Бонне. 
Настигает он людей, которые 
страдают от разных «глаз-
ных» болезней, и проявляет-
ся именно в возникновении 
странных видений, таких как 
обезображенные человече-
ские лица, видения нечисти, 
а также сюжетов, напомина-
ющих мультфильмы. Образы 
мучают человека несколько 
секунд и потом исчезают. 
Поскольку определенного 
лечения от синдрома пока не 
существует, пациентка будет 
находиться под наблюдени-
ем у врача. Есть большая ве-
роятность, что со временем 
видения исчезнут сами по 
себе. 

У ДЕЛОВОГО ТРАНСПОРТА 
ПОЯВИТСЯ СВОЯ «НОЧЛЕЖКА»

У делового транспорта в 
скором времени могут поя-
виться специальные ночные 
стоянки. Останавливаться на 
них смогут маршрутки, корпо-
ративные автобусы и такси.

Как стало известно «МК», 
требования к парковкам для 
транспортных средств, ис-
пользуемых для регулярных 
перевозок, планирует разра-
ботать Минтранс.

Работать новые автосто-
янки будут в режиме с де-
сяти вечера до шести утра. 
Личный транспорт простых 
автолюбителей на них пу-
скать в это время не будут. 
«Ночевать» там смогут лег-
ковушки и микроавтобусы, 
перевозящие днем пассажи-
ров и багаж. По словам экс-
пертов в сфере транспорта, 
техническим решением для 
новых парковок, скорее все-
го, станут многоуровневые 

паркинги. Причем как на-
земные, так и подземные. 
Для маленьких участков 
земли идеально подойдут 
механизированные паркин-
говые комплексы. Кроме 
того, транспортники считают 
необходимым выделить от-
дельные парковочные места 
для такси, чтобы водители 
не ждали своих клиентов на 
проезжей части. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует доцент МАДИ 

Сергей Зеге: «Многоуровне-
вые паркинги — это хорошее 
решение для транспорта не-
большой грузоподъемности, 
примерно до четырех тонн. 
Если использовать механи-
зированные парковки, пона-
добится гораздо меньшее 
пространство. Но в любом 
случае главное, чтобы стоянки 
не создавали помех личному 
транспорту горожан».

ШКОЛЬНИЦА СОКРАТИЛА ПУТЬ  
ДО ДОМА ЦЕНОЙ ЖИЗНИ

Под колесами аэроэкспрес-
са Москва—Домодедово по-
гибла в пятницу 13-летняя 
жительница села Ям Домо-
дедовского района Подмо-
сковья, которая с подругой 
решила сократить путь до-
мой.

Как стало известно «МК», 
девочки-ровесницы около 
21.30 возвращались с занятий 
по танцам (они проходят не-
далеко от платформы «Ленин-
ская»). Погибшая Лиза (все 
имена изменены) жила в Яме 
на Морской улице, а Наташа 
живет рядом, на Путейской. 
Подружки планировали за-
ночевать у Наташи. 

Как говорят местные жи-
тели, девочки решили сокра-
тить путь. Если идти по всем 
правилам, то дорога делает 
крюк и занимает в районе по-
лучаса неспешным ходом. А 
если пойти по железнодо-
рожным путям, то в два раза 
меньше. Подростки выбра-
ли опасный путь. По словам 
Наташи, сначала они шли и 
болтали, потом преодолева-
ли путь в тишине. Машинист 

аэроэкспресса, как говорит 
девочка, дал сигнал в послед-
ний момент, поэтому они не 
успели среагировать и сойти. 
По другой версии, они могли 
не заметить опасность из-за 
шума встречного поезда.

Наташу отбросило в сто-
рону воздушной волной, 
поэтому она уцелела, а вот 
Лизу махина переехала, она 
скончалась до приезда меди-
ков. Для ее мамы это стало 
ужасным горем — женщина, 
продавец по профессии, 
воспитывала единственно-
го ребенка одна. Выжившая 
девочка пребывает в шоке. 
После смерти подруги она 
постоянно плачет.

Как пояснили в Московском 
межрегиональном следствен-
ном управлении на транспор-
те СКР, проводится проверка 
и по ее итогам будет принято 
решение.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

В субботу в 8.30 
двое мужчин по-
пали под поезд 
Москва—
Кубинка, но, к 

счастью, оба выжили и были 

госпитализированы. Маши-
нист при подъезде к плат-
форме заметил молодых 
людей, которые спрыгивали 
на пути с платформы прямо 
перед поездом, судя по все-
му, желая перейти на другую 
сторону коротким путем. Он 
применил экстренное тор-
можение, но избежать стол-
кновения не удалось. Оба 
раненых находятся в боль-
нице Долгопрудного.

Огромный светящийся маяк станет эпицентром обновлен-
ной набережной Москвы-реки в Нагатинском районе. Вышку 
установят в том месте, где пересекаются Западный залив 
и Нагатинский затон. В обе стороны от маяка протянутся 
уютные тематические пешеходные зоны с мини-парками и 
площадями. Для каждой зоны архитекторы придумали свое 
название: «Паруса», «Рыбы» и «Якоря». После реконструкции, 
которую планируют завершить к 2017 году, набережная будет 
оборудована амфитеатром и полянками для пикников. Кроме 
того, проектировщики в свою концепцию решили включить 
и пришвартованные к набережной корабли, палубы которых 
пока закрыты для горожан.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ВО ВРЕМЯ ПОЖАРА МОЛОДАЯ МАТЬ 
УСПЕЛА СПАСТИ ТОЛЬКО СЕБЯ 

Трагическая случайность 
помешала шестилетне-
му ребенку в Подмосковье 
найти правильный выход из 
комнаты, охваченной огнем. 
Мальчик погиб, а его мать, по 
словам очевидцев, не пред-
приняла ни единой попытки, 
чтобы самостоятельно спасти 
свое чадо.

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло 1 авгу-
ста в трехкомнатной квартире, 
расположенной в одном из до-
мов города Котельники Лю-
берецкого района. 25-летняя 
женщина, проводив на работу 
своего гражданского мужа, 
осталась присматривать за 
двумя сыновьями — шести-
летним Ваней и двухлетним 
Андреем (имена изменены). 
Старший ребенок смотрел 
телевизор, младший играл в 
игрушки в одной из спален, а 
мама была на кухне. Женщина 
не знает точно, когда и от чего 
начался пожар. Она опомни-
лась, когда до нее донесся за-
пах гари. В это время большая 
комната уже была охвачена 
огнем. Ни секунды не мешкая, 
молодая мать выскочила на 
лестничную площадку и побе-
жала на общий балкон. По всей 

видимости, у нее не мелькну-
ло даже мысли, что она еще 
имеет шанс прийти на помощь 
детям. Правда, по словам оче-
видцев, она держала в руках 
мобильник и постоянно вы-
крикивала фразу: «Быстрее, 
там дети!». Поэтому всполо-
шившиеся прохожие один за 
другим начинали вызывать 
пожарных. А тем временем 
на другом балконе — в квар-
тире — старший из ее сыновей 
уже погиб в огне. Мальчик был 
аутистом, у него наблюдались 
нарушения речи, поэтому, ког-
да начался пожар, он не смог 
позвать на помощь. Ребенок 
сидел на диване ближе к бал-
конной двери, чем к выходу из 
комнаты, поэтому, начав за-
дыхаться от дыма, побежал на 
балкон. «Если бы он рванул на 
кухню, его бы, как младшего 
брата, успели спасти», — счи-
тают очевидцы. 

Когда огнеборцы вынесли 
из квартиры выжившего двух-
летнего мальчика, он успел 
наглотаться дыма и был без 
сознания. Ребенка направи-
ли в Люберецкую детскую 
больницу, и уже на следующий 
день он полностью пришел в 
себя.

«БЕЗДОМНЫЙ» ПОЛКОВНИК НЕ ВЫДАЛ СВОИХ 
ФИНАНСОВЫХ ТАЙН ДАЖЕ ФЕМИДЕ

Попытка незаконно улуч-
шить жилищные условия за-
кончилась судимостью для 
зам. начальника Управления 
на транспорте МВД России 
по ЦФО. Мужчине удалось 
обманом попасть в списки 
нуждающихся и получить 
24 миллиона рублей от го-
сударства. 

Как сообщила предста-
витель Московского межре-
гионального следственного 
управления на транспорте 
Татьяна Морозова, собран-
ных доказательств хватило, 
чтобы суд признал виновным 
48-летнего полковника, со-
вершившего мошенничество 
в особо крупном размере. В 
2012 году в своем ведом-
стве он возглавил комис-
сию по жилищно-бытовым 

вопросам. Поэтому был 
хорошо знаком с инструк-
цией о порядке получения 
единовременной выплаты, 
которая полагается сотруд-
никам правоохранительных 
органов, нуждающимся в жи-
лье. Проблем с квадратными 
метрами у полковника и его 
семьи не наблюдалось, но 
он решил воспользоваться 
случаем — встать на учет, 
чтобы получить социальную 
выплату и купить две квар-
тиры в Москве. 

«Приобрести статус нуж-
дающегося мужчине удалось 
после того, как он умыш-
ленно ухудшил жилищные 
условия путем отчуждения 
жилья в пользу родственни-
ков и представил в комиссию 
недостоверные сведения об 

отсутствии у членов его се-
мьи жилых помещений», — 
утверждают в следственном 
управлении. Если точнее, он 
избавился от дома в Рязан-
ской области и доли в кварти-
ре, имевшейся у его жены. 

В результате транспорт-
ный полицейский получил 24 
миллиона. Из этой суммы 11 
миллионов он потратил на 
покупку двух трехкомнатных 
квартир в районе Солнцева. 
Куда делась оставшаяся 
часть денег, полковник до 
сих пор не признался. 

Никулинский суд приго-
ворил мошенника к 3 годам 
лишения свободы условно с 
испытательным сроком в три 
года. Кроме того, его обяза-
ли вернуть МВД незаконно 
полученную сумму. 

Погибшая Лиза.
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ПЕНСИЯ НЕ ДЛЯ ВСЕХ
С 1 августа пособия вырастут 
только у работающих 
пенсионеров

ВОЙНА ПОД ЗЕЛЕНЫМ 
ЗНАМЕНЕМ
Зачем Порошенко  
«Дикая дивизия» на границе 
Украины с Крымом 
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ВЫБОРЫ ЗЛОБА ДНЯ

В воскресенье, 2 августа, на трениро-
вочном поле стадиона «Шахтер» состо-
ялся финальный матч Кубка Донецка по 
футболу. ФК «Моспино» со счетом 3:0 
победил команду клуба «Юный Новорос». 
И может быть, этот турнир будет послед-
ним, организованным Донецкой город-
ской федерацией футбола. Дальше всем 
заправлять начнет Футбольный союз 
ДНР, громко презентованный накануне 
финала.

8 августа в Донецке планируют первый в само-
провозглашенной республике «международный 
матч». Сыграют сборные ДНР и ЛНР. У этого матча 
особая история. Сначала в ДНР вели переговоры 
об игре со сборной Абхазии, которая должна была 
состояться 17 июля. Но у тех что-то не получилось. 
Потом переносился с 25 июля на 8 августа визит 
команды из Луганска. Теперь все четко: первая 
игра и первая сборная во главе с тренером Ар-
сеном Исаковым. Я успел поговорить с Арсеном 
за кулисами финала Кубка Донецка.

«Команда у нас была, но не самая представи-
тельная. Все не смогли поехать в мае месяце на 
первую игру в Абхазию, — пояснил Арсен, — там 
у них какой-то праздник большой 14 мая был, и 
они нас так громко назвали — «сборная ДНР». Но 
сыграли достойно, хоть и проиграли 0:1. С луган-
скими, надеюсь, будет лучше. Это футбол, тут не 
всегда побеждает более организованный».

Я понимаю, о чем говорит Исаков. В ЛНР свой 
чемпионат и свою федерацию футбола органи-
зовали уже давно, идут матчи, трансляции по 
местному телевидению.

В Донецке Футбольный союз организован 
на днях, и его президент Игорь Петров выглядит 

довольно озадаченным. Игорь Геннадьевич чело-
век в донецком футболе не последний — сыграл 
223 матча за «Шахтер» еще в союзном чемпионате, 
потом до 1994 года поиграл в Израиле и до 1998-
го продолжал карьеру в украинском чемпионате 
в «Шахтере» и донецком «Металлурге». Потом 
тренировал. И выглядит он очень солидно, приехал 
вот на футбол на «Мерседесе» ML350.

«Ничего пока не ясно, — объясняет Игорь, — в 
ДНР нет Закона об общественных организациях, 
и значит, зарегистрировать Футбольный союз и, 
самое главное, открыть его счет мы пока не можем. 
Пока ни зарплат, ни бюджета — одни планы. Вот с 
15 августа начнем розыгрыш Кубка ДНР. Начнем 
с Кубка, потому что его организовать проще, чем 
чемпионат. Написал письма всем руководителям 
городов с просьбой помочь местным командам 
деньгами, транспортом, бензином. Если ситуация 
позволит, с нового года, может быть, организуем 
совместный чемпионат по футболу ДНР и ЛНР».

Футбол тем временем идет своим чере-
дом. Больше всех нервничает крупный мужчина 
в черной футболке с большой надписью «Юный 
Новорос».

«Да, я президент ФК «Новорос», депутат 

народного совета ДНР Андрей Мирошниченко, — 
представляется он. — Мы уже не «Юный Новорос», 
а просто «Новорос». Выросли, можно сказать, семь 
месяцев прошло. У нас уже 40 футболистов в двух 
командах. Ко мне подошли ребята, выпускники 
интернатов для детей-сирот, с просьбой помочь с 
футболом. Не занимался никогда футболом, зани-
мался авторалли, стрельбой, я кандидат в мастера 
по стрельбе, но помочь попробовал. Помогали с 
формой, мячами мои друзья из Санкт-Петербурга. 
Все остальное — тренеры, поля, вступительные 
взносы — оплачиваю я. Взнос в чемпионате До-
нецка был 200 гривен, сейчас, с образованием 
Футбольного союза, взносы станут больше — 
600 гривен. Мы нормально играем — вышли в 
финал чемпионата и заняли второе место, сейчас 
вот играем в финале Кубка. И это притом что у 
нас пацаны от 15 до 22 лет, треть — сироты. Вон 
капитан наш бегает, Саша Рыжов. Он сам после 
1-го интерната и сейчас там работает учителем 
физкультуры, детей футболу учит».

«Новоросам» в воскресенье катастрофически 
не везло. Игра закончилась с безнадежным для 
них счетом 0:3.

«Регламент игр — два тайма по 35 минут с 

перерывами минутными на водопой — из-за жары 
и еще слабой функциональной готовности ребят 
сделали», — поясняет организатор турнира, прези-
дент Федерации футбола Донецка Виктор Звягин-
цев. Звягинцев — местная легенда: мастер спорта 
международного класса, играл в семидесятых в 
сборной СССР, «Шахтере» и киевском «Динамо», 
потом судил на высоком уровне в Союзе, потом 
воспитывал местную плеяду судей, выстроил си-
стему городских детских юношеских школ.

«У нас все по плану, — продолжает рассказы-
вать Виктор Александрович. — Мы продолжаем 
работать. Будем с августа организовывать новый 
турнир — «Кожаный мяч». У нас 154 школы в девяти 
районах города. Ну, как минимум 120 заявятся! 
Мы тут серьезный чемпионат уже отыграли, дети 
от 11 до 17 лет участвовали. У нас даже женская 
команда в одном возрасте играла, 4-е место за-
няла! «Дончанке» надо где-то своих готовить, ну 
мы их и «ввели в бой» с пацанами 2001–2002 года 
рождения. Девочки, разумеется, были на два года 
старше парней».

В донецком футболе блеск и нищета ше-
ствуют рядом. Заросло бурьяном поле стадиона 
«Олимпийский», но стоит рядом великолепная 
«Донбасс-Арена». Там сейчас все больше гумани-
тарную помощь выдают да детей из летнего лагеря, 
организованного фондом Ахметова, выгуливают, 
но при всем при этом стадион, поле, инфраструк-
тура сохраняются в идеальном состоянии.

В идеальном состоянии и газон на старом 
стадионе «Шахтер», содержатся в порядке его 
тренировочные поля, на которых и проходили 
матчи Кубка Донецка. Секрет успеха прост — тут 
обслуживающему персоналу продолжает платить 
зарплаты ФК «Шахтер». В хорошем состоянии 
спортивные сооружения ФК «Олимпик». Есть кры-
тые спортивные комплексы. Вокруг одного из 
них — «Донбасса» — идет формирование первого 
«серьезного» клуба ДНР. Он, разумеется, будет 
носить имя ЦСКА. Армия — одна из немногих 
структур, что имеет в этих краях ресурсы.

«Донбасс-Арену» мы пока не потянем и за-
ходить туда не будем, — поделился информацией 
с «МК» источник в Футбольном союзе ДНР. — Сами 
видите, на матчи Кубка Донецка едва сотня человек 
приходит, а там громада на 54 000! Нет рекламы, 
нет трансляций, нет болельщика. Но все это пока. 
Начнем со стадиона «Металлург», он Донецкому 
металлургическому заводу принадлежит, его не 
бросят. Там 5000 мест есть. Развернемся — по-
думаем и про «Донбасс-Арену». Сейчас ее респу-
блика просто не потянет финансово. Да и желания 
особого у республики туда заходить пока нет».

Футбол в Донецке не замирал в самые су-
ровые дни и сейчас тоже останавливаться не 
собирается.

Дмитрий ДУРНЕВ.

В ДНР состоялся финальный матч Кубка Донецка
ФУТБОЛ ВО ВРЕМЯ ВОЙНЫПроигравший 

«Юный Новорос».

Обладатель Кубка 
Донецка ФК «Моспино».

Перед региональными вы-
борами в политсовет «Граж-
данской инициативы» вошли 
Геннадий и Дмитрий Гудковы 

и Владимир Рыжков. Всего несколько меся-
цев назад Гудков-старший в интервью «МК» 
говорил, что оставил политическую карье-
ру, поскольку продолжать ее нет смысла: 
оппозиция разгромлена, а власть создает 
ей невыносимые условия. Означает ли воз-
вращение Гудкова в избирательную гонку 
то, что жизнь оппозиционеров начала нала-
живаться? Этот вопрос ему задал «МК».

— Политический климат за последнее 
время стал еще хуже, — ответил Гудков. — 
Но мы участвуем в кампании, чтобы решить 
две задачи. Первая: уберечь Россию от 
трагического сценария. Это не высокопар-
ные слова. Недовольство граждан властью 
никуда не делось, и им нужна политическая 
сила, с которой это можно обсуждать. Если 
парламентской оппозиции не останется, то 
интересы граждан отстаивать легальным 
путем будет некому — и может произойти 
взрыв, революция. Мы пытаемся исполь-
зовать, возможно, последний для страны 
шанс и сформировать демократическую 
коалицию. От лица граждан мы должны 
попытаться наладить с властью хотя бы 
худой мир, который лучше доброй ссоры. 
К сожалению, власть сейчас не понимает, 
что демократические силы ей нужны для 
поддержания стабильности в стране. Она 
старается сделать так, чтобы мы не попали 
в бюллетени для голосования. Если это ей 
удастся, то мы будем решать вторую зада-
чу: объяснять избирателю на конкретных 
примерах из своего опыта, что выборы 
в нашей стране нечестны и незаконны, а 
власть не легитимна. Люди должны это 
знать.

— Есть ли вина ваших избиратель-
ных штабов в том, что вы не можете 
собрать подписи?

— Мы собираем подписи с большим 
запасом. В Калужской области собрали 
вдвое больше, чем требуется. Но проце-
дура допуска до выборов превратилась в 
процесс, заранее запрограммированный 
на отсев оппозиции.

— Назовите, пожалуйста, более 
конкретно причины, по которым не 
удается пройти эту процедуру.

— Избиркомы находят несуществую-
щие исправления в подписных листах и вы-
браковывают их. Они сверяют паспортные 
данные, собранные волонтерами, с базой 
ФМС, которая заполняется паспортистками 
с маленькой зарплатой очень небрежно и 

изобилует фактическими ошибками. Мы в 
калужском избиркоме предъявили паспор-
та избирателей, данные которых внесены в 
подписные листы. Они верны, а неточности 
не у нас, а в базе ФМС, но все равно эти 
подписи считаются браком. Идут в ход и 
любые другие придирки. А в эту кампанию 
возникла новая технология: «токсичные» 
подписи. Региональные власти подкупают 
некоторых сборщиков, чтобы они умыш-
ленно вносили ошибки в документы. Эти 
подписные листы проверяются в первую 
очередь. И когда процент недостоверных 
подписей оказывается критичным, нас 
снимают с выборов, не проверяя осталь-
ные листы — качественно оформленные 
и достоверные.

— Есть ли способы борьбы с «ток-
сичными» сборщиками?

— Для этого нам должны дать доступ к 
базе ФМС, а его нет. Нас знакомят с фраг-
ментами этой базы, только когда указывают 
на конкретные ошибки. Партия беззащитна 
перед этой системой.

— Если бы демократов допустили 
до выборов во всех заксобраниях, то 
сколько мандатов вы бы получили?

— У нас пока не может быть большин-
ства, но по два-три места мы бы заняли в 
каждом заксобрании.

— Какой смысл власти ради этих 
нескольких мандатов вас так яростно 
душить?

— С учетом переноса выборов в Гос-
думу этот вопрос стал для власти прин-
ципиальным. Получается, что ближайшее 
голосование в заксобрания — последнее 
перед думской кампанией. Те партии, кото-
рые смогут пройти в региональные парла-
менты в этом сентябре, будут освобождены 
от сбора подписей перед выборами в ГД. 
Власть хочет, чтобы таких партий было как 
можно меньше. А всем остальным при-
дется отказаться от выборов в Думу, по-
скольку собрать подписи для участия в 
них невозможно.

— То есть демократы откажутся от 
похода в Госдуму?

— Мы, скорее всего, не сможем уча-
ствовать в федеральных выборах по пар-
тийным спискам. Нас сейчас лишают та-
кой возможности. Но у нас есть сильные 
политики федерального уровня — и они 
будут пытаться избраться в Госдуму по 
одномандатным округам. Очень важно, 
чтобы хоть кто-то из реальной оппозиции 
имел парламентскую трибуну.

Председатель партии «Гражданская 
инициатива», бывший министр экономики 
России Андрей Нечаев, в отличие от сорат-
ника не видит в происходящем заговора на 
федеральном уровне.

— Мы собрали подписи с большим 
запасом, поэтому отстранение от регио-
нальных выборов — не наша вина, а по-
литическое решение, — сказал Нечаев 
«МК». — Но я не думаю, что оно исходит из 
Кремля. Скорее всего, в данном случае это 
инициатива снизу: губернаторам хочется 
иметь абсолютно понятный и контролируе-
мый региональный парламент. И они его 
представляют вот так: без новых партий 
и демократической оппозиции. 

Михаил ЗУБОВ.

Киевские власти делают, как им ка-
жется, «ход конем» в борьбе за возвра-
щение Крыма. Порошенко придумал 
полуострову новый статус. Он заявил, 
что готов предоставить Крыму статус 
национально-территориальной автоно-
мии. В составе Украины, естественно. 
Это «предложение, от которого невоз-
можно отказаться» глава Украины сделал 
участникам II Всемирного конгресса 
крымско-татарского народа, проходяще-
го в Турции. Власти Крыма уже назвали 
высказывания Порошенко провокаци-
ей. А лояльные Москве общественные 
организации крымских татар призвали 
турецкие власти не поддерживать кон-
гресс, организаторами которого высту-
пили бывшие лидеры меджлиса Мустафа 
Джемилев и Рефат Чубаров.

Обещание сделать Крым после возвращения в 
состав Украины этнической татарской автономией 
— это действительно провокация. Но Порошенко 
в этом не оригинален. Все его предшественники 
во главе украинского государства рассматривали 
крымских татар как «дубину» против русского 
населения, стремящегося к воссоединению с 
Россией. Крымского татарина приучали видеть 
главного врага в своем русском соседе и не зада-
вать лишних вопросов. В частности, о том, почему 
на Украине так и не был принят закон о реабилита-
ции крымских татар? В России еще в 1991 году был 
принят закон о реабилитации репрессированных 
народов. Однако к тому времени Крым был уже в 
составе Украины — и поэтому крымских татар он 
не коснулся. После возвращения Крыма в состав 
РФ 21 апреля 2014 года Путин подписал указ о 
реабилитации крымских татар и других народов 
Крыма. Он касается не только татар, но и греков, 
немцев, армян и болгар. (О депортации крымских 
татар во время войны все слышали, но мало кто 

знает, что одновременно были депортированы и 
греки. Теперь все жертвы официально признаны 
пострадавшими и нуждающимися в реабилита-
ции.) Согласно новой Конституции Крыма крымско-
татарский язык стал третьим государственным. 
Крымские татары сегодня представлены во всех 
органах власти республики. Яркий пример — вице-
спикер крымского парламента Ремзи Ильясов, в 
прошлом один из лидеров крымско-татарского 
меджлиса, изгнанный оттуда за «измену». Решена 
важнейшая проблема украинского периода Крыма 
— проблема татарских «самозахватов». Крымские 
татары, возвращаясь на полуостров из мест депор-
тации, занимали землю без разрешения, потому 

что законных путей для ее получения для них не 
существовало. После возвращения Крыма была 
проведена «земельная амнистия». Значительная 
часть самозахватов была узаконена. Определен 
порядок бесплатного выделения земли предста-
вителям репрессированных народов. 

И вот вопрос: у Киева было целых 23 года на 
решение всех этих проблем крымских татар. Что 
же ему мешало? А вот теперь, когда Крым «уплыл», 
спохватились и обещают татарам златые горы. 
Впрочем, такая политика имеет давние тради-
ции. Идея принадлежит Адольфу Гитлеру. «Наша 
политика относительно народов, населяющих 
широкие просторы России, должна заключаться 
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Од нако ни 
семейные 
с в я з и ,  н и 
правильное, 

с точки зрения украинских 
патриотов, употребление 
предлогов при слове «Украи-
на» Пушкина не спасло — из 
самостийной он отправлен в 
изгнание. 

Правда, Виктор Ануш-
кевичус доказывал, что если 
бы Пушкин имел больше 
доступа к объективной ин-
формации, то он, возможно, 
изменил бы свои взгляды на 
Мазепу. «Учтите, что тогда не 
было хороших информаци-
онных источников. Пушкин 
жил в такой среде, в которой 
жил», — взывал к депутатам 
мэр города... Пушкин, как 
известно, приступая к соз-
данию «Полтавы», тщатель-
но изучил все имеющиеся 
исторические документы, 
что свидетельствовали 
о личности гетмана. Сам 
поэт настаивал на истори-
ческой правдивости своих 
строк и доказывал их ссыл-
ками на исторические до-
кументы, перечень которых 
и оставил нам в наследие. 
И какой такой «объективной 
информацией» владеет се-
годня Анушкевичус, которой 
не знал бы Пушкин, остается 
загадкой. Но тем не менее 
даже такая неловкая защита, 
опирающаяся на якобы не-
вежество поэта, оказалась 
проигрышной. И на Украи-
не, таким образом, появился 
новый серьезный враг наро-
да — Александр Сергеевич 
Пушкин. Причем переиме-
нование бульвара — не пер-
вая уничижительная акция 
в адрес его имени. Было и 
переименование улицы, и 
осквернение памятника. 

Надо полагать, что не 
только за поэму «Полтава» 
отправился в очередное 

изгнание, уже через 178 лет 
после своей смерти, великий 
поэт, а в первую очередь за 
то, что является солнцем 
русской поэзии. Русской! А 
все русское культурное на-
следие на Украине мечтают 
сегодня вытравить, ибо язык 
и есть основа человеческой 
национальной идентифи-
кации. И пока на Украине 
говорят по-русски, читают 
по-русски, смотрят русские 
фильмы, слушают русские 
песни, мы остаемся единым 
народом. Разделенным гра-
ницами и политическими 
амбициями, но единым на-
родом. И это не разорвать, 
пока будет существовать в 
обиходе единый язык — рус-
ский, на котором люди дума-
ют и говорят, и пока миро-
вые литературные шедевры, 
написанные на этом языке, 
будут понятны, доступны и 
востребованы. 

Но интересно другое: 
если Пушкин, по мнению 
депутатов, так не хорош, 
что украинцам читать его 
не надо, то что им следу-
ет читать? Одним Тарасом 
Шевченко культурно и эмо-
ционально сыт не будешь, а 
чтобы наслаждаться в под-
линнике Шекспиром или 
Гёте, требуется владеть 
английским и немецким как 
родными. А это значит — для 
всех граждан поголовно! — 
сотня лет жизни в настолько 
богатом государстве, кото-
рое было бы в состоянии 
обучить с пеленок целое 
поколение в совершенстве 
владеть иностранными язы-
ками. Настолько хорошо, на-
сколько знают они сегодня 
русский. Только вот про 
Украину ли это? У которой 
вместо Александра Пушкина 
теперь Северный, видимо, 
Аркадий.

Татьяна Федоткина.

ЗА ЧТО ИЗ ПУШКИНА...
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В этой графе подписного листа 
избирком усмотрел незаконное 
исправление.

Генадий Гудков оказался не 
готов к сюрпризам региональных 
выборов.

в том, чтобы поощрять любую форму разногла-
сий и раскола», — говорил этот стойкий боец 
за объединение Европы. Выпавшее из его рук 
знамя подхватил украинский националист Лев 
Добрянски, с подачи которого еще в 1959 году в 
США был принят Закон о порабощенных народах. 
Освобождения из-под российской оккупации с 
нетерпением ждут Белая Рутения (Белоруссия), 
Идель-Урал (Поволжье) и Казакия (Cossackia — так 
в оригинале). Вы будете смеяться, но этот закон до 
сих пор не отменен, а в США ежегодно проходит 
«Неделя порабощенных народов». И с 1959 года 
не нашлось ни одного доброго человека, который 
объяснил бы американским законодателям, что 
казаки — это не этнос, а сословие в Российской 
империи, а государство Идель-Урал существует 
только в их воображении. Да еще в гитлеровском 
плане «Ост»: именно так называлось подразде-
ление вермахта, состоявшее из представителей 
поволжских народов. 

А вот что совсем не смешно, так это наме-
рение Киева создать для возвращения Крыма 
«мусульманский батальон». Об этом заявил на 
конгрессе в Анкаре лидер меджлиса Мустафа 
Джемилев. По его словам, в Верховной раде рас-
сматривается закон, позволяющий предоставлять 
украинское гражданство людям, которые заключат 
контракт о службе в украинской армии. «Сейчас 
принято решение о создании мусульманского 
батальона, который будет подчинен министерству 
обороны Украины и который преимущественно 
будет дислоцирован в приграничной с Крымом 
Херсонской области», — заявил Джeмилeв. И уже 
многие чеченцы, ингуши, азербайджанцы, узбеки 
и т.д. изъявили желание служить в таком бата-
льоне и «внести свой вклад в дело отстаивания 
независимости и территориальной целостности 
Украины». То есть речь идет о создании анало-
га «Дикой дивизии», которая будет вести войну 
против России под зеленым знаменем ислама. 
Нет никаких сомнений, что основной контингент 
подобного подразделения составят радикальные 
исламисты, в том числе и те, кто воюет сегодня в 
составе ИГИЛ. А то, что эти воины ислама, захва-
тив Крым, пойдут на Киев, авантюристов, похоже, 
мало волнует. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

КИЕВ ХОЧЕТ НАТРАВИТЬ  
НА РУССКИХ КРЫМСКИХ ТАТАР
Джемилев анонсировал создание «Дикой дивизии»

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

ФУТБОЛ

ВОЕННЫЕ

АКЦИЯ

ШКОЛА

ФОТОФАКТЫ

Предложение помощника 
президента Игоря Леви-
тина перенести начало 
учебного года с 1 на 15 
сентября, дабы поддер-
жать турпоток в Крыму и 
в Сочи, вызвало негатив-
ную реакцию со стороны 
работников образования. 
«Первое сентября — традици-
онный праздник, не хотелось 
бы отходить от этой тради-
ции, — заявила первый зам. 
министра образования и 
науки РФ Наталья ТРЕТЬЯК. 

— Перемены станут стрессом 
для тех, кто учится и работает 
в образовательных учрежде-
ниях, и для каждой российской 
семьи. Мы полагаем, что 
это негативно скажется на 
учебном процессе. Изменение 
даты начала учебного года в 
данном случае неоправдан-
но». Директор Института 
развития образования НИУ 
ВШЭ Ирина АБАНКИНА до-
бавляет: «Любое серьезное 

изменение в образовательном 
процессе должно преследо-
вать внятную образователь-
ную цель, повышать качество 
образования». А заслуженный 
учитель РФ Евгений Ямбург 
напоминает, что учебные 
программы сегодня очень 
насыщенны и любой сдвиг 
серьезно скажется на образо-
вательном процессе.

В подмосковном Алабине в 
минувшие выходные про-
шла церемония открытия 
Международных армей-
ских игр, в которых примут 
участие команды из 17 
стран. Спортсмены, актеры, 
военнослужащие Вооружен-
ных сил РФ продемонстри-
ровали зрителям сцены из 
исторических эпох, начиная 
от Древней Греции и Древней 
Руси и заканчивая современ-
ной историей Вооруженных 
сил РФ. Особый восторг зри-
телей вызвали «танковый ба-
лет», ставший уже обязатель-
ным элементом «Танкового 
биатлона», и выступление 
группы высшего пилотажа 
«Русские витязи». Игры 
пройдут с 1 по 15 августа на 
11 полигонах, расположенных 
от Сибири до Краснодарского 
края, в том числе в Новоси-
бирске, Саратове, Каспийске, 
Алабине. «На протяжении 
двух недель мы будем наблю-

дать за напряженной борьбой 
танкистов, летчиков, десант-
ников, морских пехотинцев, 
артиллеристов, разведчиков 
и военнослужащих других 
специальностей. Отрадно, 
что люди с оружием в руках 
на грозной военной технике 
встречаются здесь, на госте-
приимной российской земле, 

как друзья, что в конце пое-
динков они с улыбкой пожмут 
друг другу руки и порадуются 
успехам соперников. Уверен, 
это лучший способ укрепить 
доверие между Вооружен-
ными силами наших стран», 
— сказал на церемонии 
открытия игр министр обо-
роны РФ Сергей ШОЙГУ.

Международный лагерь 
по подготовке молодежи 
к действиям в экстре-
мальных и чрезвычайных 
ситуациях Urban Search 
and Rescue-2015 (USAR-
2015) организовал в 
Ногинске, на территории 
спасательного центра 
МЧС РФ, «Российский 
союз спасателей». Всю 
смену — 10 дней — более 250 
юных спасателей из 11 стран 
мира (Германии, Великобри-

тании, Исландии, Турции и 
др.) будут обучать оказанию 
первой помощи, организа-
ции спасения с высотных 
зданий и сооружений, работе 
в завалах и в ограниченных 
пространствах, перемеще-
нию тяжелых грузов и пред-
метов, спасению на водных 
объектах, разбору и резке 
металлических, деревянных 
и каменных конструкций. В 
заключение ребята проведут 
«международную спасатель-

ную операцию». Им предсто-
ит взять на себя выполнение 
всех функций по организации 
ликвидации последствий 
условной чрезвычайной 
ситуации. Инструкторы 
же — профессиональные 
спасатели — будут только 
контролировать их действия. 
Такое мероприятие в России 
проходит впервые, а первая 
встреча юных спасателей 
в таком формате прошла в 
2011 году в Германии. 

Несколько сотен разде-
тых по пояс жительниц 
Канады приняли участие 
в марше за право ходить 
топлес. Участницы акции, 
которая прошла в городе 
Уотерлу, несли плакаты 
«Это грудь, а не бомба» и 
«Нудизм не имеет отноше-
ния к сексу». Как сообщает 
Би-би-си, организаторы 
назвали целью мероприя-
тия борьбу за свободу и 
равенство полов. Поводом 
для проведения акции стал 
инцидент, произошедший в 
прошлом месяце. Три сестры 
— Тамира, Надя и Алиша 
Мохамед, которые ехали на 
велосипедах топлес, были 
остановлены полицией. 
Девушки объяснили поли-
цейским, что им очень жарко, 
но их попросили прикрыть 
обнаженную грудь, несмотря 
на то, что законы провинции 
Онтарио, в которой произо-

шел инцидент, разрешают 
женщинам ее демонстриро-
вать. Сестры пожаловались 
на полицейских, однако те 
заявили, что просто проверя-
ли состояние велосипедов, 
на которых ехали девушки. 
Закон, защищающий право 

женщин ходить с открытой 
грудью, появился в Онтарио 
в 1996 году — после того как 
Апелляционный суд провин-
ции встал на защиту местной 
жительницы, которую обви-
нили в появлении топлес на 
публике.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

85-летие Воздушно-десантных войск широко отпраздновали в Москве. На-
чался праздник как обычно — с крестного хода. В парке им. Горького в честь юби-

лея «одели» в тельняшки колонны главного входа и раздавали гостям арбузы. Неработаю-
щие фонтаны не смогли помешать  традиционной забаве «голубых беретов» — они купались 
в бассейнах фонтанов, где была вода.

Пожарный расчет при-
шлось вызывать 1 августа 
в фан-сектор стадиона 
«Петровский», где в это 
время проходил матч 3-го 
тура Российской футболь-
ной премьер-лиги между 
питерским «Зенитом» и 
грозненским «Тереком». 
Пожар в секторе, где тради-
ционно смотрят футбол самые 
радикальные болельщики, 
произошел прямо во время 
игры. Причина оказалась 
банальной: пресловутые 
файеры, один из которых при 
неосторожном обращении 
привел к поджогу пластиковых 
кресел. Все дело в том, что 
лишь на «Петровском» для 
файеров сделали исключение: 
их можно проносить на арену 
совершенно легально, что не 
позволяется, например, на 

стадионах Москвы. Интерес-
но, что на момент возгорания 
чемпионы России вели в 
счете — 2:0, а радикальные 
поклонники клуба «зажгли» не 
в честь забитого гола, а про-
сто так. В истории мирового 
футбола нет случаев, когда 

пиротехника такого типа при-
водила к массовым трагеди-
ям. На любой арене в день 
матча дежурят пожарные, а по 
периметру поля, как правило, 
расставляют емкости с водой, 
чтобы можно было потушить 
брошенный с трибуны файер. 

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

МЕЖДУНАРОДНЫЕ АРМЕЙСКИЕ ИГРЫ: СТАРТ ДАН

У ДЕТЕЙ НЕ ОТНИМУТ 1 СЕНТЯБРЯ

ФАНАТЫ «ЗЕНИТА» ЗАЖГЛИ ПО-НАСТОЯЩЕМУ

В КАНАДЕ ПРОШЕЛ ТОПЛЕС-МАРШ
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Вроде бы православный Петр 
Порошенко с женой Мариной.
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Случайно попав в Данию, я был поражен 
участием населения в общественной жизни — 
повсюду референдумы.

Референдумы, представляете?!
Мы, непривыкшие к подобному, в референ-

думе немедленно видим какую-то реформу Кон-
ституции, решительное переустройство страны 
и прочую гигантоманию. Но, оказывается, это 
вначале страшно, но потом приятно — датчане 
привыкли голосовать и по более скромным по-
водам: например по поводу скамеек. Да-да, 
именно скамеек, таких зелененьких, которые в 
парках стоят. Кстати, зелененькие они, потому 
что так решили на районном референдуме. И 
стоят там, где решил такой же референдум. Так 
же решали, можно ли там выгуливать собачек, 
нужно ли платить дополнительный налог за этих 
собачек и из чьего фонда оплачивать пакетики 
для утилизации «собачьих радостей».

Я понимаю, что для великого россиянина 
это полная ерунда. Устраивать референдум по 
поводу собачьих экскрементов? Помилуйте, не 
царское это дело! — наш человек до такого не 
опускается. Он считает, что вопрос оплаты па-
кетиков решит либо мэр, либо губернатор, либо 
Дума. Последнее наиболее вероятно, потому что 
«они и так там каждый день собачатся!».

Однако все имеет свою обратную сторону: 
мэр и губернатор также считают, что заниматься 
собачками не их дело, поэтому пакетики и урны 
не появятся никогда. Для наших граждан в таком 
положении дел тройная выгода: собачки могут 
бесплатно гадить где угодно, да и не нужно 
тратиться на пакетики.

Но главное, во всем оказывается виновата 
власть, а сам гражданин ни при чем!

Так и живем.
И на этом поле — поле создания портрета 

обычного российского обывателя — идет на-
стоящая война.

Власть с помощью телевизора рисует пор-
трет всенародной поддержки президента, смело 
выводя на бумаге под девяносто процентов этой 
поддержки. При этом не упоминается, что наше 
политическое поле — оно далеко не супермаркет 
с его выбором колбасы. У нас гражданин знает 
одного президента, одну партию и один теле-
канал. Все остальное зачищено. И с каким отчая-
нием оно, это поле, зачищается, можно увидеть 
прямо в эти дни, наблюдая, как власть стоит 
стеной, чтобы ни один депутат из оппозиции 
не проник на политическое поле в регионах. За 
этим уничтожением альтернативы равнодушно 
наблюдают граждане этих регионов — никаких 
протестов под лозунгами «Дайте альтернативу!» 
не наблюдается.

Отсюда появляется суждение о российском 
гражданине как о существе аморфном, жалком 
и подавленном — этот тезис активно использует 
оппозиция. Логика подобных рассуждений про-
ста: народ бы вышел, да знает, что это назовут 
«майданом», всех арестуют и посадят. И это 
правда, на политический протест выходить — 
здоровью вредить. Тем более «за кого» выходить 
— это большой вопрос, достаточно посмотреть 
телевизор. Там вся оппозиция — не более чем 
американские наймиты и предатели националь-
ных интересов. Выйти в их поддержку просто 
совесть не позволяет.

Это правда. Но правда не полная.
Вот возьмем город Чебоксары — далеко 

не столицу протестного движения. А там, между 
прочим, идут протесты против застройки част-
ного сектора новыми домами. Ситуация типична: 
часть частного сектора приватизирована, часть 
— нет; кто-то хочет переезжать, кто-то — нет.

Или, например, Красноярск. Там давно и 
упорно протестовали против строительства 
ферросплавного завода. И допротестовались — 
его строительство перенесли в Хакасию. Пред-
ставляете, завод перенесли в другое место 
из-за протестов! Не думаю, что многие знают 
об этом факте.

В легендарном городе Тамбове постоянно 
протестуют против строительства всяческих 
торговых центров. Жители считают, что этих тор-
говых центров и так предостаточно, а начальство 
на жителей злится и называет «майданчиками», 
намекая понятно на что.

Протесты идут, и они бывают по весьма 
диковинным причинам. К примеру, в Казани была 
улица Эсперанто — видимо, по названию языка, 
который должен был заменить все языки мира, 
но не заменил. Казанские власти обиделись, что 
эсперанто не оправдал их надежд, и переиме-
новали улицу Эсперанто в улицу Нурсултана 
Назарбаева, нарушив при этом ряд российских 
законов, ибо президент Казахстана Нурсултан 

Абишевич Назарбаев жив и здоров, чего мы 
ему и в дальнейшем желаем. Однако некоторые 
граждане решили защитить мертвый язык и 
вышли с протестом, держа скромные листочки 
со словом «Эсперанто». Тут же полиция, аресты 
и штрафы по 10 000 рублей. И правильно: от 
эсперанто до майдана рукой подать!

Конечно, великий Остап Бендер тут бы 
горестно воскликнул: «Нет, это не Рио-де-
Жанейро!». И он был бы прав — эти скромные 
протесты не оставляют надежд на то, что граж-
дане скопом куда-то побегут под какими-то 
флагами совершать какую-то революцию.

Она не нужна им, эта революция.
И это краеугольный вопрос: что же нужно 

гражданам?
Чтобы ответить на этот вопрос, нужно сло-

жить вышеприведенные факты, плюс вспомнить 
историю с монетизацией льгот, которую при-
шлось отложить, потому что пенсионеры стали 
выходить на рельсы и останавливать поезда.

Представляете, пенсионеры — те самые 
«аморфные ленивые халявщики» — вдруг выско-
чили на рельсы и развернули власть вспять?!

Так вот если сложить все это, то выясняется, 
что все выходят, если надо.

Если припечет.
Вот в Суетском районе Алтайского края, 

видимо, припекло, потому что 23 мая работ-
ники бывшего СПК «Макаровский» объявили 
голодовку и вышли на митинг в связи с тем, 
что уже пять лет не могут получить зарплату и 
вернуть имущественные паи. Там же, на Алтае, 
в Рубцовске весной прошла акция «Мы против 
плохих дорог в Рубцовске» — были пикеты и 
организованные колонны автомобилей.

Можно удивленно воскликнуть: «Так чего 
же они пять лет ждали?! Да и на что жили все 
эти пять лет?!»

У меня нет ответа, да и, думаю, ни у кого 
нет. Предположить, что они жировали на какие-
то левые доходы, — это оскорбить этих людей. 
Предположить, что они пять лет ничего не ели, 
— себя глупцом выставить. Поэтому, оставим 
поиск фактов, как выжить в России без зарплаты, 
и подведем итог.

А он в том, что россияне — это не строй-
ные ряды восхищенных граждан, поющих славу 
вождю.

Но, с другой стороны, это далеко не серая, 
послушная масса, слепо идущая на убой.

Да, это не Дания с ее референдумами по 
поводу цвета скамеек.

Но это и не Северная Корея.
Мы посередине.
И народ наш выходит на протест не за идею, 

а тогда, когда припечет. Когда издеваются лично 
над тобой. Когда зарплату задерживают не на 
пять дней, а на пять лет.

Почему так? Опять же — не знаю, да и никто 
не знает. Видимо, не зря у России образ мед-
ведя: полгода он спит, потом пойдет за медом, 
но как-то медленно, с задержкой.

Вот эту медлительность и проклинает 
оппозиция.

Однако, как и бывает с медведем, потом в 
нем просыпается дурная сила — и рождается 
кровавый Октябрьский переворот… А вот этого 
уже боится власть.

Конечно, по возможностям воздействия на 
население власть и оппозиция стоят на разных 
полюсах возможностей: власти — всё, оппози-
ции — закон; вернее, беззаконие по выталкива-
нию из избирательного процесса.

Тут не может быть дискуссии — это конста-
тация реальности.

Есть еще один важный вопрос: а способно 
ли население прочертить простую линию между 
своим бедственным положением и действиями 
власти.

Тут тоже нет ответа: понятно лишь то, что 
протест появляется лишь тогда, когда гражда-
нину лезут либо прямо в кошелек, либо прямо 
в душу. Вот сейчас на севере Москвы в пре-
красном парке, где гуляют люди, строят храм. 
И люди протестуют, пишут письма, выходят 
на митинги. Но у них нет понимания, что у из-
бранной ими же власти нет никакого желания 
считаться с их мнением. И на следующих вы-
борах они покорно проголосуют за тех, на кого 
укажет телевизор.

Граждане не хотят участвовать в политике; 
они, как в СССР, отделились от государства, 
только общественный договор стал хуже — в 
СССР зарплату выдавали вовремя.

Вот в такой ситуации живет оппозиция. 
Видимо, не учитывать именно такую ситуацию 
было бы для нее большой ошибкой.
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ИНДИЯ СКОРО 
ОБГОНИТ КИТАЙ
А к концу века население 
Земли составит 11,2 млрд
Демографы знают то, чего мы не зна-
ем. Они знают, например, что населе-
ние Индии рано или поздно обгонит 
Китай. Но когда это произойдет? На 
днях ООН сообщила, что Индия обго-
нит Китай и станет самой многонасе-
ленной страной мира намного раньше, 
а именно в 2022 году. 

Вот данные на сей счет Департамента ООН 
по экономике и социальным отношениям. В ны-
нешнем, 2015 году население Китая составляет 
1,38 млрд человек, а население Индии — 1,31 
млрд. Через семь лет, в 2022 году, население 
Китая и Индии сравняется и составит 1,4 млрд. 
Но начиная с этого года Индия станет обходить 
Китай. В 2030 году индийцев будет 1,5 млрд, 
а в 2050 году — 1,7 млрд. А население Китая с 

2030 года слегка уменьшится.
Что касается населения земного шара, 

которое ныне составляет 7,3 млрд, то к 2050 
году оно станет немногим больше 9,6 млрд, а 
к концу столетия достигнет 11,2 млрд.

От 2015 до 2050 года население земного 
шара будет расти в основном за счет стран, 
отличающихся большой плодовитостью. По-
ловина прироста придется на девять стран: 
Индию, Нигерию, Пакистан, Демократическую 
Республику Конго, Эфиопию, Танзанию, США, 
Индонезию и Уганду.

А вот население 48 стран, наоборот, будет 
сокращаться, в основном в Европе. Причиной 
тому будет падение плодовитости этих стран, 
которое началось еще несколько десятилетий 
назад. Согласно докладу ООН, падение плодо-
витости в некоторых странах составит к 2050 
году 15%. Это Босния и Герцеговина, Болгария, 
Хорватия, Венгрия, Япония, Латвия, Литва, 
Молдова, Румыния, Сербия и Украина.

Среди 10 самых населенных стран планеты 
одна находится в Африке (Нигерия), пять — в 
Азии (Бангладеш, Китай, Индия, Индонезия и 
Пакистан), две — в Латинской Америке (Бра-
зилия и Мексика), одна — в Северной Америке 
(США) и одна — в Евразии (Россия). 

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

ПЕНСИЯ НЕ ДЛЯ ВСЕХ 
С 1 августа пособие вырастет 
только у работающих 
пенсионеров  
Начало августа принесло пенсионерам 
радостную весть — их ежемесячные до-
ходы повысятся, причем без проволо-
чек — прямо с 1-го числа! Отметим сра-
зу, чтобы не было кривотолков, весть 
действительно из разряда позитивных. 
Особенно на фоне недавних дискуссий 
насчет размера индексации, отмены 
пенсионных выплат продолжающим 
трудиться, повышения возрастной 
планки выхода на заслуженный отдых, 
а также периодически появляющихся 
страшилок об опустошении Пенсионно-
го фонда. Однако при более детальном 
знакомстве с текстами, размещенными 
под бравурными заголовками, градус 

радостного ожидания снижается. 
Во-первых, речь идет не о всех пенсионе-

рах, а только о работающих. Логика в этом есть. 
Люди продолжают трудиться, предприятие, со-
ответственно, делает пенсионные отчисления, 
значит, и сумма выплаты должна повыситься. 
Аргументация непоколебимая, если только не 
вспоминать, что пару-тройку месяцев назад с 
не меньшей убежденностью утверждали, что 
пенсия выплачивается тем, кто работать уже не 
может, и поэтому можно получать либо одно — 
заработную плату, либо другое — пенсию. 

Во-вторых, не без ноток гордости сооб-
щили, что увеличение будет индивидуальным. 
Иными словами, в соответствии с уровнем за-
работков, трудового стажа и продолжитель-
ности нахождения на пенсии, а не как раньше 
— индексация на одну и ту же величину всем без 
разбора. И в этом тоже есть логика. Вроде бы все 
справедливо, заработал — получи. Но дело-то в 
том, что инфляция для всех категорий, включая 
младенцев и глубоких стариков, одинакова. 
К слову, и рассуждения относительно разме-
ров «весенней» индексации, которая ежегодно 
проводится «для всех», кажутся неуместными. 
Естественно, индексировать надо «по факту». То 
есть в соответствии с ценниками в магазинах, 
по которым товары реально приобретаются, а 
не ориентируясь на «расчетные» или «прогно-
зируемые» величины.

Но, наверное, довольно общих рассужде-
ний. Лучше поинтересуемся, на что же конкретно 
могут рассчитывать счастливчики. Оказалось, 
что радикальное улучшение материального бла-
госостояния им тоже не грозит. Бесстрастные 

цифры дают вполне определенный ответ — мак-
симально можно получить прибавку в 3 балла, а 
стоимость одного балла в текущем году 71 рубль 
и еще 41 копейка! Перемножив одно на другое, 
получим 214 рублей 23 копейки. Пара пакетов 
молока, хлеб или несколько шоколадок  внукам… 
Что же, научимся радоваться и малому.

Пенсионная тема будет неполной, если не 
остановиться на полемике о возрасте выхода 
на заслуженный отдых. Сторонники повышения 
пенсионного возраста ссылались и на увеличе-
ние продолжительности жизни, и на тенденцию, 
наблюдаемую во всех развитых странах, и на 
напряженность бюджета и Пенсионного фонда. 
Голоса противников, робко замечавших, что 
полностью отдаться работе на дачном участке 
удастся всего пару-тройку лет, что на пресло-
вутом Западе и заработки другие, и пенсия 
не в пример нашей, и здоровье, несмотря на 
поздний выход на пенсию, покрепче, утонули 
в хоре сторонников перемен. Их было больше, 
а главное, у них были мандаты, позволяющие 
принять решение. Как и подобает радетелям 
за благо народное, начали с себя. С 1 января 
2016 года государственные чиновники будут 
трудиться до 65 лет, не получая пенсию и по-
давая пример остальным. 

Пример, может быть, и убедительный. Вот 
только условия и характер труда, общий уровень 
доходов, социальный пакет, включающий меди-
цинское и санаторно-курортное обслуживание, 
а также последующее пенсионное обеспечение 
по сравнению с теми, кто работает в полях и 
у станков, заставляют усомниться в особой 
жертвенности такого решения.

«ВЕРНИТЕ  
НАМ ЛЬГОТЫ  
НА ТРАНСПОРТ!»
В Солнечногорске пенсионеры 
вышли на митинг по защите 
своих прав 
Пенсионеры взбунтовались. В под-
московном городе Солнечногорске в 
субботу пожилые люди вышли на ми-
тинг, протестуя против отмены транс-
портных льгот. С 1 августа по решению 
Мособлдумы пенсионеры, ветераны 
труда и военные пенсионеры Москов-
ской области лишены права бесплат-
ного проезда по Москве.

«Дочка, у меня пенсия 10 тысяч рублей, а за 
квартиру четыре плачу, лекарства дорогие, как 
жить — не знаю!» — говорит бабушка и вдруг, не 
сдержав обиды то ли на жизнь, то ли на власть, 
начинает горько, как ребенок, всхлипывать. 

«А я 35 лет в гальванике проработала, там 
и мужики здоровые не выдерживали, а пенсию 
посчитали — копейки... Раньше одна радость 
— к внучке в Москву ездила, а теперь льготу на 
транспорт отняли — все, сиди дома, бабка», — 
жалуется другая пожилая женщина. 

«Да уж, с нашими доходами в столицу не 
наездишься. Мне весной делали операцию на 
глаза в МОНИКИ; пока обследовали, то да се, 
почти каждый день туда ездила. Это сколько 
бы я теперь заплатила?!» — соглашается с ней 
подруга.

Пенсионеры в Солнечногорске боевые, 
именно они первыми в области взбунтовались 
десять лет назад, когда областные власти также 
пытались отнять у них транспортные льготы. На 
митинг тогда вышли тысячи людей, потом они 
даже попытались перекрыть Ленинградское 
шоссе. Один из участников той протестной 
акции был жестоко избит при задержании ор-
ганами правопорядка и вскоре скончался. Но 
пенсионеры тогда смогли отстоять свои права, 
поэтому вспоминают о своих былых подвигах 
с гордостью и сетуют, что в этот раз на митинг 
пришло так мало людей — не больше ста.

«Мы раздали пять тысяч листовок с при-
зывом прийти. Обклеили ими все подъезды, 
все остановки транспорта, — рассказывает 
Альбина Аминовна, член комитета спасения, 
который организовал пенсионеров на митинг. — 
Но люди такие инертные. У одних дача, у других 
болячки. А большинство говорит: чего я пойду, 
все равно от нас ничего не зависит!»

Больше всего участников протестной акции 
возмутил тот факт, что областное правительство 
поставило в зависимость от денег, потраченных 
на их льготы, план по строительству детских 
садов и школ искусств. 

Накануне министр экономики Ирина 
Смирнова заявила журналистам, что власти 
аннулировали бесплатный проезд по Москве 
ради восстановления справедливости. Вот я — 
ветеран труда, но бесплатно в общественном 
транспорте не езжу, объяснила чиновница. Но 
пенсионеры сомневаются, что она вообще в 
нем когда-нибудь ездит. 

По итогам митинга его участники приняли 
обращение к президенту, премьеру, Думе и 
Совету Федерации, губернатора Подмоско-
вья и областных депутатов тоже включили в 
список адресатов. Главное требование — не 
нарушать Конституцию. Она гласит: «В РФ не 
должны издаваться законы, отменяющие или 
умаляющие права и свободы граждан». Кроме 
того, ни один закон не должен ухудшать благо-
состояние граждан, написали митингующие в 
своей декларации. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Менять вывески и убирать 
помойки здесь не спешат
...Что бы там ни говорили, а улица Вы-
соцкого в Москве есть уже давно. Во 
всяком случае, жители домов и менед-
жеры офисов, выходящих дверьми на 
Верхний и Нижний Таганский тупики, 
считают, что живут и работают на ули-
це Высоцкого, и прямо так и заявили 
корреспонденту «МК». Правда, если 
копнуть глубже, все оказалось гораздо 
сложнее. 

Вообще же того, кто решил прогуляться по 
этой улице (а два тупика давно уже слились в одну 
улицу) в самом центре города, ждет шок. Если 
заглянуть в Верхний Таганский тупик со сторо-
ны Верхней Радищевской улицы, то все вполне 
прилично — аккуратный особнячок, современ-
ный бизнес-центр в стили хай-тек, ресторан с 
летней верандой — прям-таки Европа. Но вот 

стоит свернуть за угол....
Узкая улочка забита припаркованными ма-

шинами, перегородившими тротуар. Впрочем, 
на те три сантиметра, что остались пешеходам, 
ступать особо не хочется. Отпугивает пара раз-
давленных крысиных трупиков. Бедные грызуны, 
видимо, стремились к одной из двух роскошных 
помоек, благоухающих на всю улицу, да, видно, не 
дошли. Впрочем, голохвостые тварюшки обеспе-
чены здесь не только питанием, но и шикарными 
апартаментами. С одной стороны улицы почти на 
всю длину расположились старые не то гаражи, 
не то ангары. Судя по вкривь и вкось прибитым 
листам проржавевшей, но недавно покрашенной 
жести, очень древние. 

— Этим гаражи здесь очень давно. Кажет-
ся, принадлежат они театру, — делится идеей 
местная жительница. — Но, честно говоря, за 
последние 20 лет я не видела, чтобы их кто-то 
открывал. 

Вокруг гаражей все перекопано. Горы раз-
лохмаченной глины уходят куда-то вниз, под 

уклон холма, и завершает этот апокалиптический 
сюр древний облупленный барак, в котором, судя 
по занавесками, все еще кто-то обитает, на фоне 
элитного жилого комплекса «Шоколад». Воистину 
Москва — город контрастов. 

А кто же живет на улице Высоцкого? Да 
практически никто. Единственный семиэтаж-
ный жилой дом постройки пятидесятых годов 
числится по адресу Верхняя Радищевская улица. 
Пара бизнес-центров относятся к близлежащим 
улицам. Так что замена адреса в связи со все же 
произошедшим недавно переименованием по 
большому счету ждет три дома — Государствен-
ный культурный центр-музей В.С.Высоцкого «Дом 
Высоцкого на Таганке», бизнес-центр и офис 
одной крупной компании. 

— Пока мы жили в тупике — никто нами особо 
не интересовался, — сетует владелец магазина 
в одном из подъездов дома. — А не успели стать 
улицей — таблички еще не поменяли, а уже раз-
метку для платной парковки подготовили. 

Таблички на домах появятся далеко не зав-
тра. После выхода соответствующих распоряже-
ний мэрии Москвы специалисты Московского 
аналитического центра в сфере городского хо-
зяйства утвердят макеты табличек на каждый 
дом в Москомархитектуре, Департаменте ЖКХ и 
благоустройства столицы и других ведомствах, 
и только после такой сложной процедуры на-
звание улицы появится на стенах домов двух 
Таганских тупиков.

 — Если честно, я против переименования, 
— говорит Дмитрий, задумчиво курящий на сту-
пенях того самого единственного бизнес-центра 
на улице. — Зачем корежить историю города с 
почти тысячелетней историей. Этому вот на-
званию (указывает на табличку) уже лет двести. 
И я сам, и вся моя семья обожаем Высоцкого. 
Но я считаю, лучше бы назвали целый проспект 
в новостройках. Их сейчас много. 

Что же касается крыс, безымянных гаражей и 
помоек, то префект ЦАО Виктор Фуер, выступая 
на встрече с жителями округа, пообещал пред-
ложить эту улицу на включение в программу по 
благоустройству городских территорий «Моя 
улица». Так что порядок здесь все-таки наведут. 
Единственное, что вызывает недоумение, — по-
чему этого не сделали раньше. Учитывая объемы 
и темпы столичного благоустройства, почистить 
новорожденную улицу с культовым названием 
можно было бы быстро. Но, видимо, имя Вы-
соцкого значимо далеко не для всех.

Ольга БЕЖСКАЯ.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

ОТ ЭСПЕРАНТО ДО МАЙДАНА
Народ выходит на протест не за идею, а тогда, когда припечет

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ 

Михаил БЕЛЯЕВ,  
главный экономист Института 

фондового рынка и управления

c 1-й стр.
 — Олег, по нашим данным, ме-
роприятие должно было про-
ходить на крыше гостиницы 
«Родина», в ресторане «Небеса». 

Однако банкет в последний момент пере-
несли с крыши на землю. Почему?

 — Честно говоря, я не знаю, где планиро-
вали изначально проводить свадьбу. Но сама 
церемония состоялась на пляже, на берегу моря. 
И могу заверить вас, все прошло очень просто, 
без пафоса и излишней шумихи.

 — Как это без шумихи? Писали, что за 
несколько дней до свадьбы из соседних са-
наториев выселили всех проживающих. 

 — Журналисты, обсуждая детали предстоя-
щего торжества, доходили до абсурда. Впрочем, 
вы дали нам повод повеселиться от души. Одна 
из самых обсуждаемых тем на свадьбе — какие 
утки закидывали в Интернет акулы пера. Напри-
мер, нас позабавила информация, что накануне 
свадьбы всех отдыхающих в соседних санаториях 
с «Родиной» выселили из гостиниц на вокзал аж на 
три дня, чтобы посторонние не мешали свадьбе. 
Это полная ерунда. Никто отдыхающих не трогал. 
А еще вы слышали утку, что ЦБ понизил ключевую 
ставку якобы из-за свадьбы Пескова? Смешно. 

 — Писали еще, что накануне торжества 
перекрыли все дороги на подъезде к пансио-
нату «Родина».

 — Со всей ответственностью заявляю, никто 
дороги не перекрывал. За день до торжества мы 
все посетили ледовое шоу «Кармен», где главную 
роль играла Таня Навка. Так потом до гостиницы 
добирались 1,5 часа по жутким пробкам. Также 
во время самой свадьбы гости уезжали, потом 
возвращались, приезжали новые. И абсолютно 
все жаловались на сумасшедший трафик. Ну и 
смеялись, конечно, жалели, что дороги из-за 
нас не перекрыли. 

— Охрану все-таки усилили на терри-
тории отеля?

 — Никто не усилил охрану. Честно говоря, 
я вообще никакой охраны не наблюдал.

 — Но все ведь ждали приезда Путина, 
потому и должны были усилить в округе меры 
безопасности?

 — Журналисты, может, и ждали. Молодо-
жены знали, что Владимир Владимирович не 
планировал приезжать на свадьбу. 

 — Зато вместо Владимира Владими-
ровича был Дмитрий Медведев. Во всяком 
случае, такая информация просочилась в 
прессу. Правда, на фотографиях я не заме-
тила премьер-министра.

 — Об этом мы тоже читали. Но спешу 
вас огорчить, Дмитрия Анатольевича тоже не 
было. 

 — Говорили, что столы будут ломиться от 
заморских яств. А все продукты должны были 
привезти из Москвы из ресторана La Maree, 

который славится рыбными деликатесами и 
пользуется особой популярностью у звезд. 
Обещали доставить на свадьбу все виды 
устриц, крабы, мидии, тартары, карпаччо? 

 — Мы все об этом читали и планировали 
устроить праздник живота, полакомиться устри-
цами и камчатскими крабами. Каково же было 
наше удивление, когда на столах мы обнаружили 
огурчики, помидорчики, кабачковую икру, мест-
ную рыбу, говядину. Стол был оформлен очень 
просто. Наши попытки разыскать мидии, устрицы 
и черную икру не увенчались успехом. 

 — Появлялось сообщение и о том, что 
все расходы по расселению гостей оплатил 
владелец отеля Олег Дерипаска? Называлась 
сумма в несколько миллионов.

 — Это еще один повод для веселья. Вы 
знаете, далеко не все приглашенные на свадьбу 
гости жили в «Родине». И все оплачивали свои 
номера сами. Многие хотели там забронировать, 

но просто не хватило мест, так как там жили 
обычные отдыхающие. Например, на пляже я со-
вершенно случайно встретил своего коллегу из 
правительства Москвы. Он никакого отношения 
к свадьбе не имел. Так что многие гости Тани и 
Дмитрия поселились в отелях Redisson и Haatt 
Regency. Короче, там, где нашли места, там и 
забронировали. Так что «Родину» никто на дни 
свадьбы не закрывал.

— Кто поймал букет невесты?
 — Букет невесты поймала сестра Татьяны, 

Наталья. Но она уже замужем. Что хочешь, то и 
думай. А на следующий день я встретил супруга 
Натальи, выглядел он явно опечаленным. 

— Приглашенные звезды выступали тоже 
бесплатно?

 — Насколько я знаю, приглашенные звез-
ды не готовили заранее номера. Конечно, они 
выходили на сцену, но все это была чистая им-
провизация. Таня всегда выбегала к ним и тоже 
подпевала. Специально запланированного кон-
церта не было как такового. Единственное, кто 
выступал по программе, — это Кубанский хор. 
Они сделали молодоженам подарок — скипетр 
и каравай хлеба. 

— Выходит, никаких звезд мировой ве-
личины на свадьбе не было?

 — Старшая дочка Навки Саша тоже была 
удивлена. Она ждала на сцене группу уровня 
Pink Floyd, а увидела Кубанский хор. Кстати, сама 
Саша приготовила сюрприз молодоженам. Де-
вочка, которая в своей жизни никогда не пела, 
два месяца репетировала, ей ставили голос, 
чтобы она смогла на сцене исполнить песню. 
Это выглядело очень трогательно. 

 — Меладзе, Агутин, Варум, Киркоров, 
Басков тем не менее выступили? 

 — Конечно, они не могли усидеть на месте. 
Но поверьте, деньги за выступление им никто не 
платил. Это было их желание. 

— Сколько всего народу было на 
свадьбе?

— Человек 100, не больше. 
 — Сейчас пользователи интернет-

ресурсов бурно обсуждают часы, которые 
заметили на руке Пескова. Стоимость этого 
аксессуара — более 30 млн рублей. 

 — Судачат, что аксессуар стоит целое со-
стояние. Мол, стоимость часов сопоставима с це-
ной квартиры в Москве. Рассказать вам историю 
этих часов? Во время свадьбы Песков понимал, 
что его будут фотографировать, а карточки потом 
разлетятся по Интернету. Во время подготовки к 
свадьбе тоже ходило столько слухов, что гостям 
было что обсудить. Вот и в этом случае молодоже-
ны решили подшутить. Песков на время одолжил 

часы у кого-то из своих знакомых, которые при-
сутствовали на торжестве. Позировал с ними. Мы 
ждали, что журналисты отреагируют на эту утку. 
И не ошиблись. На следующий день все стали 
подсчитывать, сколько стоят часы и каким об-
разом чиновник мог на свою скромную зарплату 
приобрести такую роскошь? (Правда, по словам 
самого Дмитрия Пескова, эти часы — подарок от 
Татьяны Навки в день свадьбы. — Авт.) 

— Какие моменты с той свадьбы вам еще 
запомнились?

 — Все мероприятие было довольно трога-
тельным. Много было моментов. Например, когда 
Таня вышла с годовалой дочкой и они вместе с 
Дмитрием танцевали. Потом к ним присоедини-
лась Саша, старшая дочка Тани. 

— Во сколько закончилось торжество?
— В час ночи, ну, может, в два.
— То есть не до утра гуляли?
 — Насколько я понимаю, до утра все ходили 

по номерам, обменивались впечатлениями. 
— Подарки какие подарили?
— Мы подарили кухонную утварь, а насчет 

подарков никто не распространялся. 
 — В воскресенье — продолжение 

банкета? Вроде три дня должна длиться 
свадьба? 

 — В воскресенье запланирован только обед. 
А вечером почти все гости уезжают. 

— На свадьбу не приехала дочь Дмитрия 
Пескова Лиза? Почему?

 — Это не обсуждалось. Помню, на дне рож-
дения Навки Лиза сказала хороший тост Тане. По-
том мама Лизы высказалась по этому поводу. Ей 
не понравилось. Но это их внутренние отношения. 
Я не хочу влезать. Так распорядилась жизнь, что 
люди сходятся-расходятся. И зачастую некото-
рые моменты людям сложно принять. 

 — Почему-то обычные люди, которые 
обсуждают союз Пескова и Навки, не верят 
в искренность чувств молодых. 

 — Я вам так скажу. Я своими глазами на-
блюдал за этими людьми. Там есть любовь. 
Самая настоящая. Искренняя. Глядя на них на 
свадьбе, многие им по-хорошему завидовали. В 
настоящее время не принято демонстрировать 
свои чувства, люди чего-то боятся, стесняются, 
это стало запретной темой. Песков и Навка не 
боялись, не стеснялись показывать эмоции. Они 
действительно любят друг друга. 

В соцсетях под многочисленными снимками 
со свадьбы Пескова и Навки десятки женщин 
оставляют комментарии: «Своего человека встре-
тить никогда не поздно». Возможно. Только для 
этого надо быть Татьяной Навкой. 

Ирина БОБРОВА.

УЛИЦА ВЫСОЦКОГО ПО-ПРЕЖНЕМУ ТУПИК

СЧАСТЛИВЫЕ 
ЧАСОВ  
НЕ НАБЛЮДАЮТ

О
ЛЕ

Г 
М

И
ТВ

О
ЛЬ

О
ЛЕ

Г 
М

И
ТВ

О
ЛЬ

О
ЛЕ

Г 
М

И
ТВ

О
ЛЬ

О
ЛЬ

ГА
 Б

ЕЖ
СК

АЯ

СЕГО ДНЯ

Чета Песковых  
с годовалой дочкой Надей.

Подружки невесты: Анна Семенович и Алика Смехова.

Дочка Татьяны Навки скоро сама 
будет невестой.



Почему россияне  
не торопятся застраховать 
свое жилье?
Как правило, в России о страховании жилья 

задумываются, только когда зальют соседи или 
произойдет кража. В Европе, напротив, люди 
воспринимают полис как гарант финансового 
благополучия. Так, согласно статистическим 
данным, в нашей стране застраховано только 
5–10% квартир, в то время как в Германии — 80% 
всех жилых объектов, а в Великобритании — 90%. 
И это притом что в отличие от зарубежных стран 
у нас страхование недвижимости добровольное, 
а коммунальных аварий, несчастных случаев, 
буйства стихий не меньше, если не больше.

Исключение — Москва и Московская об-
ласть, где ситуация с каждым годом потихоньку 
выправляется. В настоящее время «квартир-
ный полис» имеют около 45% столичных семей. 
Правда, в большинстве случаев это ипотечное 
страхование. Дело в том, сейчас, чтобы приоб-
рести квартиру в столице, граждане обращаются 
за кредитом в банк. А при покупке недвижи-
мости по ипотеке страховой полис является 
обязательным. Иначе финансовые учреждения 
могут и вовсе отказать в выдаче займа. Впро-
чем, несмотря на это, как отмечают эксперты, 
проникновение страхования жилья в России 
по-прежнему находится на низком уровне. Осо-
бенно в регионах.  

Почему же наши соотечественники не хотят 
обезопасить свои квадратные метры? 

Как поясняют эксперты, одна из причин низ-
кой распространенности страхования — плохая 
репутация страховых компаний. Последним, как 
отмечают в Национальном агентстве финансовых 
исследований, доверяют только 37% граждан, 
34% — нет.

Кроме того, среди граждан бытует мнение, 
что страхование жилья — это дорогое удоволь-
ствие. Но, как уверяют эксперты, если оценка 
недвижимости проведена верно, а само иму-
щество — не хрустальный дворец и находится 
в безопасной зоне, то цена полиса окажется 
вполне подъемной для среднестатистической 
российской семьи. 

Однако стремительно «худеющие» карманы 
населения вынуждают задуматься об обратном. 
Только за полгода реальные располагаемые 
денежные доходы граждан сократились на 3,1%,  
а инфляция разогналась до 8,3%. В результате, 
согласно опросам, теперь у 18% россиян зара-
ботной платы хватает только на еду и оплату 
прочих повседневных нужд. Более того, из-за 
падения доходов даже те граждане, у которых 
пока остаются деньги и после расчета по «ком-
муналке» и походов в магазины, сокращают 
расходы на все остальное. 

Поэтому неудивительно, что страхование 
жилья в России по-прежнему не в приоритете. 

Как показывает практика, лето — это са-
мая горячая пора для квартирных воров. По 
статистике, около 20% жителей российских 

мегаполисов становятся жертвами так назы-
ваемых домушников. 

Как же защитить свою 
недвижимость  
от непрошеных гостей? 
В настоящее время в России собственник 

квартиры сам решает, страховать ему жилье или 
нет. При этом владелец недвижимости волен 
определить риски — все то, от чего он хочет за-
щитить свои квадратные метры. Так, базовый на-
бор рисков включает в себя пожар, залив, взрыв 
газа, стихийные бедствия, кража. Страховка, в 
которую входят все эти категории, называется 
комплексной, и ее цена начинается от 1 тысячи 
рублей. Причем, как отмечают эксперты, здесь 
можно сэкономить. Для этого вам нужно приоб-
рести готовый страховой пакет. Причем сделать 
это можно, не покидая пределы квартиры и даже 
не вставая с дивана. Все самые распространен-
ные и полезные опции уже включены, а полис 
оформляется без осмотра объекта. Поэтому 
его можно заказать через Интернет.  

Но, если вы посчитаете список рисков ком-
плексной страховки недостаточно широким, то 
вам лучше воспользоваться другим вариантом 
страхования жилья — классическим. В этом 
случае собственник сам определяет условия 
договора. Так, например, вы можете прописать 
в нем, что хотите застраховаться от замыкания 

электропроводки или же от кражи драгоценных 
камней и дорогих картин. 

Главное — помните, что индивидуальная 
страховка требует обязательного осмотра 
объекта и его оценки специалистом. И тут все 
зависит, собственно, от вашей квартиры. В част-
ности, будут учитываться материал, из которого 
сделаны стены и перекрытия, наличие балкона, 
этаж, а также год постройки жилого дома. 

Так, например, если у вас деревянный дом, 
то страховка обойдется дороже, так как вероят-
ность повреждения деревянного объекта выше, 
чем кирпичного.

Кроме того, стоимость полиса будет за-
висеть от площади квартиры, ее состояния, 
имущества и в конечном итоге от суммы ком-
пенсации. В среднем страхование дома состав-
ляет 0,2–1% от общей страховой суммы. Если 
говорить о комплексной страховке, в которую 
входят и риск краж, и затопления, и пожары, и 
так далее, то в среднем по столице страховыми 
компаниями 1 квадратный метр оценивается в 
30 тысяч рублей.

Впрочем, как справедливо отмечают экс-
перты, позволить себе индивидуальную стра-
ховку могут обеспеченные граждане. А учитывая 
нынешний экономический кризис, теперь каждая 
копейка на счету. В столице действует льготная 
программа — муниципальное страхование. Оно  
распространяется на основные риски москвичей 
и дает возможность оплачивать страховку в рас-
срочку — в течение года. Сделать это можно  при 
оплате коммунальных услуг, поставив галочку 
напротив строчки «Добровольное страхова-
ние» в вашей квартплате. Однако эта страховка 
покрывает риски только по квартире, а не по ее 
содержимому. 

Страхование жилья 
как щит от стихийных 
бедствий 
Между тем участившиеся в последнее вре-

мя стихийные бедствия подтолкнули российские  
власти к мысли обязать граждан страховать свою 
недвижимость. Как поясняет «МК» партнер группы 
компаний vvCube Даниил Кириков, таким образом 
они планируют не только обезопасить население, 
но и сохранить бюджетные средства. Дело в том, 
что по нынешнему законодательству, если после 
чрезвычайной ситуации гражданин лишается жи-
лья, государство обязано предоставить ему новое. 
Бюджет тратит на эти цели миллиарды рублей.

Так, на выплаты пострадавшим от июньского 
наводнения в городе-курорте Сочи потребова-
лось почти 530 млн рублей. А ущерб от стихии, 
нанесенный дорогам, оценивается в 214 млн 
рублей. Всего на ликвидацию последствий нужно 

более 1,3 млрд рублей. 
Изменить ситуацию планируется с помощью 

законопроекта об обязательном страховании 
жилья.  В документе прописаны концептуальные 
принципы оказания государственной поддержки 
пострадавшим от чрезвычайных ситуаций в тех 
случаях, когда они оформили договор страхо-
вания жилья и когда нет. 

Другими словами, если у пострадавшего 
от стихии имеется страховое соглашение, то 
он сможет получить помощь от государства, 
которая будет заключаться в виде предостав-
ления нового жилья совместно со страховой 
компанией. Условия страхования и стоимость 
полисов будут определяться регионами само-
стоятельно.  Однако без крыши над головой не 
останутся и те, кто по каким-либо причинам не 
приобрел полис. Новое жилье от государства 
незастрахованные граждане получат. Правда, 
лишь на условиях социального найма. 

Напомним, власти подняли вопрос о необхо-
димости соответствующего закона еще осенью 
2013 года после наводнения на Дальнем Востоке. 
Тогда на восстановление жилья и компенсацию 
за утраченное имущество потребовалось 40 
млрд рублей. 

Еще больше чиновники удостоверились в 
правильности инициативы после сильных по-
жаров в Забайкалье прошлого года. Ураганный 
ветер, обрушившийся на Хакасию, стал одной из 
причин масштабных пожаров в регионе. Всего 
от огня получили различные повреждения 1328 
частных жилых домов, без крова остались 4694 
человека. Погибло 30 человек. Общая сумма 
ущерба от стихии превысила 7 млрд рублей.  

В настоящее время законопроект об обя-
зательном страховании жилой недвижимости 
от стихийных бедствий уже одобрен прави-
тельством и принят Госдумой в первом чтении. 
Полностью принять документ парламентарии 
намерены до осени этого года.  

Однако, по словам экспертов, в этом воп-
росе нужно быть крайне аккуратным. «С учетом 
кризиса применение подобного закона сейчас 
было бы не совсем целесообразным. Как пра-
вило, увеличение обязательств по страхованию 
жилья приводит к его удорожанию, что в итоге де-
лает его менее доступным. В итоге это негативно 
сказывается на спросе, а соответственно, и на 
динамике строительства. Каждые 5% дополни-
тельных обязательных взносов при приобрете-
нии жилья увеличивают его стоимость на 3–5%, 
что приводит к снижению спроса в пределах 1%, 
и примерно на эту же величину сокращается 
строительный сектор. Безусловно, страхования 
от ЧС в будущем вводить надо, но лучше, когда 
экономика развивается более благоприятно, а 
не находится в рецессии», — комментирует «МК» 
ведущий аналитик MFX Capital  Антон Краско.

Ирина БАДМАЕВА.

В РОССИИ ЗАСТРАХОВАНО 5–10% КВАРТИР, 
В ТО ВРЕМЯ КАК В ЕВРОПЕ — 80%
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Обвал фондовых рынков в 
Китае, о котором много говорят 
в последнее время, затормозит 
рост мировой экономики, которая 
зависит от китайской. Об этом 
«МК» рассказал руководитель 
Школы востоковедения ВШЭ 
Алексей МАСЛОВ. Эксперт также 
пояснил, почему бытующее в 
России представление о КНР как 
об экономически мощной стране 
устарело и как кризисная ситуация 
в Поднебесной отразится на 
российско-китайских отношениях.

— Какие последствия будет иметь ситу-
ация с фондовыми рынками в КНР?

— Во-первых, нужно понимать, что речь 
идет не о каких-то сезонных или конъюнктурных 
колебаниях. И это не столько кризис, сколько 
предкризисное состояние. Это связано с целым 
рядом факторов, о которых говорили в течение 
последних двух лет, но которые проявились 
внезапно, то есть кризис был ожидаем с точки 
зрения и экономистов, и китаистов, но время 
его было непредсказуемо. 

Здесь сошлось несколько проблем. Первая, 
если брать по приоритетности, — это проблема 
запоздалой перестройки фискального и эконо-
мического аппарата КНР. О ней было объявлено 
в ноябре 2013 года, когда Си Цзиньпин только 
заступал на свой пост председателя КНР. Она 
заключается в целом ряде мер, которые должны 
либерализовать китайскую экономику. Стро-
го говоря, несмотря на многие утверждения, 
китайская экономика сегодня не является аб-
солютно рыночной. И государство определяет 
очень много вещей, в том числе есть весьма 
серьезное вмешательство в сферу биржевой 
котировки. Вот как только началась либерали-
зация, началась и спекулятивная игра. 

Второй момент, который связан с первым: 
китайское руководство призывало граждан 
вкладываться в ценные бумаги, причем вклады-
ваться не только серьезным, опытным игрокам, 
но и, что называется, домохозяйкам. 

— Обычным физическим лицам...
— Да. У которых нет опыта игры на бирже и 

которые не очень понимают, как это по-насто-
ящему делается и как вообще формируются 
котировки. Как следствие в Китае — я был этому 
свидетелем — начался бум игры на бирже. Бук-
вально каждый студент считал себя биржевым 
игроком, и за последние несколько месяцев в 
Китае было открыто более 4 млн брокерских 
счетов. А вообще за период работы Шанхайской 
биржи, за последние 5–6 лет, было открыто око-
ло 40 млн брокерских счетов. Откуда брались 
деньги? Эти простые китайские игроки брали 
средства в кредит у банков, и, хотя банкам за-
прещено финансировать биржевые операции, 
это все делалось неофициальным образом — 
через две-три дополнительные операции, ког-
да формально деньги брались под что-нибудь 
другое, например под строительный кредит. Эти 
деньги вкладывались в ценные бумаги. Конечно, 
бумаги серьезно «надулись». Сейчас оказалось, 
что многие китайцы просто не могут из-за обва-
ла биржи вернуть эти кредиты. Как следствие — 
начинается потенциальный банковский кризис. 
О нем как о реальности серьезно заговорили 

еще как минимум полгода назад.
Сразу же возникает вопрос: будет ли го-

сударство погашать перед банками кредиты? 
Тогда это либо просто расписаться в бессмыс-
ленности рыночной экономики, либо позволить 
ряду банков «утонуть». Тогда возникнет серьез-
нейшее социальное напряжение. Еще один мо-
мент, откуда все это взялось, — «надувание» за 
последние 5–6 лет целого ряда бумаг, которые, 
по сути, не были обеспечены ничем. Китайское 
государство перешло от гарантированного го-
сударственного финансирования к акциям, не 
обеспеченным стабильными дивидендами. Это 
стандартный переход к условиям рыночной 
экономики, когда акция получает свою стои-
мость в период торгов. В основном это были 
А-акции — те акции, которые торгуются на внут-
реннем китайском рынке, поэтому они начали 
превращаться в мусорные бумажки. «Надутый» 
рынок — это, например, строительство и все, 
что с ним связано. Государство несколько раз 
пыталось сбить цены на этом рынке, иногда 
выкупая недвижимость и понижая ее стоимость, 

но этого сделать не удалось, потому что деньги 
в основном были брошены на внешние рубежи, 
на продвижение Китая за рубежом. Наконец на-
чались последствия. Первое — это социальное 
напряжение, вплоть до выступлений. Сейчас на 
юге Китая, где наиболее активное население, 
это происходит.

— Протестные выступления?
— Да, на бытовом уровне. Второе — это 

потеря кредита доверия. Бывает кредит доверия 
власти в осуществлении реформ, а это то, что 
сейчас очень нужно для китайского государства, 
поскольку начинается новая волна реформ. Тре-
тий момент — это понижение доверия к юаню как 
таковому. И это уже серьезно бьет по внешнему 
имиджу китайского государства, поскольку юань 
пытаются сделать как минимум резервно-рас-
четной валютой в странах БРИКС, ШОС и т.д. 
Россия в том числе завязывается на юане, не 
говоря уже о многих странах, например Южной 
Корее, Бразилии, которые просто перешли на 
расчеты в юанях, мимо доллара. Если пройдет 
оползание китайского рынка, то здесь для Китая 

начнется мультиплицированный эффект. Уже 
сегодня целый ряд крупных иностранных про-
изводителей выводят свое производство за 
пределы Китая в более устойчивые зоны и более 
дешевые, например во Вьетнам, в Индонезию, 
в Малайзию, в Сингапур и т.д. Китай начинает 
терять своих потенциальных заказчиков.

— То есть доверие теряется не только 
со стороны населения…

— Но и со стороны внешних заказчиков. И 
это, собственно, и есть мультипликация эффек-
та. Наконец, для внешнего мира это будет, по 
сути, серьезный кризис доверия к китайскому 
рынку вообще и как следствие — оползание 
китайских акций в мире. В этом году внешние 
инвестиции, то есть инвестиции из Китая, долж-
ны были сравняться с инвестициями в Китай, 
то есть он должен был стать постепенно круп-
нейшим мировым инвестором. Многие страны 
делают ставки на его инвестиции — это и Рос-
сия, и Украина, и Великобритания… Возможно, 
что Китай в связи с ситуацией на внутреннем 
рынке эти инвестиции либо задержит, либо 

просто прекратит вести переговоры по ним. 
Плюс к этим инвестициям привязан ряд очень 
серьезных проектов, например экономический 
пояс Шелкового пути. То есть кризис в Китае 
затормозит рост мировой экономики в целом. 
На Китай ругались и его опасались, но он дейс-
твительно стимулировал этот рост. С другой 
стороны, это приведет к перераспределению 
производства, и возрастет роль таких стран, как 
Вьетнам, Индонезия и Индия. Плюс возрастет 
роль более мелких государств относительно 
крупных. Например, США будет перераспре-
делять часть своих производств в Бразилию, в 
Мексику. Возможно, возрастет производство на 
территории Черногории, Словении — то есть го-
сударств экономически неразвитых, но готовых 
задешево производить какие-то товары. 

Чем это грозит для России? Во-первых, это 
уменьшение потока инвестиций. Во-вторых, мы 
имели дело с лидером экономического развития 
мира, с очень прогрессивным. Сейчас оказыва-
ется, что Россия общается со страной, которая 
находится в серьезном кризисе. 

— В России по-прежнему бытует пред-
ставление, что Китай — мощная экономика, 
которая наращивает темпы?

— В России принято почему-то думать об 
этой стране не как о современном Китае, а как о 
Китае, который был три-четыре года назад. Мы 
все время немного запаздываем и развиваем 
наши планы — экономические, политические — 
не с тем Китаем, который будет через пять лет, 
не на перспективу, а с тем, который уже был. Я 
полагаю, что это звонок, но это не кризис, это 
понимание того, что есть тенденции, которых не 
избежать, и что китайская экономика не является 
абсолютно устойчивой. А если учитывать, что 
некоторые страны БРИКС — например Брази-
лия — находятся в серьезнейшем кризисе, судя 
по падению ВВП… ЮАР тоже… У России тоже 
большие проблемы с экономикой. Теперь еще 
Китай со своими проблемами. 

Оказывается, что БРИКС — хорошая за-
думка, по сути дела, организация, которая го-
ворит об экономическом сотрудничестве, а не 
о политическом, — может быть состоятельной с 
экономической точки зрения. БРИКС, так же как 
и ШОС, претендует на новую структуру мировых 
экономических процессов — создание банков, 
параллельных тем, которые есть. В принципе 
это и есть политические последствия. 

Я не сторонник теории заговора, но пос-
мотрим, что пишут американские эксперты. Они 
тихо радуются, показывая, что страны, которые 
сделали ставку на Китай — страны Латинской 
Америки, Россия, — сделали ставку не на то. 
И что США все равно будут оставаться единс-
твенным игроком на этом рынке. На самом деле 
это тоже неправильно. Объясню почему: многие 
китайские акции хранятся в американских ак-
тивах, и наоборот. Так же как и большая часть 
золотовалютного резерва Китая хранится в 
долларах США, то есть Китай за счет мировой 
транспарентной экономики поставил в зави-
симость от своего развития практически все 
страны, в том числе и США. Более серьезные 
экономисты, аналитики, с которыми я в послед-
нее время встречался, крайне озабочены. Они 
хотели, чтобы Китай замедлил развитие, но не 
хотели, чтобы Китай впал в кризис. 

— Если ситуация в Китае будет ухуд-
шаться, то потребление нефти снизится, и 
это также заденет Россию, верно?

— Безусловно. Потребление нефти в Китае 
уже снизилось. До кризисной ситуации пониже-
ние было на 7%. Это небольшое понижение, но 
наметилась тенденция. Сейчас, конечно же, оно 
уменьшится еще больше в любом случае, то есть 
Китай должен будет переходить на режим эко-
номии. Если же вообще начнутся маржин-коллы 
(предложение передать в залог дополнительные 
средства, чтобы покрыть убыток. — «МК») — а 
они могут начаться при такой ситуации уже в 
сентябре, — то тогда это приведет к тому, что 
потребление может сократиться как минимум 
на 15 процентов, и здесь большую роль будут 
играть те страны, которые будут давать более 
дешевую нефть. Например Саудовская Аравия 
или Казахстан. Россия, естественно, продолжит 
быть партнером Китая, но просто будет меньше 
поставок нефти и газа. 

Здесь есть еще проблема. Развитие рос-
сийско-китайских отношений завязано во 
многом на цифрах. Если развитие америка-
но-китайских отношений во многом завязано 
на новых технологиях, лабораториях, которые 
абсолютными цифрами не измеряются, Россия 
себе поставила задачу к концу этого года выйти 
на 100 млрд долларов оборота, а к 2020 году — на 
200 млрд. Это везде декларируется, потому что 
это и есть в данном случае показатель развития 
российско-китайских отношений. Естественно, 
эти цифры достигаются в настоящее время 
благодаря поставкам минеральных ресурсов. 
Сегодня в структуре российского экспорта в 
Китай минеральные ресурсы составляют 70%. 
Если пойдет падение, то по поставкам мине-
ральных ресурсов. Мы не выйдем на эти циф-
ры, есть такая опасность, хотя о ней сейчас не 
хотят говорить. Как следствие — многие будут 
говорить о схлопывании российско-китайских 
отношений, потому что они завязаны на цифры, 
а не на научно-технические проекты. 

Китаем накоплен гигантский золотовалют-
ный резерв — 4 трлн долларов. Несмотря на то 
что акции крупных китайских предприятий за 
этот период опустились более чем на 3–3,2 млрд 
долларов, все равно у Китая запас прочности 
очень большой. Китайская экономика в целом — 
экономика здоровая, а не больная. И те меры, 
которые предпринимает китайское правитель-
ство, адекватные и правильные, но надо пони-
мать, что Китай впервые сталкивается с такой 
ситуацией. Должен быть опыт регулирования 
рынка, поэтому я думаю, что из этого кризиса 
Китай выйдет, безусловно, но на будущее при-
дется очень серьезно перестраивать структуру 
не только биржевой деятельности, но вообще 
формирования рынка ценных бумаг. А это тоже 
чревато конфликтами держателей ценных бумаг, 
владельцев крупных предприятий, то есть в лю-
бом случае этот кризис повлечет за собой череду 
мелких кризисов, разбирательств… Это начало 
абсолютно нового этапа развития Китая.

— Придется ли России перестраивать 
свою политику в отношении КНР?

— Думаю, нет. То, что мы сейчас наметили 
с Китаем — то есть переход к наукоемкому со-
трудничеству, не к сырьевому, — это правильно. 
Так и надо продолжать. Просто мы сделали это 
с заметным опозданием — с опозданием года 
на три, на четыре. По цифрам это скажется на 
российско-китайской торговле, а вот перестра-
ивать тотальным образом отношения не нужно, 
все сделано правильно. 

Игорь СУББОТИН.

ПАДАЮЩИЕ ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ 
ТОРМОЗЯТ РЫНОК СТРАХОВАНИЯ ЖИЛЬЯ

Сезон отпусков в самом разгаре. Часть россиян отправились погреться 
на солнышке за границу, а кто-то отдал предпочтение родным пенатам. 
Однако лето — это также любимое время квартирных воров. По 
статистике, от них страдают 20% жителей российских мегаполисов. Как же 
защитить свою недвижимость, чтобы весь отдых не бояться стать жертвой 
домушников? В настоящее время на рынке существует несколько способов 
это сделать, начиная от дорогостоящей сигнализации и заканчивая 
специальной группой охранников. 

КРИЗИС В ПОДНЕБЕСНОЙ: ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ?
Ситуация с фондовыми рынками в КНР может затормозить рост мировой экономики

А участившиеся  
стихийные бедствия требуют 
срочного вмешательства власти  
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— Геннадий Эдуардович, ка-
ков ваш вклад в то, что Борис 
Ельцин стал Президентом 
России?

— Я возглавлял его избирательный штаб 
в 1991 году. Но правда в том, что президентом 
Бориса Ельцина сделали история и российский 
народ, который к началу 90-х годов устал бес-
конечно ожидать светлого будущего, которое 
будет спущено откуда-то с вершин советской 
власти, и ощутил желание жить нормально, 
достойно уже сейчас. Люди захотели свобо-
ды, личной ответственности за свою жизнь и 
права проявлять инициативу. Все это было в 
программе кандидата в президенты РСФСР 
Ельцина.

Напомню, что съезд депутатов РСФСР 
побоялся избирать президента, блокировал 
эту идею, и президентский пост был учрежден 
народным референдумом. Борис Николаевич 
победил на первых всенародных выборах с 
огромным преимуществом (он набрал 57,3% 
голосов, его ближайший соперник Н.Рыжков 
— 16,85%).  

Что касается лично меня, то я был предста-
вителем очень массового и активного победного 
послевоенного поколения. Наше поколение 
облучали утопией съездов КПСС и грезами 
о создании идеального общества в СССР, мы 
— поколение, испытавшее восторг от полета 
Юрия Гагарина в космос, но затем пережившее 
унижение геронтократией, застоем в нашей 
стране, невостребованностью и отторжением 
всего передового. Мы пришли к пониманию, что 
чудовищный эксперимент по осчастливливанию 
граждан СССР через насилие, через подавление 
личных талантов и взглядов, через истребле-
ние неугодных неизбежно провалится. Наше 
поколение выстрадало перестройку, увидело 
надежду в идеях гласности, демократизации, 
инициативности. У Михаила Горбачева был исто-
рический шанс воплотить наши мечты.

— Если вы так обрадовались горбачев-
ской перестройке, то зачем же вы свергли 
Михаила Сергеевича?

— Как бы ни выглядело это сейчас, но наша 
команда под лидерством Бориса Ельцина и 
Андрея Сахарова не свергала Горбачева. Порыв 
Михаила Сергеевича к демократическим преоб-
разованиям мы приветствовали, но он был наи-
вным и непоследовательным. Горбачев полагал, 
что обновление можно осуществить в рамках 
существующей социалистической модели и под 
руководством поучающего политического клас-
са. Беда Михаила Сергеевича в том, что он не 
сумел преодолеть советские стереотипы. Когда 
были избраны съезды народных депутатов, то 
появилась потрясающая возможность сделать 
делегатов мотором преобразования советской 
империи в новое качество. Но Горбачев и его 
товарищи усмотрели в депутатском корпусе 
угрозу. В итоге Михаил Сергеевич, который сам 
же выпустил на волю жизнетворную энергию 
обновления, стал с ней бороться. 

Одной рукой он продолжал развивать де-
мократические институты, другой — душил их. 
Этот разрыв нанес ему серьезную психологи-
ческую травму, которая проявилась в августе 
1991 года.

20 августа в Москве должно было начаться 
подписание союзного договора, подготовлен-
ного в ходе Ново-Огаревского процесса. Он 
должен был способствовать эволюционному 
преобразованию Союза в современное госу-
дарство. Определив еще 2 августа 1991 года 
эту дату, Горбачев берет отпуск с 4 августа и 
уезжает в Форос. На аэродроме он выслушивает 
своих соратников, которые убеждают, что нужно 
не подписывать договор, а вводить чрезвычай-
ное положение. «Попробуйте, но у вас ничего 
не получится...», — как бы невзначай говорит 
Михаил Сергеевич. Чрезвычайное положение, 
введенное 19 августа с тихого благословения 
Горбачева, продержалось всего три дня, но 
этого хватило, чтобы раз и навсегда потерять 
исторический шанс на спасение Союза. Я на-
звал эти три дня «политическим Чернобылем». 
После него, к огромному нашему огорчению, 
уже не осталось места ни для СССР, ни для 
его президента Горбачева, который уже ничем 

не управлял. Тогда на первый план в РСФСР 
вышла наша команда во главе с Ельциным, в 
других республиках — их руководители. Тре-
бовалось срочно решать на местах вопросы 
жизни и смерти, в первую очередь — как и чем 
накормить людей, как обеспечить подготовку к 
зиме... Осенью 1991 года пятый съезд депута-
тов РСФСР назначил Ельцина председателем 
правительства, которому предстояло принять и 
реализовать первоочередные меры по выходу 
из чудовищного кризиса.

— Вашу роль в формировании этого ка-
бинета, как говорят, невозможно переоце-
нить... Вы привели в правительство Гайдара 
и его команду реформаторов?

— Так и есть. В этот период у меня были 
очень значительные полномочия и возможности. 
12 июня 1991 года Бориса Ельцина избрали 
президентом РСФСР, а 19 июля своим указом 
он создал Государственный совет и учредил 
должность госсекретаря России, на которую 
назначил меня. Госсекретарь по определе-
нию наделялся обязанностью формировать 
стратегию внутренней и внешней политики, 
обеспечивать систему безопасности, формули-
ровать программу реформ и создавать сильную 
президентскую власть... 

Для того чтобы понять, что делать с разо-
ренной экономикой, которую получили в на-
следство, при Госсовете мы сформировали не-
сколько групп экономистов. К тому времени мы 
уже прошли испытание программой «500 дней» 
и убедились в том, что в критических ситуациях 
решения нельзя откладывать не то что на 500 
дней, но даже на неделю или день. Одна из 
групп, под руководством Гайдара, предложила 
набор наиболее оперативных и исполнимых 
шагов. Их программа имела уникальное каче-
ство: содержала не только идеи и систему мер, 
но они обеспечивались уже существующими 
нормативно-правовыми актами.

— Гайдара к Ельцину привели вы?
— Да, но не привел, а настоятельно реко-

мендовал его платформу. Мы с Егором Гайдаром 
познакомились в дни августовского путча, когда 
защищали Белый дом. Егор туда пришел с кол-
легами, а на следующий день они коллективно 
вышли из КПСС. Я слышал о Гайдаре до нашей 
встречи, поэтому наш разговор был предмет-
ным. Мы договорились о том, что он собирает 
группу профессионалов и мы встречаемся, 
когда ситуация успокоится. Так и сделали. От-
везли их на дачу в Архангельское, и они начали 
работать над программой. Когда часть програм-
мы уже была готова, мы ее обсуждали на Гос-
совете. Обсуждали и то, кому можно доверить 
ее реализацию. Я пришел к выводу, что нужно 
рекомендовать Борису Николаевичу встретить-
ся с Гайдаром, и решил убедить президента, 
что именно ему нужно поручить экономический 
блок правительства.

— Убедить Ельцина в этом было 
сложно?

— В сентябре мы вдвоем с Борисом Нико-
лаевичем провели три дня в Бочаровом Ручье, 
где изучали и обсуждали программу выхода из 
кризиса: что делать, как делать и с кем делать. 
Тогда я увидел, насколько серьезно Ельцин 
стремится вникнуть в существо задач и пред-
лагаемых решений. Было заметно, как сложно 

ему на ходу перестроить свое мышление со-
ветского администратора на современную, 
рыночную, коллегиальную и профессиональную 
систему управления. Он сделал это, чего так и 
не смог Горбачев.

Ельцина тревожил гайдаровский план ре-
шительной либерализации. Но он принял его, 
когда убедился, что у нас нет другого выхода, 
не существует иных источников выживания, 
кроме свободы рынка и конкуренции. Мы до-
говорились, что президент познакомится с 
Егором Тимуровичем и сможет лично уточнить 
детали.

Когда они встретились, Гайдар произвел 
на Ельцина самое хорошее впечатление. Борис 
Николаевич, человек с огромным кадровым опы-
том, прошедший через потрясения, связанные 
с борьбой со старой советской бюрократией и 
ее партийной традицией никуда не спешить и 
поменьше делать, увидел перед собой молодо-
го, деятельного, решительного человека, гово-
рящего внятно и четко, способного отстаивать 
свою правоту и брать на себя ответственность. 
Это олицетворение молодой России в Гайдаре 
сопрягалось с Россией исторической, которую 
воплощали предки Гайдара. Для Ельцина было 
символично и то, что разговаривающий с ним 
реформатор — внук Аркадия Гайдара (ведь 
предстояло создать свою «тимуровскую» ко-
манду, которая должна заботиться о бабушках 
и дедушках страны, стоящей у пропасти), и то, 
что он потомок Павла Бажова, сказки которого в 
сердце у каждого уральца. Грело и то, что мно-
гие годы своего детства Егор провел в нашем 
родном Свердловске, на улице Чапаева. 

Поэтому президент Гайдара принял не 
только как перспективного экономиста, но и 
как человека, и всячески его поддерживал.

— Ельцин полностью осознавал, на-
сколько болезненными в итоге будут гай-
даровские реформы?

— Да. Он это понимал настолько, что мы 
пришли к выводу: без его личной решительной 
поддержки никто никогда не сможет даже ниче-
го близкого предпринять. Поэтому он и решил-
ся, уже будучи президентом, лично возглавить 
правительство и добился от съезда, который 
его назначал, права решать неотложные во-
просы своими личными указами. 6 ноября 1991 
года он назначил указами Егора Гайдара своим 
заместителем по экономическим реформам, 
Александра Шохина — по социальной политике, 
а меня как госсекретаря и инициатора этой ре-
форматорской команды — первым зампредом 
правительства. 

Моральная нагрузка на Ельцина осенью 
1991 года была огромной. 15 ноября под пред-
седательством Бориса Николаевича прави-
тельство, которое к тому моменту было уже 
полностью сформировано, приняло более 20 
документов, которые сейчас неадекватно на-
зывают одним словосочетанием — «шоковая 
терапия». С моей же точки зрения, эти решения 
перевернули сознание миллионов людей, а 15 
ноября стало днем прорыва России в новую 
жизнь. Это была система неотложных мер, при-
званных предотвратить полную катастрофу.

— Декабрьское Беловежское соглаше-
ние о роспуске СССР было таким же срочным 
и необходимым?

— Мы не планировали ничего особенного 
подписывать, когда ехали в усадьбу Вискули. К 
тому времени у четырех республик — России, 
Украины, Белоруссии и Казахстана — уже были 
двусторонние договорные отношения, мы их 
развивали и уточняли. Никаких дополнительных 
бумаг они не требовали.

Осенью 1991 года Горбачев начал мучитель-
ный процесс Ново-Огарево-2 — бессмысленные 
посиделки с целью написать новый вариант 
союзного договора. Там Михаил Сергеевич 
собирал республиканских лидеров и часами 
что-то говорил. Все понимали, что Кремля нет, 
Горбачев и союзные власти ничем не управляют, 
но терпели эти встречи. 

После одного из таких заседаний рас-
строенный бессмысленностью происходящего 
председатель Верховного совета Белоруссии 
Станислав Шушкевич подошел к Ельцину и ска-
зал, что хорошо бы встретиться и нормально 

обсудить назревшие между республиками 
вопросы. Его больше всего интересовало 
энергоснабжение.

Встречу наметили на 8 декабря. А 1 декабря 
Украина выбрала своего президента — Леонида 
Кравчука. И он попросился принять участие в 
беловежской встрече. Все согласились, после 
чего решили пригласить и президента Казахста-
на Назарбаева. Последний, как человек мудрый 
и осторожный, решил сначала заехать в Москву 
к Горбачеву и в Белоруссию оттуда уже не при-
был. А пока мы его ждали в течение целого дня, 
Кравчук нам объяснял, что Украина теперь — со-
вершенно новое президентское государство, ни 
в какой Союз она больше не входит и не знает, 
где находится такой Кремль и кто такой Горба-
чев. Он категорично заявлял, что Украина вы-
страдала свободу и историю теперь не вернуть. 
Нам было совершенно непонятно, в каком же 
теперь формате решать хотя бы энергетические 
вопросы. И тут у России и Белоруссии родилась 
идея — создать содружество — Содружество 
независимых государств. Кравчук обрадовался 
и моментально ухватился за эту идею. Это не 
накладывало ни на кого особых обязательств, 
но открывало перспективы взаимодействия. 
И мы достаточно быстро написали документ, в 
котором говорится, что СССР как геополитиче-
ская реальность прекратил свое существование 
и заключается соглашение о создании СНГ. В 
Белоруссии ее подписали три страны, а затем 
присоединились все республики бывшего СССР, 
кроме прибалтийских.

На мой взгляд, время показало, что «уза-
конить» распад СССР было необходимо, потому 
что до Беловежских соглашений существо-
вало безвластие: союзные власти уже ничем 
не управляли, а республиканские не имели 
достаточных полномочий, чтобы взять всю ини-
циативу на себя.

— Почему, стремительно набрав такую 
силу в первые ельцинские годы, вы так же 
стремительно ушли из власти?

— Реформы были болезненными, уже в 
начале апреля 1992 года произошло первое 
серьезное столкновение парламента с пре-
зидентом и правительством. Моя роль на тот 
момент была уникальной: и зампред прави-
тельства, и госсекретарь, а к этому времени я 
еще курировал контакты с главами регионов, 
депутатами, партиями... В обществе меня ста-
ли считать «серым кардиналом», которому до 
всего есть дело. Из уст делегатов съезда так и 
прозвучало: Бурбулиса стало слишком много. 
Ельцин в те годы был вынужден маневрировать, 
балансировать между разными силами, ему 
приходилось иногда идти на уступки. Были 
назначены новые выборы председателя прави-
тельства, в которых Ельцин уже не участвовал, 
но в парламенте никто из кандидатов так и не 
смог получить большинства. В итоге только в 
июле Егор Гайдар получил временный статус и.о. 
премьера. В декабре 1992 года давление съезда 
возросло: недемократическая часть народных 
депутатов РСФСР поставила президенту уль-
тиматум с требованием убрать Бурбулиса «из 
политической жизни России», и я оставил все го-
сударственные посты. Тем временем съезд при-
знал работу правительства под руководством 
Гайдара неудовлетворительной и не утвердил 
его кандидатуру на должность премьера; 12 
декабря им стал Виктор Черномырдин. В спину 
нам сыпались упреки: как этим философам и 
молодым научным сотрудникам можно было 
доверить управление государственной маши-
ной? Но свое дело мы сделали. Нас убрали, но 
вернуть страну к старым представлениям об 
управлении уже было невозможно. Все следую-
щие за нами продолжали путь, проложенный 
первыми реформаторами.

— Как политики первой команды Ель-
цина и вы лично оцениваете сегодняшнюю 
политическую жизнь страны, состояние 
рыночных отношений и экономических 
свобод?

— Это — предмет моих переживаний. Я 
воспринимаю как дар то, что судьба позволила 
принимать активное участие в событиях на ру-
беже эпох, когда подпись недавнего парнишки 
с уральского завода стояла рядом с подписью 

президента на документах, которые изменили 
мировую историю и заложили основы для ста-
новления нового российского государства.

Но сегодня мы имеем дело с затяжной ре-
ставрацией имперских и советских ценностей. 
Государственные мужи стали очень часто оце-
нивать события 90-х годов неадекватно, видны 
очень опасные тенденции явочного пересмотра 
заложенных тогда базовых конституционных 
ценностей. Налицо доминанты, которые никогда 
ничего хорошего стране не приносили: поиск 
врага, внутреннего и внешнего...

При этом я хорошо понимаю, что сложив-
шийся сейчас идейный и мировоззренческий 
климат — результат не только чьей-то персо-
нальной воли, но и глубинной, исторически за-
кодированной для российского чиновничества 
традиции запрещать, подозревать, докладывать 
куда следует... Ошибка наша — первых рефор-
маторов — заключалась в том, что мы наивно 
полагали, будто переход от патологических, 
тоталитарных имперских традиций к цивили-
зованному гражданскому обществу, новым 
демократическим ценностям может произойти 
быстро и легко, однако многовековой россий-
ский уклад и тоталитарные традиции советской 
эпохи оказались сильнее.

— Так что же теперь: мы обречены вечно 
сидеть в патерналистском государстве, в 
восточной империи, враждебной запад-
ному миру?

— Нет. Я воспринимаю происходящее в 
последние годы ужесточение политической 
системы как важный урок. Знания, полученные 
благодаря ему, должны помочь нам преодолеть 
многовековое имперское наследие. И большую 
роль в этом может сыграть прозападно на-
строенная оппозиция, для этого она должна 
помогать стране точнее осознать ситуацию и 
найти достойный выход из этого имперского 
тупика. 

— Какой бы совет вы дали Путину, если 
бы он об этом попросил?

— Я бы сказал ему, что нужно поверить в 
наших граждан. Я сказал бы: «Не сомневайтесь, 
что в России сейчас есть многие десятки мил-
лионов людей, которые не хотят ни при каких 
условиях уезжать из страны. Есть и миллионы, 
которые недовольны происходящим, но они не 
хотят бороться с государством, а хотят вдумчи-
вого общения и сотрудничества с действующей 
властью». А совет был бы таким… Не нужно 
думать, что кругом враги и шпионы. У нас много 
ответственных людей, которые болеют за страну 
и хотят ею гордиться. К ним не нужно относиться 
с предубеждением, их не нужно ущемлять в пра-
вах. С ними не нужно говорить языком указаний 
и запретов, а следует вести диалог, в процессе 
которого можно будет исправить накопившиеся 
ошибки. Подрастают новые поколения, они в 
гораздо меньшей степени испытывают груз 
исторического прошлого. Мы строим стра-
ну для них, а значит — нужно спросить у них: 
какую страну мы должны построить. Хотят ли 
они большей свободы и ответственности, или 
предпочитают, чтобы государство их строго 
направляло на путь истинный.

— Скажите, пожалуйста, пару слов 
о научной работе, которой вы сейчас 
занимаетесь?

— Уже более десяти лет мы с соратниками 
разрабатываем новую научную дисциплину — 
политософию. Открыта кафедра в Международ-
ном университете в Москве, я ее возглавляю. 
Ключевая идея этого учения в том, что ни одной 
глобальной проблемы в современном мире 
невозможно решить без культуры диалога и 
взаимопонимания между людьми и государ-
ствами. Политософия — это и мировоззрение, 
и методология, и практика в форме социокуль-
турной педагогики. В своей исследовательской 
и практической деятельности она опирается 
на триаду «Человек — Власть — Свобода» как 
на единое целое, а не как на несовместимые 
ценности. А ключевой политософский вопрос 
для человека заключается в том, как ему жить 
достойно среди людей в родной стране и со-
временном мире, независимо от дефектов 
окружающей его политической среды. 

Михаил ЗУБОВ.

“Московский коМсоМолец”    
3 августа 2015 года 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Сегодня исполнилось 6 лет, как ушел из 
жизни Зиновий Высоковский. Артист, ли-
цедей, философ. Наш друг, наш коллега. 
Просто мудрый и талантливый человек. 

Его так сейчас не хватает… 6 лет, а столько 
всего с нами произошло. Вот бы прийти сейчас 
к нему как раньше, в его уютную комнатку, где 
все так скрупулезно расставлено по местам… 
Прийти и спросить: «Дядя Зяма, Зиновий Мои-
сеевич, ну что же с нами случилось?» Он бы по-
смотрел так грустно-грустно… Так понимающе. 
Скорбно, может быть, даже, но с хитринкой. 
Может, стал бы говорить афоризмами, вокруг 
да около. Или на чисто конкретном русском, 
без околичностей. А скорее всего, рассказал 
бы анекдот. От пана Зюзи. Его анекдоты, казав-
шиеся раньше такими наивными, совсем про-
стыми, сейчас читаются как притча, восточная 
мудрость. Просто с прошедшим временем они 
накладываются на нашу жизнь как-то очень уж 
небанально, многосмыслово… Хотя он никогда 
не был политическим аналитиком. Да что по-
литика? Суета. Его интересовали люди. Наи-
вные, глупые, грешные. Веселые, разухабистые, 
хитрые. Всякие. Он же был настоящим ловцом 
человеческих душ, ну а как же! 

Еще он умел держать паузу. Многозначи-
тельную, долгую-долгую… И мог притворять-
ся. Да, вот тем самым наивняком, Люльком, 
писателем-зайцеведом, аптекарем. Он до-
ставал эти маски, конечно же, из своей души, 
из себя. Но все равно это была только уловка. 
Высоковского надо было знать лично. Так что же 
в нем было главное? Талант? Конечно. Дружба? 
Безусловно. Любовь? Ну а как же. И все-таки, 
думается, самым первым, эксклюзивным его 
качеством была доброта. Простая человеческая 
доброта, без примесей, без двуликости, без 
«а что мне за это будет?» Доброта, которая 
ощущалась от одного только соприкосновения 
с ним, от одного лишь его взгляда. Она пере-
ходила к тебе какой-то теплой электрической 
волной и уже не отпускала долго-долго. Что же 
с нами случилось, дядя Зяма? Нет, вы уже не 
скажете. Но и так понятно: в мире, во всех нас 
стало меньше доброты. Так стоит ли говорить, 
почему нам так вас сейчас не хватает… 

Александр МЕЛЬМАН. 

ТАЛАНТ ДОБРОТЫ
6 лет назад не стало 
Зиновия Высоковского

c 1-й стр.
Борис Ельцин и Геннадий Бурбулис 

(на снимке справа от первого 
президента) в победном августе 

1991 года.

Главным увлечением после 
политики в команде Ельцина 
была игра в большой теннис.

« СЕРОГО 
КАРДИНАЛА»

ТАИНЫ

В воскресенье закончился 10-й юбилейный 
фестиваль ленд-арта «Архстояние» в Калуж-
ской области. Гости приезжают сюда, чтобы 
отдохнуть от городской суеты в диких лугах 
и лесах, почувствовать гармонию через при-
роду, музыку, замысловатые архитектурные 
объекты. 

В этом году организаторы фестиваля по-
дарили посетителям новые впечатления: пока-
зали колорит русской глубинки, в данном случае 
деревни Звизжи. И заодно помогли местным 
жителям: представили их ремесла, продукты и, 
конечно же, украсили деревню новыми скульпту-
рами и инсталляциями. Какие объекты теперь 
входят в выставочный фонд Никола-Ленивца, 
достигнута ли задача юбилейного «Архстояния» 
и есть ли будущее у глухих бедных деревень в 
России — узнала корреспондент «МК».

Кроме своеобразного пропускного пункта, 
кафешек и кемпингов теперь в деревне Звиз-
жи есть новые арт-объекты. На несколько дней 
Звизжи стали сердцем фестиваля и теперь могут 
гордиться своими произведениями современ-
ного искусства. 

Особенностью скульптур «Архстояния» в 
деревне Звизжи является их утилитарность. 
На «Вселенский разум», «Ленивый зиккурат» 
можно бесконечно смотреть, ползать по ним и 
фотографироваться внутри. Но насколько они 
функциональны? Для «Архстояния-2015» ар-
хитекторы создавали объекты, которые будут 
интересны не только гостям фестиваля, но и 
полезны местным жителям. 

Первый арт-объект виден издалека. Так и 
должно быть, ведь это въездной знак в деревню. 
Творение известного архитектора Сергея Чобана. 
Высоченная серая колонна (именно так выглядит 
дорожный знак) одиноко стоит посреди поля 
и обозначает въезд в деревню. Казалось бы, 
что здесь удивительного. Всего лишь угрюмый 
столб. Но внутри колонны расположился Музей 
сельского труда. На стенах висят известные всем 

изделия: веретена, лопаты, кочерги. Сверху льет-
ся мягкий естественный свет из круглого окна, 
горят фонарики. Интерьер получился камерным, 
уютным. Внутри колонны создается ощущение, 
что ты один во всем мире, вокруг только тишина 
и спокойствие.

— Колонна вырастает из картофельного 

поля, символизируя основу сельской жизни — 
землю. А внутри павильон — Музей сельского 
труда. Очень поэтичное пространство. Я создал 
своеобразную часовню, чтобы люди могли здесь 
уединиться, о чем-то подумать, — рассказывает 
о своем проекте Сергей Чобан.

Кстати, картофельное поле цветет здесь 

не случайно. Николай Полисский решил, что 
необходимо прикоснуться к сельской земле 
своими руками, раз идея фестиваля — вдох-
нуть новую жизнь в русские глубинки. С коман-
дой «Архстояния» он посадил картошку, среди 
которой вырос объект Сергей Чобана: символ 
земли-матушки, непоколебимого русского духа, 
стремления ввысь. 

Правда, деревенский акрополь, как на-
зывает музей его автор, получился далеко не 
идеальным. Если присмотреться, то колонна 
кривая. Столб неровный, а верхушка (капитель) 
лежит несимметрично к основанию. 

— В этом вся прелесть народного зодчества 
— мы стараемся сделать прямо, а получается 
криво, — оправдывает колонну Сергей Чобан.

— Сергей, нравится ли вам российская 
глушь или по душе европейские пейзажи и 
архитектура?

— Конечно, нравится. Наши изящные церкви, 
деревенские дома очень меня вдохновляют. Это 
уникальная архитектура. Вот только с дорогами 
надо что-то делать... Если бы я знал раньше, как 
тяжело добраться до Звизжей, то моей инстал-
ляцией были бы триста метров хорошей дороги, 
— смеется Сергей Чобан.

Если есть дорога, въездной знак, то где-то 

поблизости — остановка. Следующий арт-объект 
фестиваля под названием «Бельведер Звизж-
ский». Спроектировал его архитектор и дизайнер 
Алексей Козырь. Обыкновенная невзрачная оста-
новка превратилась в настоящее произведение 
искусства. Сделана она, правда, из цистерны для 
муки. Но автор поясняет свой выбор. Алексея 
Козыря вдохновил философ Диоген Синопский, 
который отказался от материальных благ и жил 
в бочке из-под вина. Архитектор предлагает жи-
телям и гостям деревни отвлечься от мирского и 
подумать о вечном, сидя на остановке. 

Своеобразный треугольник арт-объектов 
в деревне Звизжи вершит скульптура Николая 
Полисского «Сельпо». Бывшие магазин и сто-
ловая с протекающей крышей превратились в 
замысловатое произведение со смотровой пло-
щадкой наверху. Материал известный — дерево. 
Небольшие бруски нанизаны на железные штыри, 
как шашлык. Можно приложить и свою руку к ис-
кусству — покрутить деревяшки и установить их 
как душе угодно.

— У каждого жителя что-то связано с этим 
местом. Кто-то селедку покупал, кто-то продав-
щицей работал, кто-то поваром. Лет пять мне 
хотелось спасти эту разруху, сделать символом 
современной деревни, а не разрушенной жизни. 
И чудо произошло. Я превратил страшную руину 
в храм искусства, — признается автор «Сельпо» 
и основатель фестиваля Николай Полисский.

Одно «но». Скульптуру-то недостроили. 
При посетителях паренек-рабочий лазил по де-
ревяшкам, что-то подкручивал и привинчивал. 
«Материалы от прошлых проектов, денег нет, вот 
и не удалось закончить вовремя», — объясняет 
Николай Полисский.

– Есть какой-то функционал у 
«Сельпо»?

— Нет. У искусства в принципе нет функции. 
Хотя можете от дождя спрятаться. 

Последний арт-объект, который все-таки 
несет небольшой функционал, — Дом культуры. 
Молодые архитекторы Валерий Лизунов и Ека-
терина Агеева изменили вход в здание.

 — Мы хотели придать монументальный вид 
этой постройке. Ведь это не обычное сельское 
здание, а Дом культуры. Идея проста: за основу 
мы взяли букву «П» и прямые деревянные доски 
стали поворачивать. Получился красивый веер, 
который укрывает от непогоды, а дети по нему 
уже бегают, прыгают, загорают на нем, — делится 
результатом Валерий Лизунов.

Ракушка, как называют вход авторы, броса-
ется в глаза издалека, выглядит действительно 
масштабно и интересно. Только обшарпанное 
здание Дома культуры с отвалившейся над-
писью резонирует с высокой воздушной кон-
струкцией молодых архитекторов. Его бы кто 
отремонтировал. 

На этом арт-объекты «Архстояния-2015», к 
сожалению, закончились. На улице еще стоял 
Международный сельский магазин художниц Ан-
тье Шифферс и Вапке Феенстра, Ляля Ваганова 
раскрасила стены школы, котельной и Дома куль-
туры. Честно говоря, не очень впечатляет. Инстал-
ляции в Никола-Ленивце поражают воображение 
сильнее. Большие надежды я возлагала на про-
ект «Звизжи — Париж». Велосипед-тандем рас-
положился около Дома культуры. Окружали его 
внушительные колонны и множество спутанных 

проводов. Вся эта конструкция должна была 
перенести меня из русской глубинки к Эйфелевой 
башне. Я должна была только сесть, закрутить 
педали и слушать звуки парижских улочек. 

— Поломался, — огорчил меня прохожий.
— Уже? 
— Ну да. Если он вообще работал. 
Правда, развлечения не заканчивались сло-

манным велосипедом. В юбилейный год «Арх-
стояние» сделало большой акцент на музыке и 
новых звуковых перформансах. Танцевальные 
сеты в «Ротонде» длились по семь часов, а на 
других саунд-площадках молодые артисты из 
России, Швеции и Франции озвучивали пейзажи, 
которые их окружают, с помощью различных 
инструментов и пультов. 

За Домом культуры развернулся шатер-
лекторий. Интересные спикеры, которые пре-
образовывают российские деревни, делились 
своим опытом. Организаторы рассказали, почему 
же в этом году они решили обратить внимание 
на деревни.

 — Все просто. Основным толчком стал эко-
номический кризис. Деревням и так тяжело в 
условиях информационного общества, а когда 
накладываются экономические проблемы, им 
еще труднее выжить. Мы решили, что способны 
помочь им. Позвали профессионалов и меняем 
деревни посредством искусства, — пояснил 
куратор «Архстояния» Антон Кочуркин. 

Но Николай Полисский признался, что мест-
ному населению не хватает мотивации. Они при-
выкли растить картошку, доить коров, воспи-
тывать внуков и не думают о том, как изменить 
свою жизнь. Молодежь все равно распивает 
горячительные напитки на остановке, несмотря 
на то, что она превратилась в настоящее про-
изведение искусства. Взрослые не могут двух 
слов связать, когда спросишь, нравятся ли им 
объекты, помогает ли им фестиваль.

Алёна ШАРИКОВА.

Архитектор Сергей Чобан: «Моей инсталляцией 
на «Архстоянии» могли бы стать триста метров 
хорошей дороги»
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Процесс внедрения в Подмосковье единой 
транспортной карты (ЕТК) «Стрелка» продол-
жает будоражить областных жителей. Почему 
так резко подорожал разовый билет? Почему 
в транспорте не хватает валидаторов — считы-
вающих устройств, а там, где они есть, карта 
не срабатывает? Почему пассажирам навязы-
вают пластик, подчеркивая выгоду его исполь-
зования, ведь многим жителям Московии было 
удобно брать у кондукторов разовые билеты 
или абонементы на 2–5–10 поездок — в зави-
симости от кошелька? На эти и другие вопро-
сы транспортного обслуживания населения 
согласился ответить зампред правительства 
Московской области Петр ИВАНОВ.

— Петр Валерьевич, кто автор идеи этой 
карты?
—Техническое решение и структура проекта опре-
делились в ходе неоднократных обсуждений с 
общественностью и переговоров с компаниями, 
внедряющими аналогичные продукты в других 
регионах, с банками, которые готовы были про-
инвестировать данный проект.
— Петр Валерьевич, вы считаете, что это по-
ложительный опыт, когда карта «привяза-
на» к конкретному банку? Это уже похоже на 
монополию.
— Мы не случайно выбрали именно банковский 
институт. Перед началом работы мы проана-
лизировали ситуацию в стране и знали, что в 
других регионах именно с тем, что транспортное 
приложение, работающее в форме электронного 
кошелька, выпущено не банковским институтом, 
были связаны основные проблемы. В результате 
конкурентных процедур победили условия, пред-
ложенные структурой Сбербанка РФ. Я убежден: 
то, что мы предлагаем сегодня жителям Мо-
сковской области, — это действительно про-
грессивно, это действительно современно. Да, 
идет первый этап внедрения, и какие-то сбои 
действительно есть, мы о них обо всех знаем и 
все их исправляем. 
— Да, начиная с февраля у карты «Стрелка» 
было выявлено немало слабых мест...
— Считаю, что слабых мест у карты нет. Есть во-
просы, связанные с исполнительской дисциплиной 
на уровне кондукторов и водителей, сотрудников 

компании-оператора. Этот вопрос существует, 
мы его контролируем. Мы ввели систему, которая 
стимулирует водителей и кондукторов к тому, 
чтобы работать с картой «Стрелка». Сервис, ко-
торый позволяет пассажиру оперативно проин-
формировать диспетчеров о том, что водителем 
или кондуктором не выполняются требования 
по работе с картой. У нас есть обратная связь с 
пассажирами. Открыта горячая линия, которая 
сейчас работает, есть возможность написать об-
ращение на сайт «Стрелки».
— Но чаще всего люди жалуются не на во-
дителей, а на то, что карта не работает, не 
считывается валидатором — у нее плохое 
качество пластика?
— Действительно, в самом начале реализации 
проекта была выпущена партия карт, которые 
плохо «читались» валидатором, их было не больше 
4 тысяч. Сейчас практически все карты уже опе-
ративно заменены и вышли из оборота. Но, если у 
пассажира возникают трудности при считывании 
поездок, можно обратиться к водителю, который 
совершенно бесплатно обменяет бракованную 
карту на новую, денежные средства со старой 

бракованной карты будут перечислены на новую 
в течение трех дней.
— Допустим, что все это соответствует дей-
ствительности. Но зачем при внедрении 
«Стрелки» убрали другие способы оплаты, 
которые при наличии единой карты, на-
пример, в Москве до сих пор очень распро-
странены? Зачем аннулировали альтерна-
тиву в виде месячных проездных, карт на 
2, 5, 60 поездок? Было бы справедливо, 
чтобы «Стрелка» в честной борьбе завоевала 
свой авторитет.
— Этот вопрос мы тоже прорабатывали. Одна из 
основных задач, стоящих перед «Стрелкой», — 
это обеспечение жителей Подмосковья единым 
способом безналичной оплаты проезда, который 
действует на всех транспортных средствах всех 
пассажирских перевозчиков независимо от того, 
по какому маршруту они работают: коммерческому 
или социальному. При наличии разных, одно-
временно действующих по разному принципу 
продуктов это невозможно. Для приема несколь-
ких способов оплаты в автобусе должно быть не-
сколько терминалов, так как в связи с разницей в 

программном обеспечении — а ранее действовав-
шие проездные работали на морально устаревшем 
программном оборудовании — интегрировать 
их нецелесообразно. При этом каждый вид карт 
требует отдельного технического сопровождения. 
Несколько терминалов, несколько схем приема 
оплаты за проезд — это огромная нагрузка на 
водителя, кондуктора, затраты человеческих ре-
сурсов компаний, обслуживающих карты. Кроме 
того, проездные, про которые вы спрашиваете, 
никогда не принимались на коммерческих марш-
рутах, только на маршрутах, работающих по ре-
гулируемым тарифам.
— Сколько поездок или рублей на карте, когда 
ее покупаешь?
— Цена «Стрелки» фиксированная — 200 рублей: 
80 рублей — залоговая сумма, а 120 находится на 
балансе карты, и пассажир может этими деньгами 
распоряжаться. Пополнение карт осуществляет-
ся через терминалы Сбербанка, QIWI, в салонах 
«Евросети», железнодорожных кассах, в «Почте 
России», а также через мобильное приложение 
«Стрелка», в котором есть функция «пополнить 
карту» и возможность в режиме реального времени 

отследить, обновляется ли баланс. Сейчас можно 
увеличивать баланс с банковской карты, но в даль-
нейшем будет работать функция пополнения и с те-
лефона, уже реализовано СМС-информирование 
об остатке на карте «Стрелка».
— Наверное, не каждому под силу освоить эти 
хитрые схемы: платеж через карту, через Ин-
тернет, мобильные приложения... Что может 
быть проще покупки билета у водителя или 
уж в крайнем случае в специальных боксах, 
которые в Москве, к примеру, стоят почти на 
каждой остановке?
— 90% совершеннолетних граждан прекрасно с 
этим справляются — с такими, как вы говорите, 
«хитрыми схемами». 
Небольшие сложности возникали лишь при ис-
пользовании «Стрелки» для оплаты проезда на 
электричках. Для оплаты по карте необходимо 
предварительно через железнодорожную кассу 
записать на нее билет или абонемент, и только тог-
да по карте можно будет пройти через турникеты. 
Здесь проводилась отдельная разъяснительная 
работа, потому что пассажиры думали, что, если 
у них есть карта «Стрелка», они могут сразу идти 
через турникеты. Но турникет не понимает, до 
какой станции вы едете. Он не понимает, какую 
сумму считывать. Поэтому сегодня записать на 
карту поездку можно только через кассу, но в 
любом случае картой «Стрелка» можно оплатить 
поездку на железной дороге. Мы эту систему 
продолжаем дорабатывать. 
— ЕТК выпущена только для железнодорожно-
го и подмосковного наземного транспорта?
— В дальнейшем, если такое соглашение будет 
подписано, возможна интеграция с общественным 
транспортом Москвы. Технологически в программ-
ном продукте заложена возможность, чтобы про-
езд по «Стрелке» можно было оплатить в Москве, в 
том числе и в наземном транспорте и в метро, а по 
«Тройке» — в Московской области. В Московской 
области уровень проникновения карты с учетом 
всего подвижного состава «Мострансавто» и ак-
тивного присоединения к системе коммерческих 
перевозчиков составил 43%. При этом уже сейчас 
реализовано 530 тысяч карт.
— Разве это показатель быстрых темпов?
— А разве нет? Проекту 1 августа исполнится всего 
полгода, а по карте уже совершается более 40% 

поездок в день. 
— Читатели много жалуются на то, что в неко-
торых автобусах нет валидаторов и применить 
карту невозможно. 
— Это касается лишь немногих коммерческих пе-
ревозчиков. Подвижной состав государственного 
перевозчика «Мострансавто» оснащен полностью, 
на 100%. Все коммерческие перевозчики, рабо-
тающие по регулируемым тарифам — 31 в общей 
сложности, — принимают карту «Стрелка». Что 
касается нерегулируемых тарифов, из 189 пере-
возчиков 160 уже подписали договоры и внедряют 
на своих транспортных средствах возможность 
такой оплаты проезда.
- Реализация  «Стрелки» им может быть не-
выгодна. Безналичный расчет...
- Да, мы понимаем, что рынок и бизнес коммер-
ческих перевозчиков, часто находится в сером 
сегменте экономики, когда выручка полностью не 
фиксируется перевозчиком. Когда вы попробуете 
устроиться на работу в коммерческую фирму, 
ваша зарплата будет на уровне прожиточного 
минимума, а все свои проценты вы будете получать 
за счет оплаты проезда вашими пассажирами. 
Безналичная же система оплаты проезда выводит 
коммерческого перевозчика из серого сегмента. 
Мы готовы к тому, что противодействие со стороны  
тех, кто не хочет переходить на легальную работу,  
возможно. 
— Вы просчитывали, насколько пластик 
выгоднее? 
— Здесь нельзя определить, на сколько процен-
тов. Есть поездка на городских маршрутах, ко-
торая по карте «Стрелка» стоит 28 рублей, и есть 
приобретаемый за наличный расчет у водителя 
билет, который стоит 40 рублей. Каждая один-
надцатая поездка по «Стрелке» стоит на 2 рубля 
дешевле, то есть каждая из первых 10 поездок 
стоит по 28 рублей, с 11-й по 20-ю — по 26, с 21-й 
по 30-ю — по 24 и так вплоть до 18 рублей. Начиная 
с 51-й поездки пассажир до окончания месяца 
пользуется максимальной скидкой. Поэтому для 
пассажира, который считает свои деньги, это, 
естественно, выгодно. А если вы карту потеряете, 
вы можете ее заблокировать, перебросить свой 
остаток на другую карточку, то есть это и надежно, 
и эффективно. 

Светлана ОСИПОВА.

Дешево брать —  
деньги терять
Изготовление на заказ. Эта схема нередко 

используется при «изготовлении на заказ» мебе-
ли. Вам предлагают изделия, стоимость которых 
значительно ниже, чем у конкурентов. Частое 
объяснение — фирма еще не раскрутилась, цена 
рекламная. Договор на выполнение услуг разби-
вается на два этапа. Первый — выезд специалиста 
для замера и второй — собственно изготовление 
и установка. Первую сумму (она может доходить 
до трети полной цены изделия) с вас потребуют 
сразу после замеров. А потом вы будете долго 
ждать, когда же ваш диван или шкаф будет готов. 
Сколько это продлится, зависит только от вашей 
наивности и терпения. На звонки вам будут от-
вечать, что мастера не справляются с огромным 
потоком заказов. Или что в данный момент они 
ждут поступления необходимых материалов, 
деталей. А когда все «отмазки» закончатся и вре-
мя изготовления заказа превысит все разумные 
сроки, вам просто заявят, что расторгают договор 
в связи с ситуацией, сложившейся на рынке, или 
по вине партнеров, которые что-то там перестали 
поставлять. Вернуть уплаченные деньги отка-
жутся, потому что компания свою часть работы 
выполнила, ведь в договоре четко указано, что 
вы заплатили за замеры. И, как говорится, кто 
вам доктор?

Совет: внимательно читайте 
договор.

Блеф. Это настоящая мошенни-
ческая многоходовка. Сначала ищется 
приманка — обычно это общительный 
человек с огромным кругом знакомств. 
Ему предлагают купить очень дешево 
драгоценные украшения, брендовую об-
увь, одежду, аксессуары, швейцарские 
часы, бытовую технику, посуду и даже ав-
томобиль. Дешевизну товара объясняют, 
например, так: муж сестры работает на 
таможне, реализует конфискат. Счастлив-
чик, конечно же, поделится своей радостью 
с друзьями, среди которых найдутся те, кто 
тоже захочет купить дорогую вещь задаром. 
А у «приманки» есть нужный контакт. При 
этом, как правило, она даже и не догады-
вается, какую роль играет в этой истории. 
После того как «приманка» порекомендует 
своим друзьям «продавца конфиската», тем 
вместо подлинных товаров продадут высоко-
качественные подделки. 

Совет: не покупайте только потому, что это 
кажется вам выгодным, и всегда убеждайтесь в 
подлинности товара. Ответственности за созда-
ние искусственного ажиотажа в законе нет.

Запутавшиеся в Сети
Кремминг. Суть этого вида мошенничества 

заключается в том, что сотовый оператор вы-
ставляет клиенту счет за услуги, которые он не 
заказывал. Например, за право доступа к сайтам, 
на которые вы и не собирались заходить. В по-
следнем случае с вас будут ежедневно списывать 
небольшую сумму, например, 20 рублей за доступ 
на развлекательный портал для взрослых. Мо-
шенники рассчитывают на то, что «незначитель-
ные» списания останутся незамеченными. 

Совет, проверенный на себе: нужно напи-
сать оператору претензию, в которой указать, 
что согласия на данную услугу не давали, и по-
требовать немедленного возврата денег. Воз-
вращают сразу.

Киберблеф. В надежде на легкую прибыль 
люди готовы вкладывать небольшие суммы в 
различные «высоколиквидные» ценные бумаги. 
Будьте осторожны — это могут быть несуще-
ствующие проекты, рекламируемые в Интернете, 
авторы которых за короткое время собирают 
внушительные суммы, а потом исчезают. Можно 
попасться и на такой трюк: мошенники скупают 
по бросовой цене акции какой-либо компании, 
затем запускают в Сеть дезинформацию об их 
высокой ликвидности. В итоге на волне искус-
ственно созданного ажиотажа владельцы акций 
очень выгодно их сбывают. 

Совет: обратите внимание — обычно по-
добные аферы проворачивают с акциями мало-
известных или небольших компаний, которые 
редко продаются. 

Интернет-благотворительность. Кто не 
сталкивался на своих страницах в соцсетях с 
просьбами помочь кому-то, кто попал в беду? 
Обычно это душераздирающие истории, связан-
ные со здоровьем, потерей жилья, вынесением 
несправедливого приговора... Некоторые из этих 
историй правдивы. Обычно они размещаются на 
сайтах благотворительных фондов или организа-
ций, оказывающих помощь. Но мошенники могут 
создавать клоны таких сайтов и публиковать на 
них украденные истории, предлагая свои рекви-
зиты для направления денег. 

Совет: прежде чем оказывать помощь, убе-
дитесь, существует ли указанная организация, 
узнайте ее адрес, свяжитесь с ее представите-
лями по телефону.

Купить билет и остаться дома. Те, кто 
любит покупать авиабилеты онлайн, могут легко 
нарваться на точный клон знакомого сайта. Будьте 
реалистами. Если агентство выдает вам очень уж 
дешевый в сравнении с другими предложениями 

билет, это 
должно вас насторо-

жить. Особенно много подобных су-
перпредложений попадает в различные группы 
и сообщества в соцсетях. Насторожитесь и в том 
случае, если подтверждение брони пришло вам 
еще до того, как вы оплатили перелет. Ни одно 
нормальное агентство не станет оплачивать место 
заранее, чтобы выслать клиенту бронь. И имейте в 
виду: даже если вы выяснили в авиакомпании, что 
по высланной вам брони вас зарегистрировали на 
рейс, она может быть снята, после того как истечет 
время оплаты. Распознать мошенников можно и 
по предлагаемым способам оплаты. Они не хотят 
связываться с банками и поэтому наверняка не 
будет предложения заплатить банковской картой 
с вводом CVV2 и кода подтверждения, а лишь 
прямым переводом на их карту или электрон-
ными деньгами. 

Совет: подозрительное агентство можно 
проверить на специализированных сервисах 
(whois.net, pr-cy.ru pr-cy.com.), где при вводе в 
специальную строку адреса сайта вам выдадут 
информацию о дате его создания и регистра-
ции домена. Если сайт работает пару месяцев, 
это клон.

Осторожно, кредитка!
Сегодня мошенники могут изготовить пол-

ный дубликат вашей кредитной карточки. Как 
они получают необходимые данные? Например, 
могут устанавливать на клавиатуру банкома-
та специальную насадку, которая запоминает 
все нажатые клавиши, в том числе пин-код. Или 
взломать базу данных интернет-магазина, где 
вы совершали покупку. А могут и вовсе спереть 
вашу кредитку при помощи хитрого устройства, 
удерживающего ее в банкомате — конверта, чуть 
больше кредитки по размеру, который заклады-
вается в щель для карточек. Аппаратура при этом 
не может прочитать данные кредитки, а сама она 
из-за конструкции конверта не вынимается. Если 
вы, решив, что карточку «проглотил» банкомат, 
уйдете, мошенник ее без труда достанет. 

Совет: Прежде чем снять деньги со счета, 
внимательно осмотрите клавиатуру банкомата. 
Не пользуйтесь банкоматом, если рядом с ним 
крутятся подозрительные личности, всегда при 
наборе пин-кода прикрывайте клавиатуру рукой. 

Взвешивайте свой риск при совершении вирту-
альных покупок. Не выбрасывайте чек, выданный 
банкоматом, в мусорную урну, стоящую рядом.

Платный номер
Номера, за звонок на которые может быть 

выставлен внушительный счет, часто указывают 
в объявлениях о продаже чего-то по выгодной 
цене. Позвонив по указанному номеру, можно 
услышать автоответчик, который будет подробно 
расписывать свойства или технические характе-
ристики товара. Как правило, цена качеству не 
соответствует, и покупатель теряет интерес к 
предложению. А позже оказывается, что он зво-
нил на платный номер. А еще вам может прийти 
«сообщение из банка» о снятии с вашего счета 
определенной суммы. Если вы не кинетесь сразу 
же звонить по указанному номеру, то обнаружите, 
что это сообщение сохранилось совсем не в той 
цепочке эсэмэсок, которые вам присылает этот 
банк. Может также поступить звонок с неизвест-
ного номера или прийти сообщение с просьбой 
перезвонить. Как только вы наберете этот номер, 
с вашего счета будет снята сумма, которая может 
его обнулить или вовсе «загнать в минус».

Совет: не реагируйте на незнакомые номе-
ра, кому надо, перезвонят сами.

Автомобиль — магнит  
для мошенников
Автомобиль в залоге. Нужно хорошо по-

думать, стоит ли покупать автомобиль с рук, а 
решившись на это, быть крайне внимательным 
— вам могут подсунуть «куклу», отдать ключи от 
машины, но «забыть» документы, и тогда, обра-
тившись в полицию, вы обнаружите, что «угнали» 
это авто. Но есть одна мошенническая схема, 
когда сделка с автомобилем, проведенная вро-
де бы надлежаще, может разорить покупателя. 
Спустя некоторое время покупателю сообща-
ют, что купленная машина находится в залоге у 
банка, поскольку ее первый приобретатель не 
выплатил автокредит. Разрешить безболезненно 
сложившуюся ситуацию практически невозможно 
— машину у вас изымут. Как вариант предложат 
погасить долг по кредиту, который обычно равен 
практически полной стоимости авто. Имейте 
в виду: тот факт, что вы не встретили никаких 

препятствий при переоформлении машины в 
ГИБДД, говорит только о том, что она на этот 
момент не числится в угоне. 

Совет: покупая почти новый автомобиль за 
небольшие деньги, найдите возможность обра-
титься в частном порядке в службу безопасности 
любого банка, где могут «пробить» автомобиль 
по общей базе.

Дорогой ремонт. В автосервисе вас могут 
«развести по полной», вынудив оплатить работы, 
в которых нет никакой необходимости. А могут 
снять новую запчасть, заменив ее на старую, 
или продать комплектующие, которые у вашей 
машины и без того в порядке. 

Совет: всегда требуйте предъявить вам за-
мененную деталь. Ремонтируйтесь только в сер-
висах, где готовы заключить договор, предполага-
ющий исполнение гарантийных обязательств.

Страховщики-мошенники. Некоторые 
агенты страховых компаний предлагают приоб-
рести полис ОСАГО дешевле. В результате полис 
оказывается или оформленным на более короткий 
срок, или на бланке, который числится утрачен-
ным, а то и вовсе напечатанным на принтере. По-
лучить компенсацию при наступлении страхового 
случая по такому полису невозможно. 

Совет: проверяйте срок действия полиса и 
официальную цену в компании, от которой дей-
ствует агент.

Красота требует жертв
Сегодня, наверное, уже не осталось ни одной 

особы женского пола, которой бы не позвонили 
с предложением прийти в салон красоты на бес-
платный массаж, чистку лица, маску или другую 
косметическую процедуру. Имейте в виду — если 
вы согласитесь, из салона можете вернуться с 
чемоданом сомнительных кремов и лосьонов, 
за которые потом год, а то и два будете рассчи-
тываться с банком.

Как рассказывают те, кто попался на эту 
удочку, в случае согласия вас попросят захватить 
с собой паспорт — дескать, «чтобы убедиться, 
что именно вам оказана бесплатная услуга». В 
салоне паспорт отсканируют. А в ходе масса-
жа или чистки вдруг выяснится, что косметика, 
которой вы обычно пользуетесь — сплошная 
химия, поэтому вот-вот ваше лицо покроется 
сетью морщин. И только специальная косметика 
(или процедуры) этого салона делают чудеса, 
сравнимые с эффектом пластической операции. 
Если вы попытаетесь возразить, «косметологи» 
не постесняются начать стыдить вас, дескать, 
как же вы могли себя так запустить? Сомнения 
в дороговизне предлагаемого товара или услуг 
отметут — вы ведь этого достойны. Тем более 
платить придется совсем не много — пять-шесть 
тысяч в месяц, а в день это и вовсе 200 рублей. 

Тем временем еще одна сотрудница «салона» 
принесет на подпись подготовленные документы 
на кредит, который банк уже одобрил. Остается 
лишь поставить подписи. Те, кто побывал в по-

добных салонах, подозревают, что не иначе как 
им что-то подсыпали в чай или использовали 
гипноз, потому что без покупки практически никто 
не уходил, даже те, чьей зарплаты едва хватает, 
чтобы сводить концы с концами.

Совет: от подобных предложений надо от-
казываться сразу. Если вы все же думаете, что 
какой-то салон действительно будет работать 
себе в убыток, чтобы привлечь новых клиенток, 
не отдавайте никому в руки свой паспорт и не 
поддавайтесь на провокации о вашем плохом 
внешнем виде. Если все же попались на удочку, 
не вскрывайте никаких упаковок и постарайтесь 
расторгнуть подписанный договор. Составьте 
письменную претензию фирме, в которой ука-
жите, например, что на баночках с кремами нет 
текста на русском языке, информирующего о его 
составе. Или сообщите о наличии у вас аллергии 
на какой-то компонент средства.

Развести пенсионера
Именно на этой категории россиян в силу при-

сущим пожилым людям страхам, рассеянности, 

легковерию и сердобольности мошенничество 
просто цветет пышным цветом.

Родственник в беде. Пенсионерам звонят 
на стационарный телефон, реже на мобильный и 
сообщают, что их родственник совершил престу-
пление. А чтобы избежать уголовного наказания, 
необходимо заплатить крупную сумму денег. По-
сле такого разговора люди преклонного возраста 
обычно впадают в панику и просто забывают 
проверить достоверность услышанной инфор-
мации. Они тут же собирают необходимую сумму 
и передают ее «курьеру». Позже выясняется, что 
с родственником все в порядке.

Спасительное средство. Представляясь 
медработником, мошенник по телефону сооб-
щает, что у пациента в возрасте плохие анализы 
и, если не принять специальный препарат, у него 
будет осложнение, которое может привести к 
летальному исходу. Задача афериста — выну-
дить перепуганного старика купить за большие 
деньги препараты, которые «могут излечить его 
от тяжкого недуга», которого в действительности 
у человека нет. Препарат же этот на самом деле 
— недорогая пищевая добавка.

Срочно на лечение! Аферисты могут заста-
вить пенсионера заключить договор о направле-
нии в санаторий по специальной дорогостоящей 
программе оздоровления. Для этого достаточно, 
представившись медработником, взволнованным 
голосом по телефону сначала напугать пенсионе-
ра, после чего уже приятным голосом сообщить, 
что решение проблемы существует, и только 
сегодня и только для него все будет в несколько 
раз дешевле, больше и комфортней. И да, вре-
мени ждать нет, нужно быстро заполнить бумаги 
и внести оплату.

Отравленная вода. Мошенники могут 
представляться сотрудниками Водоканала, 
которые приходят в квартиру, чтобы измерить 
загрязнение воды. Они берут пробу, добавляют 
в нее специальные реагенты, после чего на 
глазах у жильца прозрачная вода дает жуткий 
осадок. «Представитель Водоканала» утверж-
дает, что уровень загрязнения питьевой воды 
превышает все мыслимые нормы и срочно нужно 
устанавливать фильтр. Жертва не успевает даже 
подумать, поскольку ее постоянно запугивают, 
пока она не подпишет договор о покупке. После 
этого к трубе прикрепляется дополнительная 
прокладка, которая в магазинах стоит в разы 
меньше.

«Прикольный» обмен. Еще один часто ис-
пользуемый способ войти в доверие к пенсионеру 
— представиться социальным работником. Такие 
мошенники могут ходить по домам и рассказы-
вать, например, что сейчас идет всеобщая замена 
российских рублей и только для пенсионеров 
действует услуга «поменяй деньги на дому», чтобы 
им не пришлось мучиться в очередях. Старики, 
памятуя о том, во что в свое время превратились 
их накопления, отдают все, что у них есть, взамен 
получая похожие на деньги бумажки от «Банка 
приколов».

Помощь студенту. Такие же бумажки, толь-
ко «в валюте», могут получить в обмен на свои 
сбережения сердобольные пенсионеры, которые 
решат помочь мошенникам, что подходят к ним 
на улице под видом богатых иностранных сту-
дентов. По легенде, «студент» не успел вовремя 
заплатить за учебу в престижном вузе из-за того, 
что все деньги, что у его имеются, — в долларах 
(евро и пр.). Он обещает щедро вознаградить 
пенсионера за то, что тот поможет всего лишь 
перевести «валюту» в российские рубли и на-
править на счет университета. А для этого нужна 
его сберкнижка. Сговорившись, парочка идет в 
ближайший банк, где в обмен на солидную пач-
ку «долларов» от «Банка приколов» пенсионер 
переводит всю наличность со своего счета на 
счет-однодневку.

Алена ПАВЛОВА.
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ТРАНСПОРТ

Комментарий  
и рекомендации полиции
— Зачастую сложно выйти на след преступни-
ков, так как в основном они звонят с мобильных 
телефонов-однодневок и после совершения 
преступления избавляются от сим-карты. На 
встречу с потенциальной жертвой такие мо-
шенники часто приходят в вечернее время, 
когда сложнее разглядеть силуэт, при этом 
одежда у них неброская, а голова прикрыта 
кепкой или капюшоном, — рассказывает на-
чальник УВД по ЮЗАО ГУ МВД России по Москве 
Юрий Дёмин.
Выбор жертв, как правило, не случаен, считает 
полицейский:
— Могу сказать с уверенностью, что мошен-
ники присматриваются к тем, к кому потом 
заходят или звонят. О своей потенциальной 
жертве они стараются узнать информацию 
по максимуму. Зачастую первоисточниками 
этой информации становятся сами жертвы, 
когда знакомым (соседям) рассказывают о 
своих планах или уже состоявшейся сделке 
по продаже недвижимости, машины. Соседи 
и знакомые, в свою очередь, распространяя 
эту информацию дальше, могут неосознанно 
сыграть роль «наводчиков».
Юрий Дёмин дал рекомендации, как уберечь 
себя от таких аферистов: 

— Чаще смотрите новости, в которых постоянно 
рассказывают о новых способах мошенниче-
ства и дают советы, как не стать их жертвой. 
Не будьте слишком доверчивы к посторонним 
и незнакомым людям. Если вы планируете по-
сетить отделение банка, чтобы внести крупную 
сумму денег или, наоборот, снять, берите с 
собой близкого родственника. Остерегайтесь 
бесплатных или сомнительных предложений, 
где звучат слова: «Только сегодня и только 
сейчас. Специально для вас» — мошенники 
используют эту «формулу» для того, чтобы воз-
будить интерес, после чего им остается убедить 
жертву в необходимости совершения покупки 
или заключения договора. Если приходят СМС 
с незнакомых номеров с текстом о том, что сын, 
дочь, внучка попали в неприятную ситуацию и 
срочно нужно перевести деньги на счет мо-
бильного телефона, сначала нужно обязательно 
дозвониться до родственника, который должен 
лично подтвердить эту ситуацию. Как можно 
чаще напоминайте своим пожилым родителям 
о том, что не стоит доверять посторонним. Если 
же в дверь постучали якобы работники ЖКХ, 
полицейские или сотрудники поликлиники, 
обязательно нужно уточнить, из какого именно 
они отделения, по какому вопросу, потребовать 
показать в глазок удостоверение, да так, чтобы 
можно было прочитать фамилию и должность, 
после чего попросить стоящих за дверью по-
дождать, чтобы связаться с той службой, из 
которой пожаловали гости.

НАШ ЖУЛИК
 —  САМЫХ 

ЧЕСТНЫХ 
ПРАВИЛ

«Какое небо голубое! Мы не сторонники 
разбоя — на жадину не нужен нож, ему 
покажешь медный грош и делай с ним, 
что хошь!». Песенка кота Базилио и лисы 
Алисы хоть и шуточная, но по своей сути — 
самый настоящий гимн мошенников. Она 
дает универсальные рецепты, как легче 
всего объегорить практически любого. 
Хвастуну — подпеть, дураку — наврать с 
три короба. Ведь именно глупость, тщес-
лавие и жадность своих жертв испокон 
веков успешно эксплуатируют аферисты 
всех мастей. Впрочем, в последнее время 
встречаются настолько изощренные ме-
тоды обмана, что попасться на них может 
и осторожный человек. «МК» исследовал 
основные из них.
Надо сказать, что квалифицированными по 
статье Уголовного кодекса «Мошенниче-
ство» могут быть далеко не все описанные 
аферы. Ведь, как правило, аферисты, как 
бы противоречиво это ни звучало, от-
личные юристы — легко находят прорехи 
в законодательстве и выстраивают свои 
схемы так, чтобы все, что они проворачи-
вают, выглядело как выбор самой жертвы. 
Но мы условимся называть происходящее 
своими словами. Если в чьих-то действи-
ях предусмотрен обман или лукавство с 
целью наживы, то, как ни выворачивай, мо-
шенничество оно и есть мошенничество.

Большинство мошенничеств, 
на которых попадаются россияне,  

не являются уголовным преступлением

Почему власти 
подмосковного региона 
с таким завидным 
упорством внедряют 
в области единый 
пластиковый проездной?

ВОДИТЕЛИ —  
ПО СТРУНКЕ,
ПАССАЖИРЫ — 
ПО «СТРЕЛКЕ»
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Петр Иванов поздравляет 
полумиллионного покупателя карты.



Общественность, взбаламученная ве-
стью о возможной отмене льгот при по-
ступлении в вузы выпускников системы 
среднего профтехобразования, может 
сделать выдох. Пока, разъяснил «МК» 
глава Минобрнауки Дмитрий Ливанов, 
речи о переменах не идет. Власти лишь 
исследуют ситуацию. А она, как выяс-
нилось на недавнем образовательном 
форуме во Владивостоке, где и про-
звучал данный тезис, и в самом деле 
неоднозначна.

На сегодняшний день введение ЕГЭ раз-
било абитуриентов на две неравные группы. 
Первая, наибольшая, поступает в вузы по ре-
зультатам единого госэкзамена или (и) по ди-
пломам победителей и призеров олимпиад для 
школьников. Другая, весьма немногочисленная, 
состоит исключительно из выпускников про-
фильных вузу техникумов (колледжей) и вме-
сто ЕГЭ сдает обычные экзамены по билетам, 
проходит тестирование, а то и вовсе обходится 
собеседованием. Правда, последнее рассчита-
но лишь на окончивших ссуз с отличием. Но в 
условиях демографического спада, неуклонно 
сокращающего число абитуриентов, понятно, 
бывает всякое.

Систему узаконенного поступления в вуз 
в обход ЕГЭ часто называют льготами для вы-
пускников СПО (среднего профтехобразования). 
Однако введены они не из-за особого располо-
жения к закончившим колледжи и техникумы, 
а потому, что в силу поздней выдачи дипломов те 
просто не успевают принять участие в ЕГЭ. Вот 
чтобы не заставлять их терять год и тем самым 
не ставить в неравные условия с выпускниками 
школ, и придумали особые условия. В их чис-
ло, к слову сказать, входит также возможность 
обучения по профильной вузовской специаль-
ности по сокращенной программе, но это уже 
другая история.

Придумано все было замечательно. Но 
наш народ, как известно, славится своей изо-
бретательностью. И вскоре многие из числа 
желающих поступить в вуз, но не способных 
прилично сдать ЕГЭ, дотумкали, как обойти это 
препятствие. Поступаешь, точнее, без всякого 
конкурса записываешься в колледж, отсижива-
ешь там положенное количество лет, получаешь 
диплом и — бегом в приемную комиссию вуза. 
А там можешь не сомневаться: в условиях обо-
стряющегося дефицита студентов экзаменаторы 
не будут слишком строгими: вуз-то тоже хочет 
жить. А так как некоторые предметы, изученные 
в учреждениях среднего профессионального 
образования, тебе зачтут и в вузе, то напряга 
не будет не только при поступлении, но и в ходе 
учебы. Не жизнь, а малина!

Постепенно таких умников стало не меньше, 
а со временем и больше, чем тех, кто, закончив 
техникум, шел работать. А так как систему СПО 
финансируют регионы, острейшим образом 
заинтересованные в профессионалах среднего 
технического уровня, но не получающие и по-
ловины кадров, на которые рассчитывали и обу-
чение которых они оплатили, на местах забили 
тревогу. Именно регионы и открыли дискуссию 
во Владивостоке, рассказал «МК» Дмитрий Ли-
ванов, а затем внесли предложение об отмене 
эспээшных льгот при поступлении.

— Однако никаких решений еще не принято, 
мы анализируем ситуацию, чтобы понять, есть 
ли смысл что-то менять, — заявил он «МК». 

Между тем глава комиссии Общественной 

палаты по образованию Любовь Духанина заяви-
ла «МК», что лишение выпускников техникумов 
и колледжей льгот при поступлении в вузы 
может ухудшить уровень подготовки рабочих 
кадров.

— Реализация идеи, конечно, позволит 
продолжить оптимизацию системы высшего 
образования, поскольку сократит количество 
абитуриентов, претендующих на бюджетные 
места. Но давайте рассмотрим позиции других 

заинтересованных сторон: работодателей, кото-
рые нуждаются в хорошо подготовленных рабо-
чих кадрах, учреждений СПО, а также учащихся и 
их родителей. Способно ли предложение решить 
проблему подготовки высококвалифициро-
ванных рабочих кадров? Вряд ли, поскольку 
повышения качества образования и желания 
работать в инженерной сфере предлагаемая 
мера явно не обеспечит. Напротив, выпускник 
СПО, окончивший вуз, если он все-таки решит 
работать в инженерной сфере, по уровню подго-
товки будет лучше, чем выпускник среднего про-
фессионального учреждения. Таким образом, 
проблему, которая стоит перед работодателями, 
предложенная мера не решает.

Более того, обучение в старших классах, 
особо подчеркнула она, превратилось в натаски-
вание на ЕГЭ: «Это вредит качественному обра-
зованию, так как некоторые предметы и темы, не 
входящие в единый государственный экзамен, 
оказались вычеркнуты из образовательного 
процесса. Если льготы для выпускников СПО 
будут отменены, им придется одновременно 
готовить тех, кто хочет сдать ЕГЭ, и тех, кто хочет 
освоить рабочую специальность. Есть риск, что 
техникумы и колледжи, заинтересованные в 
абитуриентах, станут натаскивать на ЕГЭ, а не 
обучать рабочим специальностям. В результате 
подготовка рабочих кадров рискует быть раз-
рушенной окончательно. И этого совершенно 
точно не нужно работодателям».

Не найдет идея положительного отклика и 
с позиции учеников и их родителей, предупре-
ждает Духанина: «Среди учащихся есть те, кто 
рассчитывает на льготное поступление в вуз, 
но есть и те, кто ставит своей целью получить 
хорошую рабочую профессию, и их большин-
ство. Если СПО станет натаскивать на ЕГЭ, это 
ударит по качеству образования. По результа-
там опросов, 75% родителей считают, что для 
успешной сдачи ЕГЭ необходима подготовка 
у репетиторов. Но далеко не у всех родителей 
есть возможность их оплатить. Поэтому СПО 
сегодня является социальным лифтом для детей 
из малообеспеченных семей, не способных по-
зволить себе платную подготовку к поступлению 
в вуз. Предложение министра рассчитано на 
идеально работающую систему образования. 
Но в той системе образования, которую мы 
имеем сейчас, реализация этого предложения 
скорее вызовет негативный эффект, чем повы-
сит качество образования». 

Вывод, по словам главы комиссии Обще-
ственной палаты, очевиден: «Льготы для вы-
пускников СПО при поступлении в профильные 
вузы отменять не нужно. Но контролировать, как 
и для чего они используются, необходимо».

Марина ЛЕМУТКИНА.
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Пленник. 4. Правнук. 10. Агроном. 11. Сарказм. 13. Рева. 14. Гарь. 15. 
Кинотеатр. 16. Беседа. 18. Диктор. 20. Ветчина. 22. Капилляр. 23. Массовик. 24. Стражник. 
27. Пробежка. 30. Игрушка. 32. Оттиск. 34. Период. 35. Обработка. 36. Клад. 38. Кадр. 39. 
Решетка. 40. Телефон. 41. Самовар. 42. Зачаток.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прорубь. 2. Нега. 3. Иголка. 5. Рекорд. 6. Визг. 7. Карьера. 8. Импортер. 9. 
Аскетизм. 10. Авоська. 12. Мартини. 17. Деликатес. 19. Изложение. 20. Валенки. 21. Аксиома. 
25. Тротуар. 26. Карнавал. 27. Пошлость. 28. Капитан. 29. Конкурс. 31. Ударник. 33. Комета. 
34. Пасека. 37. Депо. 38. Коза.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Внешний вид упа-
кованного младенца. 4. Традиционная закуска 
в кинотеатре. 10. Минутный наплыв эмоций. 11. 
Ленивый олух. 13. Открытый Пандорой ларец с 
бедствиями. 14. Венецианский купец, совер-
шивший путешествие в Китай. 15. «Ремесло» 
преступника, присваивающего чужие ценности. 
16. Нега в теле после расслабляющего массажа. 
18. Халат из Страны восходящего солнца. 20. 
Каждый урок в кружке кройки и шитья. 22. Наем-
ный экипаж с кучером. 23. Организация досуга в 
египетских отелях. 24. Почтовая карточка ко дню 
рождения. 27. Признак, на основании которого 
производится классификация. 30. «Рогатина» 
для охоты на телевизионные каналы. 32. «Пор-
трет» Вашингтона в кошельке американца. 34. 
«Рельсы» в подъезде. 35. «Родительские права», 
присвоенные плагиатором. 36. Клятва, «запе-
чатавшая» уста молчальника. 38. Досье на уго-
ловника. 39. Близость не чужих друг другу душ. 
40. Кожаный крепеж в конструкции сандалий. 
41. Мясной шарик в соусе. 42. Вступительное 
испытание для абитуриентов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Солнечный пляж» в 
салоне красоты. 2. Открытие своего бизнеса 
во времена кризиса. 3. Оцепление вражеского 
логова. 5. Муть на дне бутылки с растительным 
маслом. 6. «Коньячная» букашка. 7. Черный или 
белый зверь из большой африканской пятерки. 
8. Ветерок, «подменяющий» офисный кондицио-
нер. 9. Мужская сумочка с ключами, деньгами 
и сотовым телефоном. 10. Каждый музыкант в 
оркестре Спивакова. 12. Календула с «маникюр-
ным» названием. 17. Жанр сериала для сенти-
ментальных домохозяек. 19. Коверканье фактов. 
20. Дневник студента. 21. Оценка нулевых зна-
ний. 25. Жанр фильма Спилберга «Челюсти». 26. 
Профессия Стекляшкина из Солнечного города. 
27. Пятилитровая пластиковая тара с жидким 
мылом. 28. Количество сверх нормы. 29. Ора-
тор, обеляющий подсудимого. 31. «Горилка» на 
банкете в русской деревне. 33. Пряный напиток 
завтрашнего дня для выпивохи. 34. Бисерная 
манера ученика. 37. Трехэтажный десерт, из 
которого выпрыгивает стриптизерша. 38. Юрист, 
который в законах большой специалист.

ИЗ КОЛЛЕДЖА В ВУЗ: БЕГ С ПРЕПЯТСТВИЯМИ

Льготы для выпускников 
техникумов пока 
сохранятся

Без выдуманных тревог, без 
останавливающих страхов, без 
безосновательных сомнений. Со 
светлой головой и безусловной 
уверенностью в себе, с любовью к 
жизни и неиссякаемым интересом, 
со страстью к важному, со 
спокойствием в ребусах. Вперед! 
Открывая себя для самого себя!
33-идеальный момент познать всю 
свою силу и внутреннюю красоту.

С Днем Рождения, золотой опенок!
С Днем Рождения, влажная пяточка!

С Днем Рождения, мой Андрей!

С чистого листа!

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации 
т. 8-495-407-05-28

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ дежурный
адвокат района 
т. 8(499)125-04-05,
8(495)772-56-64

предлагаю

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-963-649-00-58
❑ массажисток 

т. 8-965-275-87-88
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48
❑ АВТОВЫКУП 

т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны: Штудер, 
Награ, Телефункен; 
радиолампы, микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ ремонт и установка 
кондиционеров.
Выезд бесплатно 
т. 8-495-225-31-50

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

 отдых!  м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых!  м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00, 
8-925-039-82-11

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ прекрасный отдых
по Москве 
т. 8-964-780-72-17

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-929-900-10-44

❑ релакс  
м. "Преображенская пл.", 
м. "Первомайская" 
т. 8-964-780-70-85

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-916-299-45-42

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

 незабываемый отдых 
т. 8-903-729-77-12

❑ отдых в салоне и на дому 
т. 8-964-780-82-77

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки", 
м. "Речной вокзал" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых  м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

 отдых  м. "Свиблово" 
т. 8-916-419-57-75

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  т. 8-495-722-75-02
❑ отдых 

т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых 
т. 8-985-204-77-03
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Кафедра журналистики Московского 
финансово-юридического университета МФЮА 
набирает новый темп. Будущие «акулы пера», 
проходящие обучение  у звезд российской жур-
налистики, уже зарекомендовали себя в публи-
кациях, которых с нетерпением ждут читатели. 
Студенческую газету МФЮА «Зачетка» читают 
не только в вузе, но и в Москве. Студенты за-
хватывающе пишут о событиях, происходящих в 
Университете: о музеях МФЮА, театре МГЛИ, 
творческих конкурсах, патриотических акциях и 
научных конференциях. Обучение профессии  
идет на мастер-классах ведущих журналистов  
газеты «Аргументы недели», телеканала НТВ и 
ТРК «Звезда». Студенты старших курсов про-
ходят практику на ТВЦ и радио «Звезда».

(495) 221-10-01
www.mfua.ru
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ЖУРНАЛИСТИКА 
В МФЮА: И ГАЗЕТЫ,

И ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 августа с 9.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
8 августа с 11.00 до 15.00
ОЗЕРЫ,  
у Дома культуры, ул. Ленина, д. 20
15 августа с 9.00 до 15.00
ШАХОВСКАЯ, перед администрацией,  
ул. 1-я Советская, д. 25
15 августа с 12.00 до 16.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, на площади  
у РДК «Старт»
22 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у администрации
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»  
(перед стадионом «Энергия»)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
7 августа с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево, м. «Тушинская», 
пр. Стратонавтов, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Северный, 9-я Северная линия, д. 5
8 августа с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1
р-н Выхино-Жулебино,  
Рязанский просп., д. 64, у м-на «Пятерочка»
9 августа с 10.00 до 16.00
р-н Донской, ул. Шаболовка, д. 37
р-н Хамовники, ст. м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

В июле и августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам:

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
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«Московский комсомолец, по будням, 5 выходов в неделю (понедельник–пятница)
на почте 38686 на 6 месяцев 690,86 руб.
 17999 годовая 1492,16 руб.
в редакционных пунктах 08686 на 6 месяцев 500,00 руб. 
 07999 годовая 1100,00 руб.
«Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник–суббота)
на почте 55061 на 6 месяцев 799,44 руб.
 10171 годовая 1653,18 руб.
в редакционных пунктах 05061 на 6 месяцев 600,00 руб. 
 00171 годовая 1200,00 руб.
«МК-Бульвар», 1 раз в неделю
на почте 42573 на 6 месяцев 652,84 руб.
и в редакционных пунктах

Для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп на почте действуют льготные цены.

Российская школьная сборная по химии 
вернулась с международной химической 
олимпиады в Баку с 2 золотыми и 2 серебря-
ными наградами. Это большая победа, ей 
предшествовала огромная подготовка. 
Зачем нужны российским школьникам олим-
пиады и какой ценой они даются — расска-
зывают профессионально задействованные 
в олимпиадном движении люди.

— Главный мотиватор участия в олимпиаде 
— преференции при поступлении в лучшие вузы 
страны, — признает победитель международной 
олимпиады по биологии, московский школьник 
Артем Ломакин.

По его словам, работа по подготовке зани-
мает почти все время — сборы, промежуточные 
турниры и много самостоятельной работы.

— На всероссийских олимпиадах очень 
много вопросов, которых вообще нет в школьных 
учебниках, — говорит Артем. — Приходится 
заниматься самостоятельно по вузовским учеб-
никам. На международных олимпиадах задач 
меньше, но они сложнее. И практических зада-
ний больше. А еще многое зависит от качества 
перевода: язык олимпиад — английский, а для 
нас переводит жюри.

Подготовка к международным олимпиа-
дам — как в большом спорте: летние учебно-
тренировочные сборы в течение 21 дня с тре-
нировками по 7,5 часа ежедневно. Полезна ли 
такая нагрузка?

— Случайных детей в этом марафоне нет, 
— поясняет Артем Воронов, тренер сборной 
России по физике. — Чтобы попасть в сборную, 
надо победить во Всероссийской олимпиаде 
предыдущего года, пройти сборы, отбороч-
ные турниры и занятия с лучшими педагогами 
страны. Но важна еще и стрессоустойчивость, и 
спортивный характер — трудностей много. Вот, 
например, на недавней олимпиаде в индийском 
Мумбае у нас была резкая смена климата, раз-
ница во времени, специфическое питание и 
трудности перевода. Но я сказал ребятам: «Мы 
приехали побеждать!» И они послушно пользо-
вались антисептиками, не ели ничего подозри-
тельного — сосредоточились на победе.

Из Мумбая наша сборная под руковод-
ством Артема Воронова привезла 4 золотых 
и 1 серебряную медали — несмотря на то, что 
задачи по физике на 2 листах, изложенные на 
индийском английском, иногда было даже слож-
но понять.

Директор департамента госполитики в сфе-
ре общего образования Минобрнауки Анастасия 
Зырянова говорит, что российское олимпиадное 
движение набирает обороты — скоро будет уве-
личено время на подготовку до 53 дней.

А вот наша сборная по математике впервые 
за последние 15 лет (школьное олимпиадное 
движение существует с 80-х годов прошлого 
столетия) вернулась без «золота». На вопрос, в 
чем дело, тренер, он же директор Президент-
ского физико-математического лицея №329 
Санкт-Петербурга Максим Протусевич, ответил, 
что в деле победы важно все, как и в спорте, 
— не только хорошо подготовиться, но и не 
перегореть. Важна также реакция родителей 
и мотивация со стороны тренеров.

— В математике традиционно лучшие — 
китайцы, — поясняет Максим. — За ними — 
Тайвань, Корея, Япония, в общем, тот регион. 
Как-то мы ради интереса определили лучшую 
сборную «среди некитайских команд». Ею 

оказалась сборная США. Где из 8 человек было 4 
китайца, а также китаец руководитель и главный 
тренер. А знаете почему? В Китае по-другому 
мотивируют. Вот наши родители, если что-то не 
получается, успокаивают: ну ничего, в другой 
раз получится! А китайский отец говорит: ты 
опозорил наш род! 

Руководитель сборной России по биологии 
Глеб Швецов — он же наставник «биологическо-
го» чемпиона Артема Ломакина, рассказывая 
о недавней олимпиаде в Дании, откуда его ко-
манда привезла 2 золотые, 1 серебряную и 1 
бронзовую медали, уточняет:

— Наша сборная прочно занимает 5–6-е 
место в мире уже который год. Мы стабильны, 
но намерены продвигаться вперед. Нам очень 
помогает биофак МГУ и учебными материала-
ми, и оборудованием. Конечно, Европа в плане 
современного оборудования нас опережает. В 
этот раз в Дании школьники впервые решали 
не на бумаге, а на планшетах — нам это было 
непривычно!

На вопрос, как участие в олимпиадах может 
отразиться на качестве образования школьника 
и ЕГЭ, специалисты ответили, что к ЕГЭ, как к из-
мерителю среднего уровня среднего образова-
ния, олимпиады не имеют никакого отношения. 
Среднее образование и олимпиады соотносятся 
примерно так же, как оздоровительная физкуль-
тура и спорт высоких достижений.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ОЛИМПИАДНОЕ ДВИЖЕНИЕ 
НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
Школьный спорт высоких достижений
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Так получается — сегодня в основном о 
футболе. Не впервой, впрочем.

«Динамо» с почти полностью русским 
составом бьет, но не добивает «Локомотив», 
«Спартак» готовится принимать «Рубин» с двумя 
Билялетдиновыми, Аленичев пока не хочет в 
сборную, а Мутко выбирает между Бородюком 
и Слуцким...

Хотя и про теннис не забудем. Порадоваться 
за Маргариту Гаспарян обязаны, правда?
Событие уик-энда: 
КОБЕЛЕВ РАБОТАЕТ НА БУДУЩЕЕ

Не знаю, как вам, 
гра ж д ане бо-
лельщики, а мне 
«Динамо» Андрея 
Кобелева очень 
нравится.
Во-первых, полу-
чается так, что Ан-
дрей Николаевич 
едва ли не больше 
всех в нынешнем 
российском фут-
боле заботится о 
будущем нацио-
нальной сборной, 
выпуская в старто-
вом составе всего 
двух легионеров 

(Матьё Вальбуэна — он на фото — и Томаш 
Губочан). И какая разница, что тому причиной: 
кадровые проблемы динамовцев, связанные с 
санкциями со стороны международных футболь-
ных властей за бездарную трату денег и внутрен-
ними перестановками, травмы легионеров или 
же просто не самая нежная любовь Кобелева к 
сомнительным иностранцам, о которой в фут-
больном мире только ленивый не толкует...

Во-вторых, бело-голубой оркестр с моло-
дыми русскими ребятами в составе при помощи, 
конечно, маститого дирижера на поле, роль 
которого выполняет Вальбуэна, заиграл весело, 
задиристо и задорно.

По началу воскресного гостевого матча с 
«Локомотивом» в рамках 3-го тура чемпионата 
России по футболу динамовцев хотелось похва-
лить в первую очередь за желание, самоотдачу, 
за то, что ни пяди поля не уступали. А потом и кра-
сивый гол случился: маэстро Вальбуэна навесил, 
а проводивший первый (!) матч в премьер-лиге 
21-летний левофланговый Григорий Морозов 
головой отправил мяч в ворота «Локо».

Говорите, нет у нас для сборной новых 
защитников?..

В итоге, правда, и хозяйский ансамбль, за-
менив бесполезного в первом тайме легионера 
(Мбарак Буссуфа) на российского дирижера 
(Алексей Миранчук), заиграл послаженнее 
— и счет сумел сравнять. Но в целом «Динамо», 
наверное, на победу наиграло больше: доста-
точно вспомнить удар в крестовину, которым 
отметился все тот же Вальбуэна, и упущенный 
на последних секундах добавленного времени 
шанс...

И все же, уверен, «Динамо» сейчас на пра-
вильном пути — только бы дали хорошему тре-
неру Кобелеву поработать!
Анонс уик-энда:  
«СПАРТАК» ПРОТИВ БИЛЯЛЕТДИНОВЫХ
...Квинси Промес, лучший, по мнению многих 
специалистов, футболист «Спартака» по итогам 
сезона предыдущего, во время визита жур-
налистов в Тарасовку, на базу красно-белых, 

не уставал нахва-
ливать Дмитрия 
Аленичева. Гол-
ландец так и 
сказал: «Именно 
к такому атакую-
щему футболу я 
и привык на ро-
дине; здорово, 
что с нами теперь 
работает тренер, 
который, как все 
уже увидели, ста-
вит именно такую 
игру».

Пока, впрочем, спартаковский старт в 
чемпионате-2015/16 переоценивать не стоит: 
с «Уфой» получилась зрелищная битва, но не 
удалось победить, с «Краснодаром» на выезде 
наоборот — взяли 3 очка, но выглядели ярко 
далеко не весь матч.

Что-то будет в понедельник, 3 августа, когда 
команда Аленичева примет на своем тушинском 
стадионе «Рубин»? Казанцы начали чемпионат 
неудачно, но затем в Лиге Европы обыграли 
на выезде австрийский «Штурм» — значит ли 
это, что бойцы Рината Билялетдинова на-
брали ход?

Кстати, к папе-тренеру совсем недавно при-
соединился сын-футболист, а ведь бронзовый 
призер Евро-2008 Динияр Билялетдинов имен-
но из «Спартака» переехал в Казань, так что ему 
как никому наверняка хочется доказать красно-
белым, что напрасно в него не верили...

Тем временем министр спорта и факти-
ческий глава Российского футбольного союза 
Виталий Мутко, отвечая на вопрос об Алениче-
ве, допустил, что когда-то Дмитрий Анатольевич 
получит приглашение возглавить национальную 
сборную. Но пока — рано, с чем и сам спарта-
ковский тренер не спорит.
Интрига уик-энда:  
КОГО ПРЕДПОЧТЕТ МУТКО?

Так кто же сборную эту нашу разнесчаст-
ную в итоге получит для реабилитационных 
процедур?

Вполне возможно, что именно в понедель-
ник Мутко и ответит на этот вопрос. Пока же, 
рассказывая нам, журналистам, про свои со-
ображения на сей счет, подчеркнул: «Хотелось 
бы, чтобы национальную команду тренировал 
освобожденный тренер».

«Хотелось бы» — это, конечно, не «убеж-
ден», оставляет простор для маневра, но все 
же можно сделать вывод, что ситуация следу-
ющая: если президент ЦСКА Евгений Гинер 
не отпустит Леонида Слуцкого (справа) в 
сборную «полностью», то главу российского 
футбола совмещение не устроит и он сделает 

выбор в пользу Александра Бородюка, чью 
фамилию тоже с удовольствием, как показа-
лось, озвучил прессе в числе кандидатов.

И то верно: как показывает практика, 
успехов в европейских сборных в послед-
нее время в основном добиваются или «по-
четные пенсионеры», у которых уже нет сил 
на каждодневную работу в сильных клубах 
(примеры: Рехагель, Арагонес, Липпи, дель 
Боске), или работавшие в системе именно 
сборных, как Лёв. Под первую категорию под-
ходят у нас Анатолий Бышовец и Валерий 
Непомнящий (интересно, почему их очевид-
ные кандидатуры активно не обсуждают?), 
под вторую — как раз Бородюк, работавший в 
штабе национальной команды и с Газзаевым, 
и с Ярцевым, и с Семиным, и с Хиддинком, и 
с Адвокатом...
Триумф уик-энда:  
ГАСПАРЯН — С ПЕРВЫМ ТИТУЛОМ!

Ну да хватит о 
футболе, есть, 
к  с ч ас т ь ю, 
виды спорта, 
где у нас успе-
хов побольше, 
— например 
теннис.
И там новые 
звездочки 
вспыхивают и 
вспыхивают: 
теперь вот 20-
летняя красот-
ка Маргарита 
Гаспарян вы-
шла на аванс-
цену. На за-
вершившемся 
в Баку турнире 
она завоевала 

первые титулы во взрослой карьере, причем 
победила и в паре с Александрой Пановой, и 
в одиночном разряде, где в трех сетах раздела-
лась с обидчицей Анастасии Павлюченковой 
румынкой Патрицией Марией Тиг.

Кстати: Гаспарян 1994 года рождения, как 
и динамовский футболист Морозов, — симво-
лично, не правда ли?

НЕ ПРОПУСТИ!

даТСкИй УгОлОк

1900 г. — умер Исаак Левитан.
1940 г. — Литовская ССР вошла в со-
став СССР.
1980 г. — торжественное закрытие 
Игр XXII Олимпиады в Москве, полет 
олимпийского мишки.
1995 г. — самолет Ил-76 во главе с Вла-
димиром Шарпатовым и еще 6 членами 
экипажа был принужден совершить 

посадку в районе Кандагара (бегство 
экипажа из плена на своем самолете 
— 16 августа 1996 г.).
2014 г. — землетрясение в китайской 
провинции Юньнань, погибли 367 
человек.

дНИ РОЖдЕНИЯ

Алексин Анатолий (1924), писатель
Биссет Дональд (1910–1995), детский 
писатель («Забытый день рождения»), 

художник, актер, режиссер
Дворжецкий Вацлав (1910–1993), ак-
тер театра и кино («Щит и меч», «Через 
тернии к звездам», «Письма мертвого 
человека»)
Дель Рио Долорес (1905–1983), актри-
са («Райская птичка», «Путешествие в 
страх», «Пламенеющая звезда»)
Джеймс Филлис Дороти (1920–2014), 
писательница, автор детективов
Лэндис Д жон (1950), ак тер, 

кинорежиссер («Братья Блюз», «По-
лицейский из Беверли–Хиллз», «Три 
амигос»)
Мельников Константин (1890–1974), 
архитектор, автор знаменитого дома в 
Кривоарбатском переулке в Москве
Чонишвили Сергей (1965), актер 
(«Катька и Шиз», «Мой бедный Пье-
ро», «Петербургские тайны»), мастер 
TV–озвучки (Бивис и Батт-Хед)
Шебалин Дмитрий (1930–2013), 

альтист
Шин Мартин (Рамон Эстевес) (1940), 
киноактер («Апокалипсис сегодня», 
«Уолл–стрит», «Ганди», «Американский 
президент»)
Шонин Георгий (1935–1997), космо-
навт, Герой Советского Союза

ПОд гРадУСОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 

переменная облачность, без осадков. 
Температура ночью в Москве 11…13° (в 
центре до 16°), по области 8…13°, днем 
в Москве 22…24°, по области 20…25°. 
Ветер западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.37, заход Солнца 
— 20.33, долгота дня — 15.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидается 
слабовозмущенная геомагнитная 
обстановка.
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СПОРТ
с Натальей малаХОВОй

мУЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ КИНО 

И НЕМЦЫ

— Мне очень нелегко ска-
зать это, но ваш сын упал в 
Эйяфьятлайокудль.

Белое солнце пустыни-2015. 
Таможенник с тоской глядит на 
накрытый на работе обеденный 
стол: 
«Опять эти проклятые прошут-
то, моцарелла и норвежский 
лосось!»

Раньше, когда у меня не было 
денег, я связывал это с отсут-
ствием работы. Сейчас у меня 
есть работа. Но, видимо, я что-
то делаю не так.

— Я за кефиром ходил. Взял 
четыре бутылки.
— А кефира сколько?

Я тебя никому не отдам! Если 
надо — пусть покупают...
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Небольшой городок Толмин и так мало населен, а 
в дни проведения опен-эйра в нем и вовсе сложно 
было увидеть местных жителей: складывалось 
ощущение, что здесь живут одни металисты, ка-
залось бы, заполонившие все домики, хостелы, 
отели и бары. Кстати, владельцы кафе, узнав о 
предстоящем мероприятии, заранее подгото-
вились, запаслись дисками с металом на любой 
вкус, и крутили его круглосуточно, чтобы привлечь 
большее количество посетителей. Не прогадали: 
где музыка была интереснее, а главное — тяжелее, 
там и собиралось больше народу. 
Публика на Metaldays своим поведением ломала 
все шаблоны и представления о себе — была 
открыта, дружелюбна и интеллигентна. Такая ат-
мосфера, к слову, является отличительной особен-
ностью этого конкретного фестиваля, по мнению 
металистов-старожилов, которые уже долгие годы 
колесят по миру вслед за любимыми группами. 
Было на опен-эйре и много людей с ограниченными 
возможностями, для которых организовали все 
комфортные условия пребывания, а часть денег, 
вырученных организаторами от продажи билетов 
и еды, была отдана на экологические программы 
по очищению окружающей среды.
Металхеды шутили, что мероприятие нужно 
было назвать «И плавится метал»: в горах стояла 
страшная жара, воздух нагревался почти до со-
рока градусов, но это не мешало выносливым 
поклонникам наслаждаться сетами легендарных 
команд, собравшихся в Толмине. На площадку 
поднялись 100 групп. Главными хедлайнерами 
стали такие мастодонты, как Black Label Society, 
Dream Theatre, Moonspell, Saxon, Rotting Christ, 
Kataklysm, Hardcore Superstar и другие. Но, по-
жалуй, одной из самых ожидаемых была группа 
Accept, ветераны тяжелой сцены из Германии. 
Фанаты любят ее за оригинальный вокал, плотный, 
насыщенный звук и мелодичность гитарных соло. 
За них отвечает бессменный участник команды 
инструменталист-виртуоз Вольф Хоффманн. 
Он рассказал «МК» о металической преемствен-
ности, «графике работы» тяжелого музыканта и 
особенностях современной сцены.
— Как вы думаете, что будет происходить с 
тяжелой музыкой в ближайшие, скажем, 10 
лет?
— Понятия не имею. Очевидно одно: в 1980-е скеп-
тики судачили о том, что метал вот-вот умрет, и что 
же мы видим сегодня: те же самые группы из 80-х, 
поющие те же самые песни. И это прекрасно, что 
качественная тяжелая музыка жива уже так долго. 
Хотя, конечно, лично мне, наверное, не хотелось 
бы начинать сейчас. Я счастлив, что мы попали в 
ту, прошлую эпоху, сегодня молодым музыкантам 
гораздо тяжелее, чем было нам.
— Если песни остались прежними, то какие 
же изменения произошли за последние 20 
лет?
— Глобальные. В 80-е годы вообще не было ни-
каких металических фестивалей, начиная с 90-х 
и до наших дней их стало появляться все больше 
и больше. Кроме того, уже выросло несколько 
новых поколений металхедов: родители приходят 
с детьми, я даже видел, как дедушки приводили 
на концерты своих внуков (а может, и наоборот). 
С ума можно сойти!
— Где вам комфортнее выступать — в неболь-
ших клубах или на опен-эйрах?
— С точки зрения звука и подготовки удобнее, 
конечно, выступать в клубах, но когда приезжаешь 
на фестиваль, ощущаешь невероятную энергетику 
и чувствуешь себя частью большого движения, 
даже целого гигантского организма. Это ни с чем 
не сравнимо.
— А как вы предпочитаете проводить 
отпуск?
— Я не знаю, что такое отпуск. Мы уезжаем на 6–8 
недель в тур, потом ненадолго возвращаемся, и в 
это время я пишу музыку, работаю на своей домаш-
ней студии. Можно посмотреть на эту ситуацию 
двояко — либо что я вообще никогда не работаю, 
потому что музыка — вся моя жизнь, либо что я 
работаю все время. (Смеется.)  

■ ■ ■
На Metaldays в этом году собралось около 10 000 
человек. Несмотря на то что это не самый крупный 
металический фестиваль, он считается одним из 
самых концептуально интересных в своем жанре. 
Его стремится посетить каждый уважающий себя 
металхед. Да и музыкальные критики из разных 
стран приезжают туда оценить современное со-
стояние тяжелой сцены и пообщаться с легендар-
ными участниками события.

В Словении прошел самый 
красивый фестиваль 
тяжелой музыки

Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне ска-
зала, что у нее было то же самое. Много хорошего 
сказала о программе «Здоровые суставы», которую 
ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас она 
переехала в другой город и сама не знает, где его 
искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться с 
просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ
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ЕСЛИ  ЖИЗНЬ ПРЕВРАТИЛАСЬ В ЗАПОЙ
У России много достижений, которыми она 
может гордиться! Но есть рекорд, который 
позорит нашу страну: она одна из самых пьющих 
в мире. Проблема алкоголизма пронизывает 
собой все слои общества, приникает буквально в 
каждый дом, в каждую семью. Унося в бездонную 
пучину жизни и судьбы, и само будущее госудаства 
и следующих поколений. В то же время последние 
исследования доказали, что проблема 
зависимости от алкоголя преодолима. Именно 
поэтому нами принято решение пойти навстречу 
тем, кто нуждается в помощи. Известно, что 
каждый организм по-своему реагирует на 
алкоголь, поэтому позвоните по номеру 
8-800-333-57-03 и получите бесплатную 
консультацию по избавлению от зависимости. 

Полную информацию по программе «Алкаверс» 
вы  можете получить по бесплатной «горячей линии» 

8-800-333-57-03 с 9:00 до 20:00. Звоните и мы поможем вам! 
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НЕ ЖДИТЕ , 
ОБРАЩАЙТЕСЬ 

К СПЕЦИАЛИСТАМ 
ПРЯМО СЕЙЧАС!

«АТМОСФЕРА»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 

НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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 «Я не скатился благодаря Марине Голуб», – Анатолий 
Белый о том, как мучительно трудно шел к успеху и 
личному счастью

 «Юмор – отмычка, которая открывает все двери» – жиз-
ненные уроки создателя культовых советских комедий 
Эльдара Рязанова

 Тайны, скандалы и адюльтеры оперных звезд: Лучано 
Паваротти, Анны Нетребко, Хосе Куры и других

 «Федя, как кирпичик, идеально вошел в нашу семью» – 
Аглая Шиловская встретила свою любовь. Как ни стран-
но, ее молодой человек тоже из актерской среды

В долине Юлийских Альп, на берегу рек Соча 
и Толминка на 5 дней расположился уютный 
лагерь металхедов из самых разных городов 
и стран, съехавшихся на фестиваль Metaldays 
— один из самых интересных и благодаря 
окружающему пейзажу признанный самым 
красивым опен-эйр подобного рода. Его идея 
и концепция — объединить в одном месте не-
сколько поколений тяжелых музыкантов и их 
поклонников.

как ПлаВИлСЯ мЕТал… 

С этим вопросом «МК» об-
ратился к Николаю Дур-
манову, много лет возглав-
лявшему Антидопинговую 

комиссию Олимпийского комитета России, 
который, по его собственному выражению, 
«на допинговых скандалах съел 
всех собак и принялся за 
кошек». 

— Там речь идет о 
подслушанных разго-
ворах, перехвачен-
ных письмах, тайных 
съемках. Вообще-то 
это преступление.

— С чь ей 
стороны?

— Да с любой 
стороны. Даже 
полиции для та-
ких фокусов нуж-
ны официальные 
санкции. Оставим 
за скобками: есть 
основания подозре-
вать наших спортсменов 
или нет. Но понятно одно: у 
немцев завелся новый спорт 
— охота на русских спортсменов. 
Сафари, черт бы их драл.

— Николай Дмитриевич, а откуда 
ноги растут? Неужели просто появился 
журналист-правдоруб, который делает себе 
имя? Сомнительно... 

— Разброс версий может быть широким: от 
одного из щупальцев глобальной гидры, целена-
правленно очерняющей наш светлый националь-
ный имидж, до простого рабоче-крестьянского 
журналистского хулиганства. Россию за прошед-
ший год так раскрасили густо-черной краской, 
что на этом фоне сделать себе «прессу», поднять 
себе индекс цитируемости — вполне рыночный 
медийный шаг. Но мне все-таки кажется, что это 
один из кусочков большой картины. Чем ближе 
к ЧМ-2018, тем больше шансов нам эту картину 
лицезреть во всей красе. 

— Если Всемирное антидопинговое 
агентство раскрывает или даже, не дай бог, 
продает свои базы данных, то это ведь и 
вправду должностное преступление?

— В смысле — откуда утекло? Ну, ВАДА это 
всего 20–30 чиновников, которые тихо и мирно 
сидят на каком-то там этаже в центре Монреаля. 
Основные бурные допинговые (они же антидо-
пинговые) события происходят в лабораториях. 
Их всего, если не ошибаюсь, 35 штук по всей 
планете — сертифицированных ВАДА. Кроме 
того, допинговые страсти бурлят в междуна-
родных федерациях по видам спорта. Именно 
там формируются все судьбоносные решения. 
А аббревиатурой «ВАДА» пугают почтенную 
публику почем зря. Примерно так же, как ис-
пуганных западных обывателей — мифической 
агрессией Красной армии. А все потому, что 
просто произносится и легко запоминается — 
ВАДА. Почти как НАТО. 

Ведь что такое ВАДА? По сути своей это 
небольшая международная фирма, которая 
пытается диктовать правила игры под названи-
ем «Дивный чудный мир без допинга», не более 
того. Конъюнктурщики, чего уж там. Вот и сейчас 
в этом немецком киноскандале могут вторым 
темпом нарисоваться и попрыгать на наших 
костях, ибо обязаны продемонстрировать на-
хмуренные бровки. А вот если взять федерации, 
то там — ну очень живые люди. У них разные 
интересы: политические, экономические, лоб-
бистские. Кто-то кого-то выбирает на вкусную 
должность, тянет вверх свою страну в смысле 
проведения чемпионатов или крупных турни-
ров, кто-то «крышует» своих производителей 
экипировки, там крутятся большие деньги. И 
в любой из этих многоуважаемых обществен-
ных организаций может вдруг расцвести такая 
дикость нравов, что журналистам точно будет 
где разжиться интимной информацией или 
скандальными слухами. 

— А почему немецкие СМИ 
выбрали своей целью имен-

но нашу легкую атлетику? 
Опираясь на скандалы 

со спортивной ходь-
бой, или проблема 

гораздо глубже?
— Потому что 

легкая атлетика 
— это королева 
спорта. Она на 
виду. К тому же 
она универсально 
популярна во всех 
уголках мира. Пусть 

не самая на фоне, 
скажем, футбола, но 

по средним показате-
лям это так. Я к тому, что 

информацию про легкую 
атлетику увидят миллионы 

людей. 
Но только это все вокруг да 

около погромыхивает. Полагаю, что глав-
ная имиджевая мишень — это наш чемпионат 
мира по футболу. Скажем так, чутье старого 
чиновника. 

— А вот что делать с обвинениями в 
адрес РУСАДА? Кажется, есть резон в суд 
подавать!

— Так и надо подавать! Сколько можно 
жаловаться на то, что нас обидели, плюнули 
в душу, опять обозвали земляным червяком?! 
Заметьте, в разговоре я ни разу не поднял во-
прос: виновны ли спортсмены; системное или 
нет, если оно было, употребление допинга; 
участвовал или не участвовал тренер? Что на 
эту тему фантазировать? Пусть рассуждают те, 
у кого на руках факты. А я сейчас как болельщик 
говорю. Мне интересно посмотреть, как злобные 
адвокаты будут гонять немцев-журналюг за на-
рушение всех мыслимых этических и уголовно-
процессуальных норм. Тоже ведь спорт... 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

СОБЫТИЕ ДНЯ
КАДР ДНЯ
19:19. Такой отныне счет золотых меда-

лей на чемпионатах мира у Натальи Ищенко и 
Светланы Ромашиной. Света, рекордсменка 
по способности находиться под водой без кис-
лорода (4 с лишним минуты), догнала подругу на 
чемпионате мира в Казани благодаря участию 
в соревнованиях по синхронному плаванию в 
группе. Но главное в том, что Россия в коронном 
виде программы (положение на воскресенье) 
сравнялась с лидирующим Китаем в общем за-
чете: по 8 золотых наград! Остальные далеко 
позади, хотя Штаты, конечно, подтянутся, едва 
начнется классическое плавание.   
 З С Б СУММА
1. Китай 8 9 3 20
2. Россия 8 3 1 12
3. США 3 2 1 6
4. Италия 2 0 5 7
5. Германия 1 1 2 4
6. Бразилия 1 1 1 3
7. Великобритания 1 0 2 3
8. КНДР 1 0 1 2
9–10. Франция 1 0 0 1
9–10. ЮАР 1 0 0 1 

c 1-й стр.

ARD-ОБСТРЕЛ: ВТОРАЯ СЕРИЯ

ЖЕНЕЧКА И КАТЮША: «СЕРЕБРО» НА ЕВРОПЛЯЖЕ!
Не слишком уве-
ренный старт 
российских 
волейболистов-
пляжников в ны-
нешнем сезоне 
можно забыть: 
наш лу чший 
женский дуэт в 
олимпийском 
виде спорта 
выиграл «сере-
бро» чемпиона-
та Европы-2015. 
Это произошло 
на кортах ав-
стрийского 
города Клаген-
фурт в минув-
шие выходные. 
Евгения Уколо-

ва (на фото) и Екатерина Бирлова (болельщики 
помнят ее под девичьей фамилией Хомякова) 

уступили лишь в финале, но очень достойно: 
дважды по 18:21 от крепкой немецкой пары Люд-
виг/Валькенхорст. А ведь на длинной дороге 
плей-офф, начавшейся аж с 1/16 финала, наши 
девушки одолели известных литовок Повилай-
тите/Думбаускайте — 21:16, 21:16; в следующем 
раунде с аналогичным счетом (стабильность — 
признак класса!) расправились с француженками 
Юпитер/Лонже; следом пришлось помучиться с 
немками Лабуре/Зюде — 33:31, 21:16. Ну а выход 
в финал Женечка и Катюша оформили просто 
восхитительно: 21:17, 21:13 против сыгранного 
польского дуэта Колосинска/Бржостек. 

Теперь можно смело говорить о том, что весь 
комплект наград, правда, в разные годы, пляжная 
Россия собрала: в 2006 году было «золото» на 
европейском первенстве в исполнении Натальи 
Урядовой и Александры Ширяевой; через 2 
года наступил черед сильного пола, когда «брон-
зу» увезли домой ныне действующие волейбо-
листы Дмитрий Барсук и Игорь Колодинский. 
Сейчас наступил серебряный черед для наших 
надежд на Олимпиаде в Рио-де-Жанейро. 

Футбол. Чемпионат России. 
Премьер-лига. 3-й тур

Пятница, 31 июля
«Кубань» (Краснодар) — «Уфа» — 1:1

Суббота, 1 августа
«Амкар» (Пермь) — «Крылья Советов» (Са-
мара) — 1:0. «Зенит» (Санкт-Петербург) 
— «Терек» (Грозный) — 3:0. ЦСКА (Москва) 
— «Анжи» (Махачкала) — 1:0.  

Воскресенье, 2 августа
«Локомотив» (Москва) — «Динамо» (Мо-
сква) — 1:1. 
Матчи «Мордовия» (Саранск) — «Урал» (Ека-
теринбург) и «Ростов» (Ростов-на-Дону) 
завершились в воскресенье вечером. Игра 
«Спартак» (Москва) — «Рубин» (Казань) 
пройдет сегодня, 3 августа. Подробности 
— в ближайших номерах «МК». 

аленичеву в сборную рано. 
выбираем между бородюком и слуцким
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